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Памятные 
даты

официально

21 ноЯБрЯ

– Всемирный день теле-
видения.

– Всемирный день фило-
софии.

– День бухгалтера в Рос-
сии.

– День работника налого-
вых органов Российской Фе-
дерации.

– Международный день 
отказа от курения.

22 ноЯБрЯ

– День психолога.
– День сыновей.
– Летчик Д. М. Сокольцов 

осуществил радиопередачу 
с самолета на землю (1911 г.).

23 ноЯБрЯ

– Международный день 
акварели.

– Международный день 
борьбы с безнаказанностью.

– В Англии начали ис-
пользовать первые почто-
вые ящики (1852 г.).

24 ноЯБрЯ

– День матери.
– День моржа.
– Чарльз Дарвин публи-

кует свою книгу «Происхо-
ждение видов путем естест-
венного отбора или сохра-
нение благоприятствуемых 
пород в борьбе за жизнь» 
(12+). Первое издание кни-
ги расходится за один день 
(1859 г.).

25 ноЯБрЯ

– Альфред Нобель запа-
тентовал динамит (1867 г.).

26 ноЯБрЯ

– Международный день 
сапожника.

– Всемирный день инфор-
мации.

– День борьбы с ожирени-
ем.

27 ноЯБрЯ

– День оценщика.
– Альфред Нобель подпи-

сал свое завещание, по кото-
рому большая часть его со-
стояния поступала в фонд 
Нобелевской премии (1895 г.).

График приема граждан по личным вопросам
руководителями мэрии города Магадана на ноябрь 2024 года

28 Колмогорова Светлана Леонидов-
на

заместитель мэра
города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, организации отдыха, 
оздоровления, занятости детей и подростков в лет-
ний период, вопросы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54.

Губернатор Магаданской об-
ласти Сергей носов поздравил 
жителей Магаданской области 
с Днем матери:

«Дорогие женщины Магадан-
ской области! От души поздрав-
ляю вас с Днем матери! Ваше 
безграничное терпение, душев-
ная щедрость и забота сегодня 
возвращаются к вам в самых те-
плых поздравлениях сыновей и 
дочерей. Сильнее всего материн-
ская любовь, и главное сокро-
вище для мамы – ее дети и их 

счастье. Мама всегда радуется успехам, помогает, верит в 
своего ребенка, в любом возрасте поддерживает в сложной 
ситуации, а мудрые наставления и нежность мамы оста-
ются с нами навсегда.

На многочисленных мероприятиях Года семьи мы убеди-
лись, что основная роль в воспитании, укреплении искон-
ных устоев принадлежит нашим хранительницам домаш-
него очага. Этот огромный труд, у которого нет выходных, 
является основой для благополучия всей нашей страны.

Мы восхищаемся нашими многодетными мамами, кото-
рые успевают заниматься общественной работой, карьерой 
и быть центром большой и дружной семьи. С особым чув-
ством благодарности и уважения мы обращаемся сегодня 
к матерям наших защитников Отечества.

От всего сердца желаю мамам Колымы крепкого здоро-
вья, гордости за своих детей, заботы и любви ваших близ-
ких».

Глава Мо «Город Магадан», 
мэр города Магадана Юрий Гри-
шан поздравил жителей Мага-
данской области с Днем матери:

«Дорогие женщины! От всей ду-
ши поздравляю вас с Днем матери!

Этот праздник занимает особое 
место в наших сердцах. Мама – 
самый близкий человек в жизни 
каждого – с нее начинается зна-
комство малыша с этим чудесным 
миром. Вы оберегаете и защищае-
те своего ребенка, поддерживаете 
его начинания и остаетесь рядом 

в самых сложных ситуациях.
Мама – опора семьи, неиссякаемый источник любви, тер-

пения и заботы. С юности вы растите в нас доброту, порядоч-
ность, сострадание, ежедневно напоминая об истинных ценно-
стях жизни. Ваша стойкая вера делает нас сильнее, помогая пре-
одолевать любые трудности. Великий материнский труд всегда 
останется самым почетным и значимым.

Особую признательность выражаю многодетным женщинам, 
матерям-героиням, тем, кто подарил возможность стать счаст-
ливой семьей сиротам и детям, оставшимся без попечения ро-
дителей. Ваше сердце наполнено безграничными любовью и ла-
ской. Для нас вы – источник вдохновения и гордости.

Сердечно желаю вам, дорогие мамы, крепкого здоровья, ду-
шевной гармонии, семейного благополучия. Оставайтесь таки-
ми же прекрасными и очаровательными. Пусть ваша жизнь бу-
дет наполнена приятными моментами и яркими событиями. 
Низкий вам поклон. С праздником!»

К зиме готовы!
Магадан получил паспорт готовности к отопительному сезону 2024-2025

Магадан получил па-
спорт готовности к ото-
пительному сезону 2024-
2025 годов. Документ и. 
о. мэра областного цен-
тра Александру Мала-
шевскому вручил руко-
водитель Северо-Восточ-
ного управления ростех-
надзора Эдуард Григорь-
ев.

Наличие паспорта го-
товности говорит о том, 
что столица территории 
полностью готова к зим-
нему отопительному се-
зону. Этому предшеству-
ет большая кропотливая 
работа всех городских 
предприятий, в том числе 
и теплоснабжающих орга-
низаций.

Подготовительные ра-
боты прошли в жилых до-
мах, на объектах соци-
альной сферы, в ресур-
соснабжающих органи-
зациях. Летом проведена 
масштабная реконструк-
ция инженерных сетей 
тепло- и водоснабжения, 
канализации, водопрово-
да, подготовлены котель-
ные, линии электропере-
дачи, трансформаторные 
подстанции, завезено то-
пливо.

Отметим, что готов-
ность к отопительному 
сезону – важный пока-
затель, который опреде-
ляется надзорными го-
сударственными органа-
ми. Традиционно подго-
товка начинается задолго 
до момента подачи ото-
пления. За короткое ко-

лымское лето специали-
сты проверяют тепловые, 
водопроводные, канали-
зационные и электриче-
ские сети, тепловые пун-
кты жилых домов.

Пресс-служба мэрии 
города Магадана

https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-televideniya
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-televideniya
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-filosofii
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-filosofii
https://my-calend.ru/holidays/den-buhgaltera-v-rossii
https://my-calend.ru/holidays/den-buhgaltera-v-rossii
https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-nalogovyh-organov-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-nalogovyh-organov-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-nalogovyh-organov-rf
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-otkaza-ot-kureniya
https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-otkaza-ot-kureniya
https://my-calend.ru/holidays/den-psihologa
https://my-calend.ru/holidays/den-synovey
https://my-calend.ru/holidays/den-materi
https://my-calend.ru/holidays/den-morzha
https://my-calend.ru/holidays/den-sapozhnikov
https://my-calend.ru/holidays/den-sapozhnikov
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-informacii
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-informacii
https://my-calend.ru/holidays/den-ocenshchika
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что, где, когда

Подготовлено редакцией «ВМ»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

RusamaRa

В Магадане впервые на Даль-
нем Востоке пересадили мыш-
цу спины в плечо.

Магаданские травматологи-
ортопеды внедрили инноваци-
онную методику лечения па-
циентов с серьезными повре-
ждениями плечевого сустава. В 
травматолого-ортопедическом 
отделении № 2 Магаданской об-
ластной больницы успешно про-
вели операции по пересадке ши-
рочайшей мышцы спины в пле-
чевой сустав с использованием 
артроскопического метода.

Данная методика позволяет 
восстановить подвижность руки 
в случаях, когда сухожилия пле-
ча полностью разрушены и не 
подлежат восстановлению пу-
тем наложения швов. По словам 
заведующего отделением Иго-
ря Кокиндяка, у пациента сухо-
жилия плеча были настолько по-
вреждены, что превратились в 
жировую ткань, из-за чего чело-
век не мог поднимать и двигать 
рукой.

Врачи приняли решение вы-
полнить пересадку широчайшей 
мышцы спины для восстановле-
ния функциональности конечно-
сти. Операция прошла успешно, 
и сейчас пациент проходит реа-
билитационный период с поло-
жительной динамикой.

Особенность проведенных опе-
раций заключается в том, что 
они были выполнены артроско-
пическим способом через не-
большие проколы, а не традици-
онным открытым методом. Не-
смотря на высокую сложность 
такой техники, магаданские ме-
дики первыми в Дальневосточ-
ном федеральном округе освои-
ли ее и уже провели три подоб-
ных вмешательства.

«КоЛыМА ПЛЮС»

Магаданская область нача-
ла подготовку к юбилейному 
Х Восточному экономическо-
му форуму (16+), который со-

стоится с 3 по 6 сентября 2025 
года.

«Восточный экономический 
форум стал одним из инстру-
ментов развития Дальнего Вос-
тока и всей страны. На форуме 
поднимаются самые актуальные 
стратегические вопросы разви-
тия ДФО и всего Азиатско-Тихо-
океанского региона. Все решения 
направлены на то, чтобы повы-
шалось качество жизни дальне-
восточников, а сам Дальний Вос-
ток становился точкой притяже-
ния для инвесторов, квалифици-
рованных специалистов, студен-
тов и людей с активной жизнен-
ной позицией. Форум дает воз-
можность укрепить междуна-
родное сотрудничество, усилить 
партнерские связи с дружест-
венными странами и привлечь 
новые инвестиции в нашу стра-
ну. В этом году было подписа-
но рекордное количество согла-
шений по объему инвестиций, 
участие приняли более 7 тыс. че-
ловек из 75 стран мира. Началась 
подготовка к юбилейному X фо-
руму. Уверен, что предстоящий 
форум вызовет не меньший ин-
терес у политиков, предприни-
мателей и экспертов», – отме-
тил заместитель Председателя 
Правительства российской Фе-
дерации – полномочный пред-
ставитель Президента россий-
ской Федерации в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий ТруТнеВ.

Программа форума будет 
включать в себя дискуссии, на-
правленные на выработку еди-
ных механизмов и решений для 
концентрации усилий по укре-
плению экономики ДФО и всей 
страны. Главные технологиче-
ские достижения, инвестицион-
ный потенциал, ключевые про-
екты в различных сферах, а так-
же культурные особенности 
дальневосточных регионов бу-
дут представлены на выставке 
«Улица Дальнего Востока» (16+), 
которая пройдет в рамках ВЭФ.

Магаданская область тради-

ционно примет участие в ВЭФ и 
выставке «Улица Дальнего Вос-
тока» (16+). Губернатор Сергей 
ноСоВ отметил, что регион уже 
начал готовиться к юбилейному 
форуму.

«Поручение по сбору идей я 
уже дал, можете тоже предла-
гать. Нам есть что осмыслить, 
нам есть что показать. Я думаю, 
что главная идея, мне кажется, 
должна быть в том, что мы сде-
лали за этот период, для чего мы 
сделали и куда мы собираемся 
идти дальше», – сказал губерна-
тор Магаданской области.

Восточный экономический фо-
рум – это возможность предста-
вить Колыму и Дальний Восток 
не только для всей России, но и 
на мировой арене, как динамич-
но развивающуюся и привлека-
тельную территорию для инвес-
тиций, работы и жизни.

рИА «КоЛыМА-ИнФорМ»

В Магадане отметили 90-ле-
тие Марии ротваль – тружени-
цы тыла и ветерана труда.

В Магадане прошел торже-
ственный вечер, посвященный 
90-летнему юбилею Марии Ива-
новны Ротваль – труженицы ты-
ла, ветерана труда и активист-
ки Ассоциаций коренных мало-
численных народов Севера. Этот 
значимый день собрал друзей, 
родных и ветеранов, пришедших 
поздравить юбиляра.

На празднике звучали теплые 
слова и поздравления. Губерна-
тор Сергей Носов передал Марии 
Ивановне личные поздравления 
от Президента России Влади-
мира Путина. А от себя и жите-
лей Магаданской области доба-
вил: «От всей души поздравляем 
Вас с юбилеем! Спасибо за тру-
довые подвиги, отзывчивость и 
достойный жизненный путь, ко-
торый является примером па-
триотизма и силы духа. Крепко-
го Вам здоровья, благополучия, 
заботы родных людей и всего са-
мого доброго!»

Мария Ивановна – гордость 
Магаданской области. За свою 
жизнь она заслужила множест-
во наград, подтверждающих ее 
вклад в развитие страны. В го-
ды Великой Отечественной вой-
ны, будучи ребенком, она рабо-
тала в оленеводческой бригаде, 
проявляя мужество и стойкость 
в тяжелых условиях.

С тех пор прошло много лет, 
но любовь к Родине в сердце Ма-
рии Ивановны не угасла. Когда 
началась специальная военная 
операция, она без колебаний по-
жертвовала значительную сум-
му из своих сбережений для 
поддержки Вооруженных Сил 
России. Этот поступок говорит о 
ее благородстве и глубоком па-
триотизме.

Более 300 складочных кубометров ве-
ток стланика для изготовления новогод-
них елок заготовили специалисты Мага-
данского городского лесхоза. Елки дела-
ют разных размеров – от 1 до 6 метров, а 
приобрести готовых зеленых красавиц и 
отдельные ароматные веточки в лесхозе 
можно будет уже в начале декабря.

109 лет со дня рождения Григория Та-
раева (1915–1992), одного из организато-
ров горнодобывающей промышленности 
на Колыме и Чукотке. Родился в Нижего-
родской губернии в крестьянской семье. 
Работал на Горьковском автозаводе, затем 
учился в Горьковском государственном 
университете. Приехал в Дальстрой по 
комсомольской путевке летом 1938 г. Про-
шел путь от техника-электрика на прии-
ске «Мальдяк» до директора ряда прии-
сков на Колыме и Чукотке.

Еще 22 новобранца отправились отдать 
свой воинский долг в рядах Вооруженных 
сил Российской Федерации. В Магадане 
продолжается осенний призыв. Он старто-
вал 1 октября и завершится 31 декабря.

59 лет назад решением Магаданского 
горисполкома магистрали от перекрест-
ка улиц Транспортной и Портовой до пе-
рекрестка улиц Якутской и Марчеканско-
го шоссе присвоено наименование «улица 
Полярная».

Более 2-х километров трассы уже под-
готовили специалисты Спортивной школы 
по лыжным гонкам имени Елены Вяльбе. В 
областном центре раньше обычного стар-
товал лыжный сезон. Магаданцы-любите-
ли спорта и активного отдыха уже могут 
прокатиться на лыжах на Гороховом поле. 
Пока для подготовки трассы задействова-
ли только снегоходы, ручной труд и лопа-
ты. Когда выпадет больше снега, планиру-
ют привлечь ратрак.

39 лет назад в Магадане создана город-
ская Станция юных техников. Позднее 
преобразована в Центр детского (юноше-
ского) технического творчества.

4 катка планируют залить в городе этой 
зимой. Специалисты уже начали подготов-
ку. Залили каток в Промышленном прое-
зде, и начали работы по подготовке катка 
на Магаданской площади. Здесь лед будет 
ориентировочно в первых числах декабря, 
в зависимости от погодных условий. Ка-
ток вскоре начнут готовить и в парке эт-
нической культуры «Дюкча». Еще одна ле-
довая площадка предполагается у школы 
№ 28.

84 года назад приказом по Главному 
управлению строительства Дальнего Се-
вера НКВД СССР № 1042 в составе Север-
ного горнопромышленного управления 
образован прииск «Бурхала» (Ягоднин-
ский район). Сначала работы велись на 
одном участке – ключе Аммональный, за-
тем прииск стал расширяться, ему был 
присвоен статус «опытного», так как здесь 
проводились испытания нового горного 
оборудования.

https://www.kolyma.ru/index.php?newsid=84842
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Дополнительные 
меры поддержки

В Магаданской областной 
Думе состоялось заседание 
комитета по социальной по-
литике. Депутаты рассмотре-
ли 8 вопросов, в числе которых 
новые меры поддержки малои-
мущих семей с детьми и участ-
ников СВО.

Комитет поддержал разрабо-
танные вице-спикером заксо-
брания, главой комитета Анд-
реем Зыковым (фракция «Еди-
ная Россия») и губернатором 
Магаданской области Сергеем 
Носовым изменения в закон «О 
бесплатном предоставлении зе-
мельных участков в собствен-
ность граждан».

Предлагается предоставлять 
земельные участки всем участ-
никам специальной военной 
операции, награжденным госу-
дарственными наградами Рос-

сийской Федерации за заслуги, 
проявленные в ходе участия в 
СВО, а также членам семей ука-
занных лиц в случае их гибели 
или смерти.

Четверо участников СВО в 
Магадане уже обратились за зе-
мельными участками. Одному 
из них участок уже оформлен в 
собственность. Для данной ка-
тегории граждан формируют-
ся отдельные участки, так как 
ним предъявляются иные тре-
бования к обеспечению инфра-
структурой.

«Вопрос предоставления ко-
лымчанам бесплатных земель-
ных участков ставим на осо-
бый контроль. Важно, чтобы за-
кон начал работать эффектив-
но», – уверен Андрей Зыков. –
Прозвучало предложение со-
здать рабочую группу с уча-

стием законодателей, исполни-
телей, контролирующих струк-
тур. Сейчас мы рекомендова-
ли правительству Магаданской 
области при формировании 
областного бюджета на пред-
стоящие три года предусмо-
треть субсидии местным бюд-
жетам на обеспечение земель-
ных участков минимально не-
обходимыми объектами инже-
нерной инфраструктуры, рас-
смотреть предложение по уста-
новлению альтернативной ре-
гиональной меры социальной 
поддержки.

Наш комитет во взаимодей-
ствии с региональным прави-
тельством займется разработ-
кой законодательных требова-
ний по обеспечению земель-
ных участков необходимыми 
объектами инженерной инфра-
структуры – слаботочными 
системами, подъездными пу-
тями.

Кроме того, рекомендуем ор-
ганам местного самоуправ-
ления разработать и реали-
зовывать план мероприятий 
по обеспечению земельными 
участками граждан, чтобы пла-
номерно сокращать очередь и 
сроки ожидания», – отметил 
парламентарий.

Пресс-служба 
регионального отделения 
партии «единая россия» 
по Магаданской области

Солдаты Великого 
Отечества

Школьный музей мага-
данского лицея № 1 им. 
н. К. Крупской – участ-
ник Всероссийского кон-
курса музеев образова-
тельных организаций 
«Солдаты Великого оте-
чества» (16+) – признан 
лучшим в Дальневосточ-
ном федеральном окру-
ге в номинации «Луч-
ший городской музей». 
Состоялось вручение сер-
тификата в 500 тысяч 
рублей на развитие музея.

В школьном музее со-
браны экспонаты, фото-
графии, каждые из кото-
рых – со своей неповто-
римой историей. Сегодня 
музей – основная часть 
патриотической работы в 
лицее. Особое место в му-
зее уделено памяти вы-
пускников, которые стали 
настоящими мужчинами-
защитниками своей малой 
Родины и всей страны.

С победой во Всероссий-
ском конкурсе музей по-
здравил заместитель се-
кретаря регионального 
отделения «единой рос-
сии», региональный ко-
ординатор партпроекта 
«Историческая память» 
Эдуард КозЛоВ. Он от-
метил особую важность 
школьных музеев в обра-
зовании и патриотиче-
ском воспитании молоде-
жи и вручил сертификат и 
диплом победителя.

«Школьные музеи помо-
гают прививать детям лю-
бовь к Родине, ведь это – 
самая лучшая школа па-
триотизма. Для нас важ-
но, что такие музеи созда-
ются силами самих ребят, 
мотивируют их знать и 
любить историю, гордить-
ся нашими Героями и сво-

ей землей. Победа в кон-
курсе не только почетна, 
но и полезна. Хочется еще 
раз поблагодарить каждо-
го причастного к этому 
важному делу», – сказал 
Эдуард Козлов.

Призовой сертификат на 
500 тыс. рублей пойдет на 
развитие материально-
технической базы музея.

Напомним, конкурс му-
зеев образовательных ор-
ганизаций «Солдаты Вели-
кого Отечества» ежегод-
но проводится по инициа-
тиве общественного сове-
та федерального партий-
ного проекта «Историче-
ская память» при содейст-
вии Министерства просве-
щения РФ, Министерства 
науки и высшего образо-
вания РФ и Центрально-
го музея Великой Отечест-
венной войны 1941-1945 гг.

В 2024 году участника-
ми конкурса, посвящен-
ного Героям и событиям 
специальной военной опе-
рации, стали более 1400 
музеев общеобразователь-
ных организаций, органи-
заций дополнительного 
образования, профессио-
нальных образовательных 
организаций и организа-
ций высшего образования 
в 81 регионе.

На федеральный этап 
отобрали 158 музеев, из 
которых 89 заняли призо-
вые места по каждому фе-
деральному округу в трех 
номинациях «Лучший го-
родской музей», «Лучший 
сельский музей» и «Луч-
ший музей вуза».

Пресс-служба 
регионального 

отделения партии 
«единая россия» по 

Магаданской области

Выплаты на покупку жилья
Молодые семьи участников 

специальной военной опера-
ции смогут получать социаль-
ные выплаты на покупку или 
строительство жилья в перво-
очередном порядке. Постанов-
ление об этом подписал Пред-
седатель Правительства Михаил 
Мишустин.

Сейчас приоритетное пра-
во на получение таких выплат 
имеют молодые семьи с тремя 
и более детьми, а также моло-
дые семьи, которые встали на 
учет для улучшения жилищных 
условий до 1 марта 2005 года. 
Теперь этим правом также смо-
гут воспользоваться молодые 
семьи участников специальной 
военной операции.

Социальные выплаты на по-
купку или строительство жи-
лья предоставляются семьям, в 
которых каждому из супругов 
еще не исполнилось 35 лет. На-
личие детей необязательно. Кро-
ме того, господдержку может 
получить одинокий родитель до 
35 лет, воспитывающий одно-
го ребенка или нескольких де-

тей. Главный критерий – семья 
должна нуждаться в улучшении 
жилищных условий.

Размер выплаты составляет 
30–35 % стоимости жилья. Сред-
ства можно направить на по-
купку дома, квартиры в ново-
стройке, строительство собст-
венного жилья, а также на пер-
воначальный взнос или погаше-
ние ипотеки.

Выплаты предоставляются в 
рамках государственной про-
граммы «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами гра-
ждан Российской Федерации».

Напомним, что с 1 ян-
варя 2025 года во всех ре- 
гиональных фондах «Защитни-
ки Отечества» откроются пред-
ставительства военно-социаль-
ного центра Министерства обо-
роны Российской Федерации. 
Проект сосредоточен на анализе 
мер поддержки, включенных в 
индивидуальные планы ветера-
нов и их семей. Реализация осу-
ществляется при координации 
фонда «Защитники Отечества» и 

региональных органов социаль-
ной защиты. Представительст-
во обеспечит военнослужащим 
и их семьям равный доступ к 
необходимым административ-
ным, финансовым, страховым и 
информационным услугам.

Отметим, что с первых дней 
работы фонда «Защитники Оте-
чества» в Магаданской области 
налажено плодотворное меж-
ведомственное взаимодействие. 
Этот процесс находится под по-
стоянным контролем губерна-
тора Сергея Носова, что подчер-
кивает важность поддержки ве-
теранов.

В регионе разработаны и вне-
дрены разнообразные меры, на-
правленные на помощь ветера-
нам специальной военной опе-
рации и их семьям. Эти иници-
ативы охватывают множество 
аспектов, что позволяет обеспе-
чить комплексный подход к ре-
шению актуальных вопросов. 
Подробнее по этой ссылке.

управление 
информационной политики 

Магаданской области
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Позитивные перемены
Сергей Носов прокомментировал итоги 

визита в Сусуманский округ

Губернатор Магаданской 
области Сергей ноСоВ за-
вершил рабочий визит в 
дальние округа поездкой в 
Сусуманский округ, вслед 
за Ягоднинским. По итогам 
рабочей программы в Сусу-
мане, Сергей Носов дал ком-
ментарии журналистам.

В общении с представите-
лями СМИ, губернатор под-
черкнул важность увиден-
ных объектов и предстоя-
щих проектов. Остановился 
на строительстве районной 
больницы, подчеркнув ее 
удачное расположение вбли-
зи федеральной трассы, что 
немаловажно для оператив-
ности оказания медпомощи.

Глава региона отметил, 
что по поручению Президен-
та Магаданская область вхо-
дит в программу капиталь-
ных ремонтов детских садов, 
объектов культуры и заме-
тил, что нуждается в ремон-
те Дом культуры в Сусумане 
и необходимо закончить ка-
питальный ремонт школы.

Рассказал, что будет про-
должено благоустройство 
улиц Сусумана, а именно 
строительство дорог и троту-
аров, современный асфальт 
приходит на смену грунто-
вым дорогам.

В планах – дальнейший ре-
монт жилья, включая крыши, 
а также фасады домов, часть 

из которых уже обшиты яр-
кими теплосберегающими 
панелями, что очень важно в 
суровом северном климате. 
Сергей Носов выразил над-
ежду, что объемы ремонта 
жилья будут расти.

Продолжая тему благоу-
стройства Сусумана, глава 
региона сказал, что ему пон-
равился как теперь выглядит 
Городской парк, его проект 
стал победителем V Всерос-
сийского конкурса лучших 
проектов создания комфорт-
ной городской среды 2021 го-
да (12+), обустройство завер-
шили в этом году.

Сергей Носов отметил ав-
тобусные остановки, но за-
метил, что их надо бы делать 
теплыми, учитывая столь 
низкие зимние температуры. 
Губернатор, говоря о пози-
тивных переменах в Сусума-
не, подчеркнул немаловаж-
ную роль социальных парт-
неров, которые помогают со-
здавать комфортные условия 
для проживания во втором 
городе Магаданской области 
и выразил им благодарность 
за такое сотрудничество.

Многонациональный 
регион

В Магадане прошел областной 
общественный совет

за круглым столом со-
брались общественные де-
ятели, лидеры этнических 
организаций, а также пред-
ставители региональных 
властей и уМВД.

Модератором меропри-
ятия стала Яна ружАн-
СКАЯ, министр внутренней 
и информационной поли-
тики региона. Она подели-
лась итогами V Всероссий-
ского форума «Народы Рос-
сии» (12+), где акцентирова-
лось внимание на важности 
формирования общероссий-
ской гражданской идентич-
ности, основой которой, по 
мнению Яны Ружанской, яв-
ляется любовь к Родине и от-
ветственность за ее будущее.

По данным форума, уро-
вень общероссийской гра-
жданской идентичности до-
стигает 94 %, а в Магаданской 
области этот показатель еще 
выше – 95,3 %.

«Магаданская область яв-
ляется ярким примером 
многонационального регио-

на, где представители более 
ста национальностей живут 
в мире и согласии. Ключе-
вым фактором нашего успе-
ха является взаимодействие. 
Мы должны продолжать ра-
ботать над сохранением и 
укреплением единства на-
шего народа, и это возмож-
но только совместными уси-
лиями», – отметила Яна Ру-
жанская.

Также участники совета об-
судили вопросы противодей-
ствия экстремизму и терро-
ризму, а также недопущения 
межнациональных и межкон-
фессиональных конфликтов. 
Обстановку в этой сфере осве-
тил начальник центра проти-
водействия экстремизму УМ-
ВД России по Магаданской об-
ласти Александр Арсеньев.

В завершение встречи со-
стоялось вручение благодар-
ностей координаторам и ак-
тивистам Большого Этно-
графического диктанта-2024 
(18+).

Пожарные извещатели
Власти региона стремятся сделать жизнь семей с детьми безопаснее

В региональном правитель-
стве при заместителе предсе-
дателя Правительства Мага-
данской области Татьяны САВ-
ченКо состоялось совещание, 
на котором обсудили меры 
пожарной безопасности для 
многодетных и других уязви-
мых групп семей в рамках по-
ручений главы региона. В ра-
боте совещания приняли учас-
тие заместитель председателя 
Правительства Магаданской об-
ласти Андрей Белозерцев, пред-
ставители МВД, МЧС, минздрава, 

минтруда, мэрии. В режиме ви-
деоконференции приняли учас-
тие представители муниципаль-
ных образований Колымы.

С 2021 года в Магаданской об-
ласти в рамках госпрограммы 
«Защита населения и террито-
рии от чрезвычайных ситуа-
ций и обеспечение пожарной 
безопасности» реализуется про-
ект по установке автономных 
пожарных извещателей (АПИ) 
в жилых помещениях семей с 
детьми.

Как отметила Татьяна Сав-

ченко, власти региона стремят-
ся сделать жизнь семей с деть-
ми безопаснее и надо продол-
жать заниматься установкой по-
жарных извещателей, убеждать 
семьи, которые этому противят-
ся, чтобы не повторялись траге-
дии, подобные недавней, где из-
за пожара в квартире погибли 
трое детей и мать.

Результаты работы по этому 
направлению представило ми-
нистерство труда Магаданской 
области. И. о. министра труда и 
социальной политики наталья 
ХреБТоВА пояснила, что крите-
рии для установки АПИ включа-
ют наличие в семье трех и бо-
лее детей, трудные жизненные 
ситуации и социально опасные 
положения. В Магаданской об-
ласти на учете состоят 1824 мно-
годетные семьи, из которых 1392 
получают различные меры под-
держки.

С 2021 по 2023 годы за счет 
областного и муниципальных 
бюджетов в регионе было обору-
довано АПИ 596 квартир, в кото-

рых проживают семьи с детьми, 
в том числе 383 многодетные.

На 2024 год на эти цели в об-
ластном бюджете запланирова-
ны 5 млн рублей.

Наталья Хребтова на приме-
рах объяснила эффективность 
проводимых мер. Так, в апре-
ле этого года пожарный изве-
щатель спас многодетную се-
мью в Сусумане: пронзительный 
звук помог вовремя сориенти-
роваться матери, вывести детей 
на улицу и вызвать пожарных. 
В другом случае, в Усть-Омчуге, 
пожарный извещатель автома-
тически передал вызов в район-
ную ЕДДС, тем самым была спа-
сена многодетная семья.

Зампред Татьяна Савченко со-
гласилась, что работа по обеспе-
чению мер безопасности жилья 
колымских семей налажена, но 
это не дает право расслабляться, 
необходимо анализировать тра-
гичные случаи, вырабатывать 
новые подходы.

Минтруд озвучил, что прора-
ботан вопрос об оказании без-

возмездной помощи семьям с 
детьми по ремонту неисправ-
ной электропроводки и печей, 
процесс был запущен в соответ-
ствии с поручением губернато-
ра Магаданской области Сергея 
Носова.

С целью охватить наибольшее 
число семей, в прошлом году 
региональный минтруд пред-
ложил муниципальным образо-
ваниям рассмотреть разные ва-
рианты пожарных извещателей, 
но не в ущерб качеству, и такая 
мера позволила увеличить охват 
жилых помещений пожарным 
оборудованием и снизить рас-
ходную часть на техобслужи-
вание. Помогают выявлять про-
блемы с электропроводкой рей-
ды в дома семей. Также ведется 
работа по убеждению несоглас-
ных родителей в необходимо-
сти установки пожарных изве-
щателей, объясняется нужность 
такого оборудования в кварти-
рах, тем более, что делается это 
за счет региона.
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Самая важная профессия – мама!
Интервью с любящей женой и заботливой мамой Маргаритой Бондаренко

24 ноября – это дата, ко-
торая запоминается каждо-
му россиянину. В этот день 
мы отмечаем День матери – 
праздник, который объеди-
няет нас всех в любви и бла-
годарности к нашим мамам. 
Этот день приходится на по-
следнее воскресенье месяца, и 
это не случайно. Ведь именно 
в этот день мы можем отдать 
нашу любовь и заботу само-
му важному человеку в на-
шей жизни – маме.

День матери – это не про-
сто дата в календаре, это осо-
бый день, который пробужда-
ет в нас нежные чувства и 
воспоминания о нашей маме. 
Это день, когда мы можем по-
благодарить ее за все, что она 
сделала и продолжает делать 
для нас. Ведь мама – это та, 
кто всегда была рядом, когда 
нам было трудно, кто поддер-
живал и вдохновлял нас, кто 
любил нас безусловно и без-
оговорочно.

Название этого праздни-
ка – День матери – так про-
сто и одновременно так глу-
боко. Ведь «мама» – это пер-
вое слово, которое мы про-
износим, это первый чело-
век, кто нас учил и воспиты-
вал. Она дарит нам жизнь и 
любовь, и никогда не просит 
ничего взамен. Поэтому этот 
день – наша возможность 
сказать ей «огромное спаси-
бо» и показать, как она важ-
на для нас.

В преддверии этого пре-
красного праздника «ВМ» по-
беседовал с одной из предста-
вительниц этой непростой, но 
такой значимой роли.

Маргарита Бондаренко ро-
дилась в поселке Ола Мага-
данской области в простой 
семье, папа – охотник и ры-
бак, мама – дома на хозяйст-
ве воспитывала четверых де-
тей. После школы поступила 
в филиал Московского госу-
дарственного открытого уни-

верситета имени Черномыр-
дина в Краснодарском крае в 
городе Кропоткин на юриди-
ческий факультет, а по окон-
чании учебы вернулась до-
мой, в Магадан. Еще будучи 
подростком Маргарита меч-
тала, что, став взрослой, свя-
жет свою жизнь со службой, 
и не с какой-нибудь, а с Фе-
деральной службой безопас-
ности Российской Федерации. 
Но жизнь распорядилась ина-
че…

Сегодня Маргарита Бон-
даренко – преуспевающий 
предприниматель – основа-
тельница юридического цен-
тра «Мое право», и стремится 
не только к финансовой неза-
висимости, но и умеет успеш-
но сочетать работу и личную 
жизнь. Любящая жена и пре-
красная мама, она умеет ба-
лансировать между работой 
и личной жизнью, не забывая 
о важности семейных ценно-
стей. Ее семья – это ее опора 
и поддержка, которые помо-
гают ей добиваться успеха и 
преодолевать трудности.

ВоПроС – оТВеТ

– Маргарита Григорьевна, 
когда и как Вы познакоми-
лись со своим мужем? Дол-
го ухаживал перед тем, как 
сделать предложение руки 
и сердца?

– В моей жизни всегда, в 
той или иной форме, присут-
ствовал спорт, и однажды ме-
ня посетила мысль, что я хочу 
заниматься боксом. По теле-
фону созвонилась с тренером, 
договорилась о начале трени-
ровок, но так и не пришла, об-
стоятельства сложились так, 
что мне пришлось на две не-
дели улететь в командировку. 
Вернувшись, я все оттягива-
ла поход в зал, но тут тренер 
по боксу сам мне написал, и 
все-таки пришлось прийти 
на тренировку. Ну, пришла и 
осталась… Есть такое выраже-

ние: «Любовь с первого взгля-
да», вот нечто подобное про-
изошло между мной и моим 
будущим мужем, по совме-
стительству моим тренером 
по боксу.

На тот момент мы оба бы-
ли в других отношениях, и 
после месяца общения и лег-
кого флирта, мы просто сво-
им вторым половинкам чест-
но сказали, что появился ин-
терес к другому человеку. Так 
все и началось.

Кирилл в самом начале на-
ших отношений приехал к 
моим родителям и сказал:  
«Теперь Маргарита со мной 
и все вопросы ее решаю я». 
Это он так просил моей ру-
ки. И он такой был настойчи-
вый, тут уместно будет выра-
жение: «Пришел, увидел, по-
бедил». Через полтора меся-
ца он мне сделал предложе-
ние, и уже через 4 – мы поже-
нились, то есть это все было 
очень быстро, муж сразу обо-
значил, что это его осознан-
ный выбор: он нашел женщи-
ну своей мечты, и не собира-
ется долго тянуть со свадьбой. 
В принципе, его позиция до 
сих пор не поменялась. Мне 
кажется, что наши отноше-
ния, между мужчиной и жен-
щиной, держатся на нем. По-
тому что, если мы, женщины, 
очень импульсивные, эмоци-
ональные, и в один момент 
готовы все бросить и уйти, то 
в этом случае мой муж гово-
рит, что «нет, никуда ты не 
пойдешь, я тебя однажды вы-
брал, и это на всю жизнь».

В феврале 2025 года будет 
семь лет, как мы поженились.

– Какие воспоминания со-
хранили о свадьбе? Были 
сомнения, страхи?

– Я вышла замуж в 26 лет, 
и никаких сомнений не бы-
ло. Это была не какая-то ми-
молетная любовь, это был аб-
солютно осознанный выбор. 
Мы оба понимали, что хотим 
быть вместе и строить се-
мью. Не было никаких сомне-
ний или колебаний, мы про-
сто знали, что это наш путь. И 
хотя многие считают, что лю-
бовь – это просто эмоции и 
страсть, для нас она была еще 
и разумным решением.

Мы оба осознавали, что 
жизнь вдвоем будет намного 
лучше, чем одиночество. Мы 
хотели делить все радости и 
печали, поддерживать друг 
друга и расти вместе. Именно 
поэтому мы приняли реше-
ние жениться и начать семью.

Если говорить честно, то 
моя свадьба мне не понрави-
лась, начиная со свадебных 
фотографий, и заканчивая 
моей прической, платьем и 

всем остальным. Я бы сейчас 
переиграла свадьбу, просто 
чтобы сделать ее такой, как я 
хочу. Не знаю, почему тогда 
так получилось, может, обсто-
ятельства так сложились, что 
свадьба получилась какая-то 
сумбурная, может, опыта у 
меня не было, не понимала, 
как это все нужно делать. Но 
сейчас, конечно, вспоминаю 
ее, думаю о том, что я хотела 
бы свадьбу лучше.

Единственное, что мне пон-
равилось, это то, что свадьба 
у нас была очень маленькая, 
в кругу семьи. Мы не делали 
пир на весь мир, это был толь-
ко наш праздник, и на следу-
ющий день мы сразу улетели 
в свадебное путешествие.

– рождение детей Вы с су-
пругом планировали, пом-
ните свои чувства, когда уз-
нали о беременности?

– Мы поняли, что наша се-
мья не будет полной без ре-
бенка. Мы оба мечтали о де-
тях и, вернувшись из свадеб-
ного путешествия, решили, 
что сейчас самое время для 
этого. Мы начали планиро-
вать и готовиться к приходу 
нашего малыша. И хотя это 
было ответственное и серьез-
ное решение, мы были увере-
ны, что готовы к этому вызо-
ву. Мы оба любили друг друга 
и знали, что вместе мы смо-
жем преодолеть любые труд-
ности и стать лучшими роди-
телями для нашего ребенка.

Но история с самой бере-
менностью у меня очень не-
простая. Я была беременна 
дважды, и первая моя бере-
менность была неудачной. До 
рождения дочери Каролины 
я пережила очень серьезный 
неприятный момент.

Конечно, в первую свою бе-
ременность я была на седь-
мом небе от счастья. Подго-
товила очень красивый сюр-
приз для мужа, чтобы как-
то необычно сообщить ему о 
том, что у нас будет малыш, 
но оказалось, что у меня вне-
маточная беременность. Это 
был шок для меня и моего 
мужа. В общем, я не буду вда-
ваться в страшные подробно-
сти, хорошо, что после опера-
ции я снова забеременела и 
родила здоровую дочурку Ка-
ролину.

– расскажите о своей се-
мье: сколько у Вас детей, 
сколько им лет, чем увлека-
ются, на кого похожи внеш-
не и характером?

– У нас одна дочка: ей пять 
лет и зовут ее Каролина. Если 
говорить о том, на кого она 
похожа характером, то од-
нозначно на меня, мне даже 
супруг однажды сказал:  «Я 
очень хочу, чтобы у тебя ро-
дилась дочь, как ты, и ты по-
няла, каково мне, жить с та-
кой врединкой». Так произош-
ло…

Это мой ребенок абсолютно 
точно, такая же вся девочка-
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девочка. Она так же танцует, 
так же себя преподносит. Ну, 
наверное, это все-таки я своим 
примером на дочь так влияю.

Внешне Каролина похожа, 
по-моему мнению, на папу, а 
Кирилл считает, что она очень 
похожа на меня.

Так как у нас семья спор-
тсменов, так скажем, мы не 
профессиональные спортсме-
ны, но спорт в нашей жизни 
присутствует всегда на регу-
лярной основе, то, конечно же, 
наш ребенок также с самого 
детства занимается спортом. В 
два с половиной года я отдала 
ее на гимнастику, а в три еще 
и на бальные танцы. Конечно, 
впоследствии нам пришлось 
остановить свой выбор на чем-
то одном, потому что это два 
очень жестких вида спорта, и 
мы остановились на гимна-
стике. В свои пять лет она уже 
числится в спортивной школе 
и уже занимается профессио-
нально.

Еще Каролина ходит на пе-
ние, она вообще очень актив-
ная, и хочет ходить и на кара-
тэ, и на бокс, и еще она хочет 
вернуться на бальные танцы, и 
выучить английский язык.

– Сколько нужно иметь де-
тей, чтобы быть счастливой, 
и планируете ли еще малы-
шей?

– Я считаю, что счастье изме-
ряется не количеством детей, 
а тем, каких людей ты из них 
вырастишь. Сама я хочу троих 
детей, так что, мне нужно еще 
двоих, да и для Каролины бу-
дет лучше, если у нее будет се-
стра или брат. Хочу, чтобы моя 
дочь тоже узнала это чувство, 
когда есть родные и близкие 
люди: в моей семье было чет-
веро детей, и моя сестра погод-
ка – мой лучший друг на всю 
жизнь. Когда нас родителей не 
станет, то у Каролины останут-
ся родные и любимые люди.

Для счастья достаточно про-
сто иметь одного ребенка и 
любить его, любить, любить, 
любить, любить. Вот и все.

– Какие методы воспита-
ния Вы не приемлете?

– Унижение и подавление – 
это несправедливые и жесто-

кие методы воспитания, кото-
рые могут нанести непоправи-
мый вред психологическому и 
эмоциональному развитию ре-
бенка. Я категорически против 
таких подходов и считаю, что 
они не только неэффективны, 
но и могут привести к серьез-
ным последствиям.

Я убеждена, что ребенок дол-
жен получать поддержку и по-
нимание от своих родителей, а 
не постоянные упреки и уни-
жения. Хвалить и поощрять ре-
бенка за его достижения и ста-
рания – это гораздо более эф-
фективный способ воспитания, 
чем критиковать и унижать.

Конечно, ребенок должен 
знать, что есть границы и пра-
вила, которые необходимо со-
блюдать. Но это не означает, 
что его нужно унижать и по-
давлять. Вместо этого мож-
но объяснить ему, почему это 
правило важно и какие могут 
быть последствия, если оно бу-
дет нарушено.

Я часто наблюдаю, как роди-
тели на улице или в общест-
венных местах унижают своих 
детей, кричат на них и оскор-
бляют. Это вызывает у меня 
глубокое недоверие и неприя-
тие. Воспитание должно быть 
основано на любви и уваже-
нии, а не на страхе и униже-
нии.

Если человек не знает, как 
правильно воспитывать ребен-
ка, то ему следует обратиться 
за помощью к специалистам 
или изучить литературу по 
этой теме. Ведь воспитание – 
это ответственная задача, ко-
торая требует знаний и уме-
ния общаться с детьми.

– на чем строится Ваше 
воспитание детей? И что для 
детей главное?

– Для детей самое главное – 
это любовь. Любовь, любовь, 
любовь, целовать, целовать, це-
ловать и иногда ругать. Я всег-
да стараюсь дать дочери мак-
симум любви и заботы, пото-
му что это самое важное в ее 
жизни. И я мечтаю о втором 
ребенке, потому что хочу, что-
бы и он, или она, почувствова-
ли эту безграничную материн-
скую любовь, которая должна 

быть в каждой семье. Я увере-
на, что люблю Каролину пра-
вильно, хотя иногда могу быть 
строгой мамой. Но в то же вре-
мя, я горжусь тем, как хорошо 
воспитана моя дочь. Она полу-
чает всю мою любовь и заботу, 
и я счастлива видеть, как она 
растет и развивается под моим 
влиянием.

– Думали о будущем доче-
ри: кем Вы хотите, чтобы она 
стала?

– Если говорить о моем же-
лании, то я хотела бы, чтобы 
она работала на себя и никог-
да не была офисным работни-
ком. Потому что я сама была 
офисным работником 10 лет, а 
сейчас у меня свое дело, и мне, 
конечно, есть с чем сравнить. А 
дальше выбор за ней.

Кем бы она не захотела стать, 
даже если она захочет стать... 
дворником, я ее поддержу. Она 
сама должна пройти этот путь, 
я не буду ее отговаривать.

– что помогает совмещать 
работу и материнство?

– Я не только работу и мате-
ринство совмещаю, сюда вхо-
дит еще и спорт: танцы и тре-
нажерный зал. Плюс у меня 
есть куча своих увлечений, я 
регулярно вижусь с друзьями, 
и у меня есть отдельный пун-
ктик, время на друзей, пото-
му что я считаю, что это важ-
но. Друзья – это неотъемле-
мая часть моей жизни, и я то-
же этому уделяю время, как 
работе.

Поэтому это не только мате-
ринство и работа, у меня мил-
лион задач. Я ложусь поздно, 
встаю очень рано, и мне это 
нравится: получаю удоволь-
ствие от такого образа жизни. 
Наверное, мне помогает пра-
вильное начало дня: вкусный 
завтрак, спортивная утренняя 
разминка, даже если иду на 
тренировку утром, после я вы-
пиваю свои полезные добавки 
и обязательно включаю музы-
ку. То есть у меня день начи-
нается с какого-то ритуала, и у 
меня уже хорошее настроение.

– Какими лайфхаками Вы 
можете поделиться с работа-
ющими мамами?

– Мой первый совет – деле-
гировать! Я всегда об этом го-
ворю и буду говорить – де-
легировать все, что можно и 
нельзя. Не бойтесь перекла-
дывать часть задач на других 
людей, будь то супруг, родст-
венник или няня. Это позволит 
вам освободить время и силы 
для более важных дел и прове-
дения времени с семьей.

Также, не стесняйтесь про-
сить о помощи у своих близ-
ких и друзей. Вместе всегда 
легче справляться с трудностя-
ми и разделить обязанности.

Еще один полезный лайф-
хак – планирование. Состав-
ляйте расписание на неделю 
или месяц, включая все важ-
ные дела и события. Это помо-
жет вам быть организованной 
и не забывать о важных мо-
ментах.

Не забывайте о своем здо-
ровье и отдыхе. Работа и се-
мья – это важно, но не забы-
вайте о себе. Найдите время 
для занятий спортом, меди-
тации или просто отдыха. Это 
поможет вам сохранять энер-
гию и эмоциональное равно-
весие.

И последний, но не менее 
важный совет – не сравни-
вайте себя с другими мама-
ми. Каждая семья и каждая 
работа уникальны, и нет смы-
сла сравнивать свою жизнь с 
чужой. Делайте то, что работа-
ет для вас и вашей семьи, и не 
бойтесь пробовать новые под-
ходы.

Надеюсь, эти лайфхаки по-
могут вам стать более органи-
зованной и сбалансированной 
работающей мамой. Помните, 
что вы делаете важное дело, и 
не забывайте заботиться о себе.

– что для Вас значит быть 
мамой?

– Когда я была маленькой, 
то мечтала о том, чтобы стать 
идеальной мамой, лучшей на 
свете. Но сейчас, когда у меня 
есть дочь, мои приоритеты из-
менились. Я больше не стрем-
люсь быть идеальной мамой:  
хочу быть лучшим другом для 
своего ребенка.

В этот момент, когда моя 
дочь начинает взрослеть, я по-
нимаю, что она может столк-
нуться с трудностями и не 
всегда будет готова поделить-
ся с ними со мной. И это мо-
жет иметь серьезные последст-
вия. Поэтому я поняла, что моя 
главная задача – не быть луч-
шей мамой для нее, а быть че-
ловеком, которому она может 
доверять, кому она может рас-
сказать о своих проблемах, от-
крыться и получить поддер-
жку.

Я хочу, чтобы моя дочь зна-
ла, что всегда может обратить-
ся ко мне, просто уткнуться в 
мое плечо, поплакать, выгово-

риться или попросить совета. 
Я хочу быть для нее надежной 
опорой, которая всегда будет 
рядом, когда ей нужно. Ведь 
важно не только быть хорошей 
мамой, но и быть хорошим че-
ловеком, который может по-
мочь и поддержать своего ре-
бенка в любой ситуации.

Моя дочь может не всегда 
считать меня идеальной, но я 
буду стараться быть лучшим 
другом для нее, чтобы она 
всегда чувствовала мою лю-
бовь и поддержку. Ведь важно 
не только быть родителем, но 
и быть настоящим другом для 
своего ребенка.

– Лично для Вас счастье – 
это?

– Здоровье моих родите-
лей – вот, что для меня счас-
тье.

– 24 ноября в россии отме-
чают День матери, поздра-
вите мам с этим замечатель-
ным праздником?

– В первую очередь, я бы хо-
тела к своей маме обратить-
ся и поздравить ее с Днем ма-
тери. Нас у мамы четверо, и 
всех она воспитала достойны-
ми людьми. Конечно, моя ма-
ма для меня – пример по жиз-
ни, идеал матери, к которому я 
стремилась всю свою жизнь, и, 
думаю, что у меня получается, 
потому что она часто говорит, 
что гордится мной. Моя горячо 
любимая мамочка, низкий те-
бе поклон за то, что вложила в 
нас всю свою любовь. Она всег-
да нас очень сильно любит, на-
верное, поэтому и я теперь от-
ношусь так к своему ребенку. 
Мама – это все. Мама – это це-
лый мир.

И всем мамочкам я хотела 
бы пожелать осознать, что де-
ти вырастают, и нужно успеть 
их залюбить и зацеловать.

Анна 
ГузАреВИч
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Режим ЧС снят
Заседание комиссии по предупреждению  

и ликвидации чрезвычайных ситуаций
В мэрии Магадана прошло 

заседание комиссии по пре-
дупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций в ми-
крорайоне Снежном. Ее возгла-
вил мэр города Юрий ГрИШАн. 
Напомним, 12 ноября с 9 утра в 
городе был введен режим чрез-
вычайной ситуации. В результа-
те понижения температуры воз-
духа образовалась наледь в од-
ной из проток реки Дукчи. Вода 
выступила на поверхность льда 
и образовала новое русло, в ре-

зультате чего произошло подто-
пление жилых домов на улицах 
Береговой и Майской. На месте 
над решением проблемы рабо-
тали специалисты профильных 
ведомств муниципалитета и го-
родских служб, спасатели пои-
сково-спасательного отряда ГУ 
МЧС России по Магаданской об-
ласти.

«Сегодня решением комиссии 
по предупреждению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций 
был отменен режим ЧС, действу-

ющий в Снежном с 12 ноября. В 
микрорайоне ситуация стабили-
зировалась, русло реки удалось 
расчистить от наледи. Привле-
ченная техника отработала сла-
женно, расчистили также дорогу 
и подъездные пути к школе-дет-
скому саду.

Мы продолжаем мониторинг, 
в связи с чем введен режим 
функционирования повышен-
ной готовности до особого рас-
поряжения», – сообщил мэр Ма-
гадана в посте в своем ТГ-канале.

Служу России!
Осенний призыв завершится 31 декабря

В Магадане продолжается 
осенний призыв. Он стартовал 1 
октября и завершится 31 декабря. 
В рамках призыва на службу из 
Магадана отправили еще 22 но-
вобранца. Проводы призывни-
ков традиционно прошли в Ма-
гаданском военном спортивно-
техническом центре «Подвиг».

С приветственным словом к пар-
ням обратился заместитель мэра 
Магадана Юрий КАзеТоВ. Он от-
метил, что сегодня для ребят на-
ступило время принять эстафе-
ту от старших поколений и испол-
нить свой воинский долг в рядах 
Вооруженных сил Российской Фе-
дерации.

«Уверен, вы достойно пройде-
те этот путь: повзрослеете, станете 
сильнее и воспитаете в себе насто-
ящие мужские качества», – под-
черкнул Юрий Казетов.

Курсанты центра «Подвиг» вру-
чили каждому новобранцу памят-
ные подарки и значки от мэрии го-
рода, символизирующие поддер-
жку и уважение.

Традиционным подарком для 
будущих защитников Отечества 
стала песня магаданского певца 
Андрея Васильева «Служить Рос-
сии!».

По завершении мероприятия ав-
тобус с призывниками отправился 
в аэропорт.

Для будущих 
фармацевтов

В медколледже открыли учебно-
производственную мастерскую

В Медицинском колледже ми-
нистерства здравоохранения 
и демографической политики 
Магаданской области открыли 
учебно-производственную мас-
терскую. На презентации класте-
ра присутствовали представите-
ли регионального правительства, 
областной Думы, заместитель мэ-
ра города Юрий Казетов.

Преподаватель медколледжа 
Алиса Варчук и студенты фарма-
цевтического отделения показали 
мастерскую «Фармацевтика», ко-
торая размещена в двух классах. 
В одном оборудована полноцен-
ная аптека с рабочими зонами для 
приемки и отпуска лекарственных 
препаратов, где студенты могут 
оттачивать навыки работы в про-
грамме «1С: Аптека», а во втором – 
зона изготовления лекарственных 
форм, где имеется все необходи-
мое оборудование для приготовле-
ния медицинских препаратов.

Кроме того, в режиме ВКС однов-
ременно открыли еще восемь мас-
терских в пяти учреждениях сред-
него профессионального образова-
ния:

– «Эксплуатация и техническое 
обслуживание бульдозера», «Экс-
плуатация и техническое обслужи-
вание экскаватора» – Горный тех-
никум;

– «Горные машины и оборудо-
вание», «Геология, гидрогеология 
и грунтоведение» – Магаданский 
политехнический техникум;

– «Сельскохозяйственная тех-
ника и мелиоративные машины», 
«Информационно-коммуника-
тивные технологии в дошкольном 
образовании» – Ольский филиал 
Магаданского политехнического 
техникума;

– «Сварочные технологии» – Су-
суманский профессиональный ли-
цей;

– «Звукооператорское мастер-
ство» – Магаданский колледж 
искусств;

– «Фармацевтика» – Медицин-
ский колледж.

За последние несколько лет в 
Магаданской области появились 
42 мастерские, и большая их часть 
оборудована на базе Магаданского 
политехнического техникума. На-
иболее востребованными направ-
лениями стали при выборе спе-
циальности у абитуриентов ста-
ли: «Операционная деятельность в 
логистике», «Сетевое и системное 
оборудование», «Графический ди-
зайнер», «Технология индустрии 
красоты» и «Мастер по ремонту ав-
томобилей», где конкурс составил 
4 человека на место.

Акселератор 
муниципальных практик
Команда из Магадана стала участником в «Сенеж»

Магадан стал победителем 
Всероссийского конкурса «Луч-
шая муниципальная практи-
ка» (16+). Его организовали Мин-
экономразвития в целях выявле-
ния, поощрения и распростране-
ния применения примеров луч-
шей практики деятельности ор-
ганов местного самоуправления 
по организации муниципального 
управления и решению вопросов 
местного значения муниципаль-
ных образований.

Специально для победителей, 
которые приехали со всей страны, 
в Мастерской управления «Сенеж» 
в подмосковном Солнечногорс-
ке организовали обучающую про-
грамму. Она ориентирована на 
развитие навыков, необходимых 
для успешного внедрения иници-
атив в муниципалитетах и эффек-
тивного позиционирования в пу-
бличной сфере.

Обучение в Мастерской сейчас 
проходят руководитель управле-
ния по делам молодежи и связям 
с общественностью мэрии Викто-
рия Глазырина и начальник отде-
ла по связям с общественностью 

управления Елена Захарова.
В рамках обучения запущен 

«Акселератор муниципальных 
практик».

Акселератор – это не просто 
тренинг, а источник ценных ин-
струментов, которые позволят вы-
вести муниципальные проекты на 
новый уровень. Программа вклю-
чает мастер-классы и семинары 
от экспертов с практическим опы-
том в коммуникациях, управле-
нии и брендинге.

Среди спикеров – тренер выс-
шей партийной школы Андрей 
Левандовский, заместитель ге-
нерального директора АНО «Ди-
алог Регионы» Андрей Цепе-
лев, сертифицированный руко-
водитель проектов повышен-
ной сложности СРП-2 ПМ СТАН-
ДАРТ Андрей Лукин, руководи-
тель ассессмент-центра АНО ВО 
«Университет Иннополис» и пре-
зидент Российской молодежной 
палаты 2023 года Оксана Прохо-
ренко, ведущий телеканала «Мо-
сква 24» Андрей Воронин.

После обучения представите-
ли муниципалитетов смогут вы-

страивать межотраслевые комму-
никации и качественно представ-
лять свои инициативы в муници-
пальном сообществе.

«Обучение в Мастерской 
управления «Сенеж» помога-
ет участникам развивать навы-
ки лидерства и эффективного 
управления командами, а уме-
ние вдохновлять коллег и моби-
лизовывать ресурсы имеет клю-
чевое значение для успешной 
реализации городских проектов. 
Здорово, что возможность обще-
ния с коллегами из других реги-
онов и обмен опытом заряжает 
только положительной энергией: 
хочется двигаться вперед и по-
корять новые вершины», – под-
черкнула Виктория Глазырина.

Напомним, что для Всерос-
сийского конкурса «Лучшая му-
ниципальная практика» столи-
ца Колымы представила работу 
в номинации «Укрепление меж-
национального мира и согласия, 
реализация иных мероприятий 
в сфере национальной полити-
ки на муниципальном уровне». 
Ее подготовили в управлении по 
делам молодежи и связям с об-
щественностью мэрии.

В материале рассказывается 
об удачном укреплении межна-
ционального и межконфессио-
нального согласия, сложившего-
ся в Магадане. Городе, где в ми-
ре и согласии живут различные 
народы. По итогам конкурса 
муниципалитету из федераль-
ного бюджета направят 40 млн  
рублей.

Торжественное награждение 
по итогам конкурса состоялось 
в пятницу, 15 ноября в Мастер-
ской управления «Сенеж».

https://t.me/mayormagadan/2587
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Своих не бросаем
Гуманитарная помощь в Курскую 

область от магаданцев

Магаданцы отправили оче-
редную партию гуманитар-
ного груза в Курскую об-
ласть. Автомобиль, предме-
ты быта, медикаменты, теплые 
вещи собрали для наших зем-
ляков, которые принимают 
участие в контртеррористиче-
ской операции в Курской об-
ласти. Руководство Морско-
го торгового порта помогло 
укомплектовать контейнер ве-

сом 20 тонн.
Активное участие в сборе 

приняли школы, детские сады, 
родительская общественность, 
мэрия города Магадана, под-
ведомственные учреждения.

Отметим, что сбор средств 
продолжается: планируется, 
что собранная сумма пойдет 
на приобретение специальных 
военных касок и необходимые 
бытовые приборы.

Новогоднее настроение
Горлесхоз приступил к изготовлению новогодних елок
Традиционно в ноябрь-

ские дни Магаданский го-
родской лесхоз встречает 
посетителей свежим хвой-
ным ароматом. Специали-
сты занимаются переработ-
кой порубочных остатков 
стланика, полученных в ходе 
противопожарных мероприя-
тий.

Летом и осенью лесники 
чистили от растительности 
защитные минерализован-
ные полосы в окрестностях 
Магадана. Проводили еже-
годные работы по противопо-
жарному обустройству лесов. 
Теперь они переквалифици-
ровались в новогодних мас-
теров, с пользой перерабаты-
вая порубочные остатки, со-
здают праздник.

Из веток стланика они дела-
ют пушистые елки для обра-
зовательных организаций и 
свободной продажи. Здесь 
уже царит новогоднее на-
строение. Не только потому, 
что в воздухе витает хвойный 
аромат: ощущение прибли-
жающегося праздника созда-

ют сами мастера. Они работа-
ют с добрым посылом и хоро-
шим настроением.

В этом году коллектив лес-
хоза заготовил более 300 
складочных кубометров аро-
матных веток. Основой для 
елок служат жерди из пору-
бочных остатков. Каждую ве-
точку к будущему новогод-
нему дереву прикрепляют 
вручную.

«Мы делаем елки разных 
размеров – от 1 до 6 метров. 
В день – около 5 штук в зави-
симости от высоты. Обычно 
самые востребованные – не-
большие – от 1 до 2,5 метров. 
Пока не можем точно сказать, 
сколько штук получится, по-
скольку не все ветки подхо-
дят по своим декоративным 
свойствам. Для елок выби-
раем самые ровные и пуши-
стые. Рассчитываем на 1000 
штук», – рассказал руково-
дитель горлесхоза Андрей 
ЛеПеШКИн.

Приобрести готовых зеле-
ных красавиц и отдельные 
ароматные веточки в лес-

хозе можно будет уже в на-
чале декабря. Цены на елки 
остались на уровне прошло-
го года. Так, самая малень-
кая елочка обойдется в 1869 
рублей, а двухметровая – в 
3396 рублей.

Специалисты рекоменду-
ют после приобретения хра-
нить ароматное деревце в 
прохладном месте и наря-
жать за несколько дней до 
Нового года, чтобы в празд-
ник радоваться свежим зеле-
ным иголочкам. Также мага-
данцам советуют размещать 
елочку подальше от отопи-
тельных приборов и поста-
раться обеспечить в помеще-
нии достаточную влажность 
воздуха.

Кедровый стланик содер-
жит много смоляных ходов, 
поэтому имеет густой хвой-
ный аромат, который обла-
дает антимикробным и про-
тивовирусным свойствами. 
Поэтому елочка в празднич-
ные дни не только украсит 
дом, но и защитит здоровье 
его обитателей.

Штрафы за собак
Заседание административной комиссии города

В управлении администра-
тивно-технического контроля 
состоялось очередное заседа-
ние административной ко-
миссии города. Ведомство осу-
ществляет постоянный контроль 
за соблюдением юридическими 
и физическими лицами Правил 
благоустройства и содержания 
территорий Магадана, выявлен-
ные нарушения рассматривают-
ся еженедельно.

Сразу несколько администра-
тивных протоколов были состав-
лены в отношении владельцев 
домашних животных за то, что 
они нарушали правила выгула 
своих питомцев.

В одном случае жительни-

ца города отпускала свою двор-
няжку самостоятельно погулять 
в ночное время, так как по состо-
янию здоровья самой ей слож-
но передвигаться. Несмотря на 
то, что выгул происходил с 2:00 
до 4:00, соседей обеспокоил этот 
факт и они сообщили в правоох-
ранительные органы о том, что 
животное бегает без намордни-
ка и поводка. Магаданка завери-
ла членов комиссии, что впредь 
организует выгул своей собаки 
в строгом соответствии с прави-
лами. Ей вынесли предупрежде-
ние.

В другом случае житель по-
селка Уптар выгуливал двух такс 
без поводка. Об этом сообщи-

ла правоохранителям мама ре-
бенка, который испугался собак. 
Давая пояснение, владелец такс 
также пообещал, что больше не 
допустит подобного.

Напомним, согласно поста-
новлению Правительства Мага-
данской области от 23 июня 2023 
г. № 440-пп «Об утверждении до-
полнительных требований к со-
держанию домашних животных, 
в том числе к их выгулу, на тер-
ритории Магаданской области» 
владельцы обязаны:

– обеспечить надлежащие ус-
ловия содержания домашних 
животных в соответствии с их 
видовыми и индивидуальными 
особенностями;

– пресекать проявления агрес-
сии со стороны домашнего жи-
вотного по отношению к окру-
жающим людям и животным и 
предотвращать причинение до-
машними животными вреда 
жизни, здоровью и (или) имуще-
ству граждан, имуществу юри-
дических лиц;

– незамедлительно осуществ-
лять уборку продуктов жизне-
деятельности домашних жи-
вотных на территориях общего 
пользования, придомовой тер-
ритории, в помещениях многок-

вартирного дома, не являющих-
ся частями квартир.

Владельцы обязаны выводить 
собак из мест их содержания:

– собак декоративных пород 
ростом до 25 см в холке и щен-
ков до трех месяцев – на повод-
ке;

– собак до 40 см в холке, за 
исключением собак декоратив-
ных пород ростом до 25 см в хол-
ке и щенков до трех месяцев – 
на поводке и в наморднике;

– собак свыше 40 см в холке – 
на коротком поводке и в на-
морднике;

– потенциально опасных со-
бак – на коротком поводке и в 
наморднике.

Несколько административ-
ных материалов были составле-
ны в отношении автовладельцев 
за то, что их транспортные сред-
ства были размещены на участ-
ках, занятых зелеными насажде-
ниями. Нарушителям назначи-
ли штрафы. Напомним, мини-
мальная мера ответственности 
предусмотрена статьей 6.20 За-
кона Магаданской области «Об 
административных правонару-
шениях» и составляет 3 тысячи 
рублей.

Также во время заседания был 

рассмотрен протокол, состав-
ленный на собственника не-
жилого здания на Колымском 
шоссе, за ненадлежащие содер-
жание территории. Инспекто-
ры отметили различного рода 
строительный мусор. Собствен-
ник здания сообщил членам ко-
миссии о том, что ситуация но-
сила кратковременный харак-
тер, так как велись строитель-
ные работы и в настоящее вре-
мя территория уже приведена в 
порядок. Члены комиссии при-
няли решение не штрафовать 
магаданца, в качестве меры от-
ветственности выбрали преду-
преждение.

Напомним, ответственность 
за невыполнение требований 
Правил благоустройства пред-
усмотрена статьей 6.4 Зако-
на Магаданской области от 
15.03.2005 года № 583-ОЗ «Об ад-
министративных правонаруше-
ниях в Магаданской области». 
Нарушителям могут назначить 
предупреждение или штраф: на 
граждан – в размере от 2,5 ты-
сяч до 5 тысяч рублей, на долж-
ностных лиц – от 5 тысяч до 20 
тысяч рублей, на юридических 
лиц – от 15 тысяч до 75 тысяч 
рублей.
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Молодые законодатели
члены Совета молодых 

депутатов при Магаданской 
областной Думе Александр 
ефимов и николай Истин 
приняли участие в пленар-
ном заседании Палаты мо-
лодых законодателей при 
Совете Федерации (ПМз).

Открыла заседание спикер 
Совета Федерации Валенти-
на МАТВИенКо. По ее сло-
вам, такие встречи стали со-
стоявшимся парламентским 
форматом, и с каждым годом 
авторитет ПМЗ возрастает.

«Молодое поколение – это 
важнейший интеллектуальный, 
культурный и профессиональ-
ный резерв нашего общест-
ва. Именно от молодежи зави-
сит, какой будет Россия, и какое 
место она займет в глобальной 
системе координат», – сказала 
Валентина Матвиенко.

Спикер отметила ряд важ-
ных недавних инициатив 
ПМЗ. Например, вступил в си-
лу закон, разработанный по 
инициативе молодых зако-
нодателей, благодаря которо-
му дети-инвалиды и инвали-
ды с детства I и II групп, по-
терявшие родителей во время 
спецоперации, теперь име-
ют право на одновременное 
получение двух пенсий – по 
потере кормильца и по ин-
валидности. Валентина Мат-
виенко призвала включить-
ся в законодательную работу 
по реабилитации военнослу-
жащих, вернувшихся из зоны 
боевых действий, и работать 
в тесном контакте с Государ-
ственным фондом «Защитни-
ки Отечества».

На заседании обсудили 
расширение контактов с Со-

ветом молодых диплома-
тов Министерства иностран-
ных дел России. Уже прош-
ли встречи с молодыми пар-
ламентариями из Китая, Ма-
лайзии, Мексики, Венесуэлы, 
Колумбии, Турции, Нами-
бии. Особо плотная работа 
идет с партнерами из моло-
дежного совета при Нацио-
нальном собрании Республи-
ки Беларусь. Молодые депу-
таты встречаются на Форуме 
регионов России и Беларуси, 
который в следующем году 
будет посвящен молодежной 
тематике. Кроме того, с успе-
хом прошел Международ-
ный муниципальный форум 
стран БРИКС+ (16+), на кото-
ром была поддержана ини-
циатива о создании моло-
дежной межпарламентской 
Ассамблеи БРИКС+.

Усилить контроль
В Правительстве Мага-

данской области под пред-
седательством Татьяны 
Савченко состоялось за-
седание Совета по охране 
труда при областной трех-
сторонней комиссии по 
регулированию социаль-
но-трудовых отношений. 
Участие в заседании принял 
первый заместитель Предсе-
дателя Магаданской област-
ной Думы Андрей Зыков.

Одной из тем обсуждения 
стали причины несчастных 
случаев, не связанных с 
производством. Как расска-
зала руководитель Государ-
ственной инспекции труда 
в Магаданской области По-
лина Московец, в 2024 году 
в регионе произошло 8 не-
счастных случаев со смер-
тельным исходом, связан-
ных с внезапным ухудше-
нием состояния здоровья 
работника. В 2023 году та-
ких случаев было 23. В 21 
случае в минувшем году и 
в 7 в текущем окончатель-
ной причиной смерти стали 
сердечно-сосудистые забо-
левания. При этом возраст 
погибших в 2024 году варь-
ировался от 28 лет до 61 го-
да, в 2023 году – от 30 до 70 
лет. Все погибшие проходи-
ли предварительные и пе-
риодические медицинские 
осмотры, по результатам 
которых не имели противо-
показаний для работы.

«Работники могли прой-
ти указанные медосмотры 
некачественно, – отмети-
ла Полина Московец. – Так-
же в Магаданской области 
есть практика прохожде-

ния предварительных и пе-
риодических медосмотров, 
в основном в организаци-
ях, привлекающих работни-
ков к работе вахтовым ме-
тодом, с нарушением по-
рядка прохождения меди-
цинских смотров. Так, вах-
товые работники, приезжа-
ющие из центральных рай-
онов страны, часто прохо-
дят медосмотры по месту 
жительства и выбирают для 
этого организацию по сво-
ему усмотрению, что в от-
дельных случаях влечет за 
собой предоставление, воз-
можно, фиктивных спра-
вок».

Докладчик отметила, что 
Государственная инспекция 
труд неоднократно фикси-
ровала случаи предоставле-
ния работниками поддель-
ных заключений. При про-
ведении расследований ра-
ботодатели запрашивали в 
медучреждениях подтвер-
ждающие заключения, од-
нако выяснялось, что ра-
ботники медосмотр факти-
чески не проходили. Путем 
подделки документов ра-
ботники скрывали онколо-
гические заболевания и сер-
дечную недостаточность.

Андрей Зыков при обсу-
ждении вопроса предложил 
проанализировать, в каких 
лечебных учреждениях по-
гибшие работники полу-
чали справки о состоянии 
здоровья. Это позволит вы-
являть случаи незаконной 
выдачи справок о прохо-
ждении медицинских осмо-
тров и пресекать такие на-
рушения в будущем.

Поправки к законам

Комитет по государствен-
ному строительству и мест-
ному самоуправлению под 
председательством Викто-
рии Голубевой рассмотрел 
девять вопросов. В их чи-
сле законопроект, устанав-
ливающий штрафы за на-
рушения ограничений ку-
рения в общественных ме-
стах. Субъектом законода-
тельной инициативы высту-
пило Управление Министер-
ства внутренних дел Россий-
ской Федерации по Магадан-
ской области.

Как пояснила председа-
тель комитета, ранее на засе-
дании Магаданской област-
ной Думы был принят Закон 
«Об установлении дополни-
тельных ограничений куре-
ния табака, потребления ни-
котинсодержащей продук-
ции и использования калья-
нов в отдельных обществен-
ных местах на территории 
Магаданской области», всту-
пающий в силу с 1 января 
2025 года. Документом уточ-

нены места, где запрещено 
курение. Сейчас предлагает-
ся законодательно закрепить 
административную ответст-
венность за нарушение дан-
ных требований. Так, предла-
гается установить штрафы в 
размере от пятисот до одной 
тысячи пятисот рублей за 
впервые совершенное право-
нарушение, за повторное – 
от двух до четырех тысяч 
рублей.

Кроме того, проект закона 
определяет круг лиц, упол-
номоченных составлять про-
токолы об административ-
ных правонарушениях за 
указанные нарушения. По 
словам временно исполняю-
щего обязанности замести-
теля начальника Отдела ор-
ганизации охраны общест-
венного порядка УМВД Рос-
сии по Магаданской области 
Алексея Чернея, инициатива 
была разработана в рамках 
исполнения Указа Президен-
та Российской Федерации «О 
Стратегии комплексной без-

опасности детей в Россий-
ской Федерации на период 
до 2030 года».

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Магаданской 
области Денис Павлик пред-
ложил внести поправки в За-
кон «Об административных 
правонарушениях в Мага-
данской области»: устано-
вить административную от-
ветственность для должност-
ных и юридических лиц за 
непредоставление либо на-
рушение сроков (15 рабочих 
дней) предоставления сведе-
ний, документов и матери-
алов по запросу Уполномо-
ченного по правам ребенка 
в Магаданской области. Как 
отметил детский омбудсмен, 
отсутствие установленной 
законом ответственности 
приводит к нарушениям сро-
ков предоставления инфор-
мации Уполномоченному и, 
как следствие, препятствует 
своевременному восстанов-
лению нарушенных прав не-
совершеннолетних. Предла-
гается установить админис-
тративный штраф: для долж-
ностных лиц – от одной ты-
сячи до двух тысяч рублей; 
для юридических лиц – от 
трех тысяч до пяти тысяч ру-
блей. Помимо этого, законо-
проектом предлагается воз-
ложить обязанность по со-
ставлению протоколов об ад-
министративных правонару-
шениях на Уполномоченно-
го.

Председатель Магаданской 
областной Думы Сергей Абра-
мов поздравил жителей Мага-
данской области с Днем мате-
ри:

«Дорогие колымчаночки!
Примите искренние поздрав-

ления с Днем матери! В этом 
добром и нежном празднике 
величие духовной силы и свя-
тости материнства – бесценно-
го источника жизни. Дорогой и 
родной сердцу образ проносим 

через весь жизненный путь. Навсегда с нами мамины уроки, 
советы и наставления. Сквозь время и расстояния наполняет 
силой ее любовь, согревает душу забота, вдохновляет неиз-
менная вера в наше счастливое будущее.

Спасибо матерям за нравственные ценности и ориентиры, 
чуткость, мудрость, безграничное терпение, уют и тепло от-
чего дома. Благодаря их стараниям достигнуты все победы, 
успешны наши дела, комфортным стал суровый север.

Здоровья и долголетия матерям, семейного благополучия, 
взаимопонимания, гармонии и счастья, надежды и самой 
трепетной любви родных и близких! Пусть полной чашей бу-
дет ваш дом, радость и гордость за детей помогают сбывать-
ся мечтам и планам!»



1121 ноября
2024 года

ВМ
№ 47

Пресс-служба Магаданской городской Думы

трибуна депутатов

Опасные отходы

«Сегодня в россии во-
просы утилизации опас-
ных отходов, а также вто-
ричное использование 
сырья выходят на пер-
вый план в экологической 
повестке», – такое мне-
ние высказал замести-
тель председателя Эко-
лого-туристического Со-
вета при Магаданской об-
ластной Думе Виктор БА-
рИноВ. Заместитель пред-
седателя Магаданской го-
родской Думы принял 
участие в совместном за-
седании Эколого-туристи-
ческого и Общественно-
го советов при региональ-
ном заксобрании. Одними 
из главных вопросов, кото-

рые обсудили представи-
тели экспертного сообще-
ства, стали темы органи-
зации в Магаданской обла-
сти сбора опасных отходов 
у населения, а также про-
ведении Всероссийской ак-
ции по сбору макулатуры 
в поддержку национально-
го проекта «Экология» (12+).

К собравшимся обратил-
ся председатель Мага-
данской областной Думы  
Сергей АБрАМоВ. Спикер 
отметил, что заседание по-
священо реализации в ре-
гионе Послания Президента 
России Владимира Путина 
Федеральному Собранию.

Глава государства в По-
слании 2024 года обозначил 

цели на ближайшие шесть 
лет:

– вдвое снизить загрязне-
ние основных водных объ-
ектов России;

– сохранить биологиче-
ское разнообразие и до-
биться устойчивого разви-
тия особо охраняемых при-
родных территорий;

– создать условия для 
экологического туризма во 
всех национальных парках, 
включая восстановление 
лесных массивов, в том чи-
сле вокруг городов и про-
мышленных центров; сфор-
мировать экономику за-
мкнутого цикла, добиться 
стопроцентной сортировки 
твердых коммунальных от-
ходов и вовлечь в хозяйст-
венный оборот не менее 25 % 
отходов производства;

– ликвидировать не менее 
50 опасных объектов нако-
пленного вреда окружаю-
щей среде;

– создать в России Фонд 
поддержки экологических 
проектов и инициатив.

«Вопросы утилизации 
опасных отходов и их вто-
ричного использования вы-
ходят на первый план в 
экологической повестке. 
Развитие этой сферы не-
обходимо для сохранения 

окружающей среды и улуч-
шения экологической об-
становки. По сути, сейчас, 
в России только создает-
ся новая отрасль по обра-
щению с опасными отхо-
дами. В своих докладах вы-
ступающие обрисовали то, 
какой модель сбора и ути-
лизации отходов видит го-
сударство. В этой связи хо-
чу поделиться своими опа-
сениями по поводу того, 
что на данном этапе было 
бы наивно целиком и пол-
ностью полагаться на пред-
принимательскую инициа-
тиву. Слишком много важ-
ных моментов пока остают-
ся только н бумаге, – про-
комментировал итоги засе-
дания Эколого-туристиче-
ского Совета при Магадан-
ской областной Думе Вик-
тор Баринов. – Раздельный 
сбор твердых бытовых от-
ходов подразумевает их пе-
реработку. Специализиро-
ванные заводы есть в еди-
ничных регионах страны. У 
нас таких заводов нет, зна-
чит отсортированный му-
сор нужно транспортиро-
вать туда, где есть. Разуме-
ется, это сразу ставит крест 
на рентабельности пред-
приятия. Отдельно следует 
остановиться на опасных 

отходах. Их сбор подразу-
мевает хранение, а хране-
ние в соответствии с зако-
нодательством нуждается 
в соответствующем офор-
млении, включая лицен-
зирование этого вида дея-
тельности. Ответственность 
за результаты этой работы 
слишком высока, и немно-
гие предприниматели со-
гласятся вкладывать свои 
средства в этот бизнес. Ну, 
и нельзя не остановиться на 
экологических привычках 
людей, которые только на-
чинают привыкать к терми-
нам «раздельный сбор му-
сора», «утилизация». При-
вычку бросать все подряд 
в мусорный контейнер нам 
еще только предстоит пе-
ребороть. На данном эта-
пе, считаю, пример должно 
показать государство. Толь-
ко ему по силам выполнить 
все требования законов, ко-
торые оно и создало, со-
здать и запустить эту сис-
тему. Речь идет о создании 
сети приемных пунктов по 
сбору неисправных элек-
троприборов, просрочен-
ной бытовой химии, акку-
муляторов и батареек. По-
сле этого, уверен, предпри-
ниматели охотно подклю-
чатся к этому процессу».

В ногу со временем

завершился курс инфор-
мационной грамотности 
«Со смартфоном на «ты» 
(16+). В течение полутора 
месяцев двадцать слушате-
лей в возрасте 55+ проходи-
ли обучение в рамках пар-
тийного проекта «Старшее 
поколение». Координатор 
проекта и депутат Магадан-
ской городской думы Алек-
сандр Вахов выступает со-
циальным партнером обра-
зовательного кластера для 
людей серебряного возраста.

Курсы проводились на 
базе модельной библиоте-
ки Олега Куваева. В рам-
ках программы пенсионеры 
смогли повысить свои зна-
ния в различных цифровых 
сервисах, овладеть навыка-
ми работы на портале Госу-

слуг, освоить видеоредакто-
ры и получить информацию 
о нейросетях.

На заключительной встре-
че всем участникам были 
вручены сертификаты, по-
зволяющие бесплатно под-
ключить одну из услуг ком-
пании «Маглан». Три луч-
ших ученика были награ-
ждены почетными дипло-
мами и денежными серти-
фикатами в магазине ДНС.

«Эти курсы дают возмож-
ность людям серебряного 
возраста идти в ногу со вре-
менем и быть на одной вол-
не с подрастающим поко-
лением», – отметил Алек-
сандр Вахов.

Следующий поток кур-
сов планируется запустить 
в первом квартале 2025 года.

Кто собственник?
Для правообладателей ранее учтенных 

объектов недвижимости

уважаемые физические 
и юридические лица!

Во исполнение требований ста-
тьи 69.1 Федерального закона Рос-
сийской Федерации от 13.07.2015 
№ 218-ФЗ «О государственной ре-
гистрации недвижимости» Де-
партамент имущественных и 
жилищных отношений мэрии 
города Магадана (далее – Депар-
тамент) проводит мероприятия 
по выявлению правообладателей 
ранее учтенных объектов недви-
жимости и направлению сведе-
ний о правообладателях данных 
объектов недвижимости для вне-
сения в Единый государствен-

ный реестр недвижимости. Про-
сим граждан рассмотреть при-
лагаемый к настоящему сообще-
нию перечень объектов недвижи-
мости, и в случае обнаружения 
объекта, собственником которо-
го Вы являетесь, в тридцатиднев-
ный срок, со дня публикации, из-
вестить об этом Департамент од-
ним из указанных способов:

– по почте: 685000, Магадан-
ская область, город Магадан, ули-
ца Горького, дом 16;

– лично по адресу: Магадан-
ская область, город Магадан, ули-
ца Горького, дом 16, кабинет 201;

– на адрес электронной почты: 

dizho@magadangorod.ru
Также Вы вправе направить 

свои возражения относительно 
сведений о правообладателе ра-
нее учтенного объекта недви-
жимости, указанных в перечне, 
с приложением обосновываю-
щих такие возражения докумен-
тов, свидетельствующих о том, 
что Вы не являетесь правообла-
дателем указанного объекта не-
движимости. Уведомляем, что 
в случае, если в течение трид-
цати дней со дня получения Ва-
ми проекта решения о выявле-
нии правообладателя, не посту-
пили возражения, Департамент 
принимает решение о выявле-
нии правообладателей ранее уч-
тенных объектов недвижимости 
и направляет для внесения в еди-
ный государственный реестр не-
движимости, сведения о правоо-
бладателе ранее учтенного объ-
екта недвижимости.

Пресс-служба Департамента 
имущественных и 

жилищных отношений

mailto:dizho@magadangorod.ru
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Пресс-служба Магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба Социального фонда россии

Социальный 

фонд России 

информирует

Набор 
социальных услуг

Социальный фонд удов-
летворил 1,5 млн заявлений 
россиян о выборе вариан-
та получения льгот, кото-
рые положены инвалидам, 
чернобыльцам, ветеранам 
боевых действий и другим 
людям, имеющим право на 
поддержку со стороны го-
сударства. До октября они 
могли определить, в какой 
форме – услугами или день-
гами – получать в следую-
щем году такие виды обес-
печения, как бесплатные ле-
карства, санаторное лечение 
или проезд на электричках.

По действующим прави-
лам, перечисленные меры 
входят в так называемый на-
бор социальных услуг. Боль-
шинству льготников его на-
значают в натуральной фор-
ме, то есть непосредственно 
услугами. При этом сущест-
вует возможность заменить 
весь набор или его часть 
деньгами. Например, сохра-
нить право на путевку в са-
наторий и проезд до него, но 
отказаться от лекарств, кото-
рые будут ежемесячно ком-
пенсироваться выплатой.

Получение услуг в раз-
ной форме предусмотрено 
для того, чтобы каждый мог 

определить наиболее под-
ходящий вариант обеспе-
чения. Процесс выбора до-
статочно прост. Необходи-
мо до 1 октября подать за-
явление в Социальный фонд 
и указать способ предостав-
ления по каждой услуге на-
бора. Сделать это можно че-
рез электронный сервис, в 
клиентской службе Социаль-
ного фонда или многофунк- 
циональном центре. Выбран-
ное распределение начнет 
действовать со следующего 
года и продолжит до тех пор, 
пока человек не подаст но-
вое заявление.

Всего на данный момент 
порядка 15 млн россиян име-
ют право на набор соцуслуг 
или его компенсацию. С ян-
варя следующего года 5,3 
млн из них планируют поль-
зоваться предоставленны-
ми государством услугами. 
Больше половины (2,9 млн 
человек) при этом смогут 
получить любую услугу из 
набора, а 2,4 млн человек – 
отдельные услуги, выбран-
ные при подаче заявления. 
Полную компенсацию набо-
ра деньгами получат 9,9 млн 
человек, принявших соответ-
ствующее решение.

Школы, детские сады 
и техникумы

Составлен перечень образования 
для проведения капремонта

«единая россия» пере-
дала в Минпросвещения 
перечень объектов обра-
зования для капремонта 
в 2025-2027 годах. В нем – 
более 4 тысяч школ, детса-
дов и техникумов.

Партия возьмет на осо-
бый контроль сопрово-
ждение работ, подчеркнул 
врио секретаря Генсове-
та «Единой России» Влади-
мир Якушев на Всероссий-
ском совещании по про-
грамме капремонта объ-
ектов образования. Оно 
прошло по ВКС в Волгогра-
де при участии министра 
Сергея Кравцова.

Владимир Якушев на-
помнил, что в Послании 
Президент объявил о рас-
ширении программы на 
детсады и учреждения 
среднего профессиональ-
ного образования.

«Единая Россия» обобщи-
ла потребности в регионах 
и представила их в Мин-
просвещения.

«В общий федеральный 
список включены 3210 
школ, 276 учреждений 
среднего профессиональ-
ного образования и 837 
детских садов. Также пла-
нируется построить 68 но-
вых школ и 63 детских са-
да. До 12 декабря закрепим 
за каждым объектом ответ-
ственных депутатов и се-
наторов от партии», – со-
общил Владимир Якушев.

Он отметил, что за вре-
мя реализации программы 
капремонта – с 2022 го-
да – обновлены почти 4,5 
тысячи зданий школ. 406 – 
в этом году. До конца те-
кущего года запланирован 
ввод еще более 280 зданий 

школ.
По программе строи-

тельства новых школ вве-
дены в эксплуатацию 1 411 
школ на 850 тысяч учеб-
ных мест. В 2024 году уже 
построено 70 школ, ввод 
еще 162 школ запланиро-
ван до конца года.

«Также с 2019 года по со-
стоянию на 1 ноября 2024 
года введены в эксплуата-
цию 1682 детских сада на 
246 тысяч мест», – заклю-
чил врио секретаря Генсо-
вета «Единой России».

Сергей Кравцов обратил 
внимание регионов на уг-
розы срывов обязательств 
по нацпроекту «Образова-
ние».

«Это обязательства, кото-
рые вы на себя взяли, они 
должны быть исполнены. 
Эти школы ждут гражда-
не нашей страны», – под-
черкнул министр.

Также при поддержке 
партии досрочно выпол-
нено поручение Президен-
та о строительстве 1300 но-
вых школ с начала реали-
зации нацпроекта «Образо-
вание». Помимо этого, пар-
тия обеспечивает финан-
сирование из федерально-
го бюджета на реализацию 
программы капремонта.

Региональный коорди-
натор партийного проек-
та «Новая школа», заме-
ститель председателя Ма-
гаданской областной Ду-
мы Виктория Голубева со-
общила по итогам селек-
тора, что в программе ка-
питального ремонта зда-
ний общеобразовательных 
организаций Магаданской 
области в 2024 году при-
нимают участие пять школ 

г. Магадана, Хасынского 
и Ягоднинского муници-
пальных округов Магадан-
ской области. Капиталь-
ный ремонт выполняется 
на шести объектах в рам-
ках народной программы 
партии. В настоящее время 
ремонтные работы завер-
шены, продолжается полу-
чение современного обо-
рудования для школ.

«В области в 2025 году 
капитально отремонтиру-
ют две школы и два до-
школьных образователь-
ных учреждения. Среди 
них – средние общеобра-
зовательные школы № 23 
и № 28 города Магадана, а 
также городские детские 
сады № 53 и № 64.

Кроме того, в регионе 
планируется отремонти-
ровать административный 
корпус Магаданского по-
литехнического технику-
ма, расположенный в по-
селке Ола, и здания обще-
житий политехникума в 
Ольском округе и городе 
Магадане. Ремонтные ра-
боты во всех учреждениях 
за исключением здания об-
щежития политехническо-
го техникума в Магадане 
планируется выполнить в 
течение 2025 года.

Процесс контролируют 
депутаты, активисты пар-
тии, общественность. К об-
суждению дизайнерских 
решений привлекаем об-
учающихся, родительский 
комитет, педагогических 
работников. Важно, что-
бы детям и учителям бы-
ло комфортно в обновлен-
ных стенах и их пожела-
ния были учтены», – отме-
тила Виктория Голубева.

Напомним, программу 
капремонта школ «Единая 
Россия» реализует вместе с 
Минпросвещения. Она вхо-
дит в народную програм-
му партии и была иници-
ирована Президентом на 
Съезде «Единой России» 
в 2021 году. Все этапы ра-
бот – от проекта до при-
емки – контролируют об-
щественные штабы, ко-
торые «Единая Россия» и 
Минпросвещения сформи-
ровали в регионах. С это-
го года участие в програм-
ме принимают и новые ре-
гионы.

Пострадавшим 
на производстве
Ключи от восьми но-

вых «Лад Гранта» переда-
ны работникам, получив-
шим травмы в прошлые го-
ды. Сейчас в новых субъек-
тах идет процесс переосви-
детельствования пострадав-
ших специалистов. Некото-
рым из них по программе 
реабилитации рекомендо-
ван транспорт, управляемый 
исключительно с помощью 
рук. Именно такие автомо-
били и были предоставлены 
в Луганске отделением Соци-
ального фонда.

Соцфонд будет в течение 
семи лет частично компен-
сировать затраты на техни-
ческое обслуживание авто, 

ремонт и бензин. По истече-
нии этого времени машины 
заменят.

На данный момент 27 тыс. 
жителей Луганской Респу-
блики получают выплаты и 
услуги по страхованию от 
производственных травм. 
Помимо обеспечения специ-
ализированным транспор-
том, Социальный фонд пре-
доставляет пострадавшим 
единовременные и ежеме-
сячные выплаты, санатор-
ное лечение и медицинскую 
помощь, а также средства 
реабилитации, рекомендо-
ванные по результатам ме-
дико-социальной эксперти-
зы.

https://sfr.gov.ru/grazhdanam/federal_beneficiaries/nsu
https://sfr.gov.ru/grazhdanam/federal_beneficiaries/nsu
https://www.gosuslugi.ru/110944/3


1321 ноября
2024 года

ВМ
№ 47

наша жизнь

Прокурор разъясняет
Обращение в органы прокуратуры Магаданской области

В органах прокуратуры в 
соответствии с их полномо-
чиями разрешаются заяв-
ления, жалобы и иные об-
ращения, содержащие све-
дения о нарушении законов 

(ч. 1 ст. 10 Федерального за-
кона от 17.01.1992 № 2202-1 
«о прокуратуре российской 
Федерации»).

Обращения, относящиеся 
к компетенции органов про-

куратуры, рассматривают-
ся, как правило, городскими, 
районными и специализи-
рованными прокурорами на 
местах.

В прокуратуре Магадан-
ской области принимаются 
решения по обращениям, ко-
торые были отклонены про-
курорами нижестоящих про-
куратур, а также в тех случа-
ях, когда разрешение постав-
ленных вопросов входит в 
компетенцию региональной 
прокуратуры.

Органы прокуратуры не 
подменяют иные государст-
венные органы и должност-
ных лиц, которые осуществ-
ляют контроль за соблюдени-
ем прав и свобод человека и 
гражданина, не вмешивают-
ся в оперативно-хозяйствен-
ную деятельность организа-
ций (ч. 2 ст. 26 Федерально-
го закона от 17.01.1992 № 2202-
1 «О прокуратуре Российской 
Федерации»).

Обращения, подлежащие 
разрешению другими орга-
нами и организациями, в те-
чение 7 дней со дня регистра-
ции направляются по при-
надлежности с одновремен-
ным извещением об этом 

заявителей и разъяснени-
ем принятого решения (п. 3.5 
Инструкции о порядке рас-
смотрения обращений и при-
ема граждан в органах про-
куратуры Российской Феде-
рации, утвержденной прика-
зом Генерального прокуро-
ра Российской Федерации от 
30.01.2013 № 45 (далее – Ин-
струкция).

При подаче обращения в 
прокуратуру необходимо 
указать (п. 2.8 Инструкции):

– наименование органа, в 
который направляется обра-
щение, либо фамилию, имя, 
отчество соответствующего 
должностного лица, либо за-
нимаемую им должность;

– фамилию, имя, отчество 
гражданина, направившего 
обращение;

– почтовый адрес, по кото-
рому должен быть направлен 
ответ или уведомление о пе-
реадресовании обращения.

Далее в обращении изла-
гается суть вопроса (в сво-
бодной, но понятной форме), 
ставится личная подпись и 
дата.

В случае подачи обращения 
в форме электронного доку-
мента следует указать фами-

лию, имя, отчество (послед-
нее – при наличии), адрес 
электронной почты либо ис-
пользовать адрес (уникаль-
ный идентификатор) лично-
го кабинета на Едином пор-
тале, по которым должны 
быть направлены ответ, уве-
домление о переадресации 
обращения.

Регистрация обращений 
осуществляется в течение 
трех дней с момента посту-
пления в орган и организа-
ции прокуратуры (п. 2.4.2.1 
Инструкции по делопроиз-
водству в органах и органи-
зациях прокуратуры Россий-
ской Федерации, утвержден-
ной приказом Генерального 
прокурора Российской Феде-
рации от 29.12.2011 № 450).

За разъяснением поряд-
ка рассмотрения обраще-
ний граждан в прокуратуре 
Магаданской области мож-
но обратиться по телефону: 8 
(4132) 62-48-58.

Помощник прокурора 
области по рассмотрению 

обращений, приему 
граждан, младший 
советник юстиции 
надежда Юрьевна 

черноВА

Защита прав потребителей
О предоставлении платных физкультурно-оздоровительных услуг

отношения между потре-
бителями и исполнителем в 
сфере оказания физкультур-
но-оздоровительных услуг ре-
гулируются Гражданским ко-
дексом российской Федера-
ции, законом российской Фе-
дерации от 07.02.1992 № 2300-
1 «о защите прав потребите-
лей», Правила оказания физ-
культурно-оздоровительных 
услуг, утвержденные По-
становлением Правительст-
ва российской Федерации от 
30.01.2023 г. № 129.

Правила оказания физкуль-
турно-оздоровительных услуг 
предусматривают, что испол-
нитель должен довести их до 
сведения потребителей физ-
культурно-оздоровительных 
услуг. Это нужно будет сделать 
наглядным и доступным спо-
собом. Речь идет о размещении 
правил оказания физкультур-
но-оздоровительных услуг на 
сайте, информационном стен-
де, на сайте в информацион-
но-телекоммуникационной се-
ти «Интернет», странице в со-
циальных сетях.

Порядок определения стои-

мости оказания физкультурно-
оздоровительных услуг, пре-
доставляемых организациями, 
являющимися автономными, 
бюджетными или казенными 
государственными учреждени-
ями, устанавливается органа-
ми, осуществляющими функ-
ции и полномочия учредите-
лей. Организации иных органи-
зационно-правовых форм уста-
навливают стоимость оказания 
физкультурно-оздоровитель-
ных услуг самостоятельно.

При выборе исполнителя физ-
культурно-оздоровительных 
услуг необходимо обратить 
внимание на то, какая инфор-
мация предоставляется потре-
бителям, каким образом офор-
мляется договор:

– перечень оказываемых физ-
культурно-оздоровительных 
услуг, форм и (или) условий их 
предоставления, в том числе 
информация о форме и поряд-
ке их оплаты;

– сведения о сроках оказания 
физкультурно-оздоровитель-
ных услуг;

– сведения об условиях измене-
ния или расторжения договора;

– перечень и цена дополни-
тельных платных физкультур-
но-оздоровительных услуг (при 
наличии), оказываемых испол-
нителем за отдельную плату в 
рамках заключенного догово-
ра, условия их приобретения и 
оплаты;

– перечень категорий лиц, 
имеющих право на получение 
льгот, а также перечень льгот, 
предоставляемых при оказа-
нии физкультурно-оздорови-
тельных услуг в соответствии с 
законодательством Российской 
Федерации;

– способы оплаты физкуль-
турно-оздоровительной услуги;

– адрес, по которому прини-
маются претензии потребителя;

– номера телефонов исполни-
теля;

– информация о Законе Рос-
сийской Федерации «О защите 
прав потребителей».

Информация предоставляет-
ся исполнителем таким обра-
зом, чтобы можно было свобод-
но ознакомиться с ней неогра-
ниченному кругу лиц в течение 
всего рабочего времени испол-
нителя, доводится до сведения 

потребителя в наглядной и до-
ступной форме.

При недоведении исполни-
телем до сведения потребите-
ля информации об адресе для 
направления претензий такие 
претензии потребителя, направ-
ленные по адресу фактическо-
го осуществления деятельнос-
ти исполнителя, считаются по-
лученными исполнителем. При 
этом при заключении договора 
дистанционным способом пре-
тензии потребителя могут быть 
направлены на адрес электрон-
ной почты исполнителя.

При заключении договора с 
потребителем дистанционным 
способом исполнитель предо-
ставляет потребителю подтвер-
ждение заключения договора 
на условиях оферты, которая 
содержит существенные усло-
вия договора, после получения 
исполнителем сообщения по-
требителя о намерении заклю-
чить договор. Указанное под-
тверждение должно содержать 
номер заказа или иной способ 
идентификации заказа, кото-
рый позволяет потребителю по-
лучить информацию о заклю-

ченном договоре и его услови-
ях.

Оплата услуг потребителем 
путем перевода средств на счет 
третьего лица, указанного ис-
полнителем, не освобождает ис-
полнителя от обязанности осу-
ществить возврат уплаченной 
потребителем суммы как при 
отказе от исполнения догово-
ра, так и при оказании физкуль-
турно-оздоровительных услуг 
ненадлежащего качества.

При оказании физкультурно-
оздоровительных услуг испол-
нитель обеспечивает соблюде-
ние требований к качеству их 
оказания в соответствии с За-
коном Российской Федерации 
«О защите прав потребителей». 
Исполнитель обязан обеспечить 
инвалидам и людям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья условия для беспрепятст-
венного доступа к местам ока-
зания физкультурно-оздорови-
тельных услуг, установленные 
законодательством Российской 
Федерации.

Пресс-служба управления 
роспотребнадзора россии 
по Магаданской области
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Обращаться за помощью — не стыдно
Интервью с главным врачом диспансера психиатрии и наркологии Натальей Калашниковой

Во всем мире люди стал-
киваются с проблема-
ми зависимостей, злоупо-
требления, депрессиями, 
расстройствами пищево-
го поведения и многим 
другим, с чем работают 
специалисты диспансе-
ров психиатрии и нарко-
логии. Подобные состоя-
ния не только мешают пол-
ноценно жить, но иногда и 
вовсе разрушают человека, 
если не обращаться за ква-
лифицированной помощью. 
Спектр работы психиатров 
и наркологов довольно ши-
рок и сегодня нам поможет 
в этом разобраться глав-
ный врач диспансера пси-
хиатрии и наркологии на-
талья Азимовна КАЛАШ-
нИКоВА.

ВоПроС – оТВеТ

– наталья Азимовна, 
Скажите, пожалуйста, что 
такое психическое здо-
ровье и нездоровье? Где 
грань между этими состо-
яниями? И как отличить 
норму от патологии?

– Есть несколько опреде-
лений понятия «психиче-
ское здоровье». Всемирная 
организация здравоохране-
ния его трактует так: «Это 
состояние, при котором че-
ловек способен реализовать 
свой собственный потенци-
ал и справляться с обычны-
ми жизненными стресса-
ми». «Психическое нездоро-
вье» – это термин не меди-
цинский, а обывательский. 
Все эти психические состо-
яния можно разделить на 
две группы: невротические 
и с психотическим компо-
нентом, а так же есть со-
стояния острые и хрони-

ческие. Психические состо-
яния, с развивающимися 
симптомами, ведут к болез-
ням. Действительно, есть 
состояния, которые грани-
чат между нормой и пато-
логией. Их называют погра-
ничные состояния. Напри-
мер, те же неврозы и де-
прессии. Люди в обычной 
жизни говорят: «У меня де-
прессия, невроз, тревога». 
Как это воспринимать: это 
норма или паталогия? До-
пустим, у человека случи-
лось какое-то горе, в свя-
зи с этим он не спит, у не-
го плохое настроение, раз-
дражительность и так да-
лее. Так вот, если это про-
ходит в течение коротко-
го промежутка времени, то 
это нормальное состояние. 
Если же это затяжное, не-
прерывное течение, то, ко-
нечно же, речь будет идти 
о патологии. Иногда чело-
век не может критично от-
нестись к ситуации, не мо-
жет распознать патологию, 
и считает это нормой. Та-
кие ситуации тоже бывают.

– Сколько должны длить-
ся те или иные симптомы, 
чтобы мы могли сказать 
о развивающейся патоло-
гии?

– В зависимости от того, 
с чем мы сталкиваемся. На-
пример, если взять депрес-
сию, как правило, не более 
недели. Если это продолжа-
ется больше недели и, са-
мое главное, усугубляется, 
все симптомы становятся 
более выраженными, чело-
век в результате этих сим-
птомов не способен реали-
зовать свой потенциал, то, 
однозначно, это нарушение.

– что Вы понимаете под 

словами «потенциал чело-
века»?

– В слово «потенциал» 
можно вложить много че-
го. Например, это рабо-
та, домашние дела, уход 
за детьми, уход за своей 
внешностью и так далее. 
Если человек этого не дела-
ет, перестал следить и ин-
тересоваться собой, не хо-
дит на работу, то это, ко-
нечно, считается патоло-
гией. Я хочу привести та-
кой яркий пример, как на-
рушение пищевого поведе-
ния. Сейчас наряду с мо-
дой на ведение здорово-
го образа жизни, личного 
психолога, психотерапев-
та, в тренде так же поху-
дение и голодание. Это, на 
самом деле, очень опасно, 
потому что может приве-
сти к кахексии. Нужно по-
нимать, что одно дело – ве-
сти здоровый образ жиз-
ни и соблюдать пропорции 
белков, жиров, и углеводов, 
помимо этого заниматься 
спортом, нормально высы-
паться, а другое дело – из-
нурять себя голоданием и 
вредить своему организ-
му, что приводит к патоло-
гическим изменениям те-
ла, например, к кахексии и 
к другим нарушениям вод-
но-электролитного балан-
са. Самое печальное в этой 
истории, что человек не-
критичен к себе, то есть он 
считает, что выглядит хо-
рошо. Также сейчас модно 
вегетарианство, и это то-
же противоречивая вещь, 
поскольку, с одной сторо-
ны, хорошо чистится орга-
низм, а с другой стороны, 
при вегетарианском типе 
питания довольно сложно 
получить все необходимые 
вещества для полноценной 
работы организма. Психи-
ческое и физическое здо-
ровье ведь находятся в тес-
ной взаимосвязи. Одно без 
другого не существует.

– нарушениями пище-
вого поведения, депресси-
ями и прочими расстрой-
ствами тоже может зани-
маться психиатр? Какие 
есть разграничения меж-
ду полномочиями психо-
логов, психотерапевтов и 
психиатров? Кто чем за-
нимается?

– Во всех стандартах и 
клинических рекомендаци-
ях говорится о том, что пси-
холог занимается здоровь-
ем человека на уровне про-

ведения тренингов, бесед, 
работы над личностью че-
ловека, не применяя при 
этом медикаментозную те-
рапию. А врач имеет пра-
во ее применять. Это карди-
нальное отличие. Конечно 
же, врач так же может ре-
комендовать и консульта-
ции психологов и психоте-
рапевтов для комплексно-
го лечения. И на самом де-
ле, довольно часто без ком-
плексного лечения не обой-
тись. Так же социум играет 
большую роль. Ведь человек 
не сразу становится психи-
чески нездоровым. Да, есть 
моменты, когда человек ро-
ждается с теми или иными 
нарушениями, но ведь иног-
да психическое заболевание 
протекает латентно. Есть 
несколько факторов, кото-
рые влияют на начало забо-
левания. Это, например, та-
кие как: экономический, со-
циальный фактор, немало-
важны и отношения в се-
мье, здоровье человека тоже 
значимо. Иногда соматиче-
ские заболевания, которые 
не связаны с классической 
психиатрией, могут при-
вести к нарушению психи-
ческого состояния. Напри-
мер, болезни щитовидной 
железы, бронхиальная аст-
ма, псориаз, кожное забо-
левание – акне, пневмония. 
Многие дерматовенерологи 
говорят: «Если у вас на коже 
какие-то проявления, нуж-
но исследовать желудочно-
кишечный тракт». А психи-
атры говорят: «если суще-
ствует психическое заболе-
вание, необходимо глубже 
посмотреть и выяснить, ка-
кие заболевания еще есть». 
Мы называем это «комор-
бидностью», то есть состо-
янием с двойным диагно-
зом. И лечение будет зави-
сеть от того, какой диагноз 
на самом деле сейчас прео-
бладающий.

– А как понять, что явля-
ется первичным?

– Для этого существует 
определенный ряд исследо-
ваний: лабораторный сбор 
данных, анамнеза, патоп-
сихологическое исследова-
ние. После мы смотрим на 
общую картину и выясня-
ем, что является первооче-
редным.

– Психические заболе-
вания, расстройства и не-
вменяемость – это сино-
нимы или нет?

– Психические заболе-
вания и психические рас-
стройства – это просто иг-
ра слов. Невменяемый че-
ловек – это тот, кто не отда-
ет отчет своим поступкам, 
и в момент совершения то-
го или иного действия у не-
го было помрачено созна-
ние. Этот диагноз устанав-
ливается врачебной комис-
сией судебно-психиатри-
ческих экспертов. Есть еще 
такое понятие как «недее-
способность», оно приме-
нимо к людям, которые не 
в состоянии обслуживать 
себя самостоятельно, руко-
водить своими действиями, 
над ними устанавливается 
опека. Решение о том, дее-
способен человек или нет, 
принимает суд.

– Скажите, есть ли забо-
левания, которые невоз-
можно вылечить, и как 
тогда психиатры действу-
ют в этих случаях?

– Да, к примеру, такое за-
болевание, как шизофре-
ния, которая у многих на 
слуху. Человека, страдаю-
щего шизофренией, невоз-
можно вылечить, но можно 
создать условия, чтобы он 
длительное время находил-
ся в ремиссии.

– То есть, когда он нахо-
дится в ремиссии, он жи-
вет обычной, полноцен-
ной жизнью?

– Да, он получает лекар-
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ственную терапию и жи-
вет обычной жизнью. И ему, 
кстати, ничего не запреще-
но: ни работать, ни учить-
ся. На этом человеке не сто-
ит «печать»: он обычный, и 
вы можете даже не распоз-
нать его заболевание.

– Я думаю, что это очень 
важная пометка, посколь-
ку в обществе еще до сих 
пор присутствует страх по-
следствий подобных забо-
леваний.

– Да, это есть. Может 
быть, не хватает просвети-
тельской работы. К сожале-
нию, подобная стигматиза-
ция пугает людей, страдаю-
щих этим заболеванием. Эти 
люди, и их родственники, не 
хотят обращаться к специа-
листам, а прибегают к част-
ным практикам. Но хочется 
отметить, что не все возмож-
ности имеют частнопракти-
кующие врачи. Не нужно бо-
яться приходить к психиа-
трам. В любом случае, прием 
и обращение пациента всег-
да конфиденциальны, да-
же если человек пришел под 
своей фамилией. Врачебная 
тайна сохраняется. Я, как 
врач, не имею права выйти 
на улицу и сказать, что этот 
человек страдает шизоф-
ренией. К нам нужно обра-
щаться. Ведь чем раньше че-
ловек обратился, и чем пла-
номернее и длительнее про-
текает терапия, тем мень-
ше риск возникновения обо-
стрения. Психическое забо-
левание, как правило, имеет 
необратимый характер. В за-
висимости от частоты реци-
дивов мы смотрим, насколь-
ко пациент требует госпита-
лизации. Если это не часто 
рецидивирующее течение, 
то у нас есть и дневной ста-
ционар.

– Скажите, как люди по-
падают в стационар? Это 
может совершаться толь-
ко с согласия самого чело-
века или родственники мо-
гут определить его в стаци-
онар? Какая процедура?

– Есть ситуации, когда со-
гласие не требуется, напри-
мер, когда человек пред-
ставляет опасность для себя 
и окружающих. Это страш-
но, но этот факт имеет место 

быть. Тогда мы оформляем 
через суд недобровольную 
госпитализацию. Так же че-
ловек сам может обратиться 
за помощью, например, он 
может вызвать скорую по-
мощь, его привезут в стаци-
онар, но это не означает, что 
мы его здесь закроем и на-
денем на него кандалы, ко-
нечно, нет, врач окажет по-
мощь по факту обращения, 
оценивая психическое со-
стояние пациента.

– Скажите, какие люди 
чаще всего подвержены 
алкогольным и наркотиче-
ским зависимостям?

– Существует множество 
теорий. Одна из них, когда 
человек употребляет нарко-
тики, а позже для того, что-
бы выйти из этого состо-
яния, переходит на алко-
голь, и наоборот, когда че-
ловек, пытаясь выйти из за-
поя, начинает употреблять 
наркотики. По другой тео-
рии, алкоголизм приобре-
тается, когда в раннем воз-
расте начинают злоупо- 
треблять алкоголем. У не-
которых национальностей, 
например, у малочислен-
ных коренных народов се-
вера, нет в нужном коли-
честве фермента, который 
расщепляет алкоголь. На са-
мом деле, не существует ка-
кой-то одной причины. Су-
ществует также такое поня-
тие как «культура питья»: 
допустим, на Кавказе куль-
турно обусловлено пить ви-
но, причем кавказцы могут 
делать это дробно в тече-
ние дня. Французы могут на 
аперитив пить вино. У рос-
сиян, конечно, культура не-
сколько иная. Я как-то слу-
шала утром передачу, и ме-
ня, конечно, немного воз-
мутило, что до сих пор про-
дергивают россиян на тему 
злоупотребления алкого-
лем в отпуске. Это неправ-
да. В течение последних пя-
ти, может быть, даже вось-
ми лет, стабильно меняется 
тенденция. Я сейчас смотрю 
на молодежь, у них в тренде 
совершенно другое: немод-
но употреблять алкоголь, 
модно ходить в спортзал, 
кататься на коньках, на лы-
жах, снимать какие-то роли-

ки, чем-то заниматься. Вы 
знаете, я связываю пробле-
мы алкоголизма и наркоти-
ков не только с самим чело-
веком, но также с экономи-
кой, и социальной сферой. 
Потому что проблемы быва-
ют во всех семьях: в мало-
обеспеченных, в состоятель-
ных, в многодетных семьях 
и имеющих лишь одного ре-
бенка. Так же я думаю, что 
немаловажным фактором 
является воспитание лично-
сти. Меня всегда возмущали 
мамы, которые идут с ко-
ляской, сигаретой и бутыл-
кой пива. Или другая ситуа-
ция: накрывают новогодний 
стол, тут же сидят малень-
кие дети 5-7 лет и им ста-
вят бутылку безалкогольно-
го шампанского. То есть за-
ранее программируют че-
ловека и закладывают опре-
деленную культуру. У ме-
ня в детстве такого не бы-
ло. Если родители, взрослые 
сидели за столом, дети во-
обще в другой комнате на-
ходились. Позже, где-то под 
конец 90-х, 2000-2010 год, 
нормы изменились: дети си-
дели с родителями, и быто-
вало мнение: «пускай лучше 

выпьет при мне, нежели он 
где-то на улице надерется». 
Но я вам скажу, это не рабо-
тает. То есть он «надерется» 
и при родителях, и на ули-
це. Самое главное – не за-
бывать о том, что дети всег-
да смотрят на своих роди-
телей. Если родители злоу-
потребляют, у ребенка фор-
мируется одна, из двух воз-
можных, установка: либо «я 
веду себя так, как мои ро-
дители», либо «я никогда не 
буду вести себя также, для 
меня это непереносимо». На 
круглых столах при заме-
стителе губернатора Татья-
не Александровне Савченко 
мы много говорили о том, 
что воспитание в школе, 
в семье играет огромную 
роль для того, чтобы даль-
ше человек не стал алкого-
ликом или наркоманом. Не-
обходимо в каждом ребен-
ке видеть личность, его осо-
бенности, возможности и 
развивать это.

– Да, к сожалению, сей-
час общение с родителями 
часто заменяет планшет 
или телефон.

– Да, сейчас многие сказ-
ки из книг переформати-
руются в мультфильм и де-
ти с удовольствием смотрят. 
Причем, сказки все так же 

со смыслом, но ребенок, по-
ка он маленький, не может 
дифференцировать, что хо-
рошо, а что плохо, родители 
должны его направить. Бесе-
ды с родителями, совмест-
ное чтение книг, совмест-
ные ужины – это все воспи-
тание культуры. И когда это-
го нет, последствия могут 
быть плачевными: вредные 
привычки, зависимости, за-
болевания.

– Почему говорят, что 
женский алкоголизм неиз-
лечим, и правда ли это?

– И женский, и мужской 
алкоголизм неизлечим. Воз-
можна длительная ремис-
сия, длящаяся десятилетия-
ми или годами. У женщины 
течение алкоголизма про-
ходит более злокачествен-
но как в физическом, так и 
в социальном плане. Жен-
щина, злоупотребляя алко-
голем, лишается семьи, де-
тей, своей роли «хранитель-
ницы очага». Соответствен-
но, социальные последст-
вия гораздо хуже, тяжелее, и 
выбраться из этой ситуации 
сложнее. И внешние измене-
ния выражены ярче, чем у 
мужчин. Если женщина на-

чинает пить в позднем воз-
расте, после 45 лет, то тече-
ние алкоголизма более зло-
качественное, то есть дейст-
вие на организм токсичнее. 
Так же, давайте не забывать 
про массу тела, какой бы у 
нас не был век, тем не ме-
нее, генетически обуслов-
лено, что женщина слабее 
мужчины, соответственно, 
и переносить последствия 
употребления алкоголя ей 
будет тяжелее.

– Как долго человек дол-
жен употреблять алкоголь, 
чтобы появилась зависи-
мость?

– Пагубное употребле-
ние – это систематическое 
употребление в течение 12 
месяцев, повлекшее за собой 
вред здоровью. Это опреде-
ление дала Всемирная ор-
ганизация здравоохране-
ния. Синдром зависимости 
от алкоголя характеризует-
ся тем, что появляется син-
дром отмены, то есть абсти-
нентный синдром. Появля-
ется не психическая, а еще и 
физическая зависимость, на-
чинает расти толерантность 
к алкоголю, появляется по-
хмельный синдром, тот са-
мый синдром отмены, ког-
да прием алкоголя облегчает 
состояние. Как только чело-

век начинает опохмеляться, 
звоночек – есть алкоголизм.

– Как Вы считаете, какой 
должна быть профилакти-
ка алкоголизма и наркома-
нии в школах?

– Мы уделяем этому до-
статочно большое внимание. 
Хочу сказать, что профилак-
тика не должна быть пропа-
гандой. То есть профилак-
тика не должна сводиться к 
страшилкам. А должна быть 
тонким искусством обуче-
ния людей вести здоровый 
образ жизни. Причем здо-
ровый образ жизни не дол-
жен быть аддикцией, при-
страстием. У нас есть про-
грамма «Репродуктивное 
здоровье» (16+). Она, кстати, 
и в школах работает. В рам-
ках этой программы мы го-
ворим о пагубном, токсиче-
ском влиянии алкоголя и на-
ркотиков, на репродуктив-
ное здоровье. Когда челове-
ку говорят: «ты не станешь 
мамой, потому что алкоголь 
и наркотики разрушают яй-
цеклетки и сперматозоиды» 
или, допустим, «в результа-
те употребления появляют-
ся вот такие болезни, и ты 
не станешь мамой. А если 
ты станешь мамой, смотри, 
у ребенка может возникнуть 
синдром отмены». Вот так 
мы проводим профилакти-
ку сейчас. Эти новые тенден-
ции, репродуктивное здоро-
вье, не только для того, что-
бы сделать ЭКО, а еще и для 
того, чтобы молодая женщи-
на поняла, как ей нужно себя 
вести, как необходимо гото-
виться, чтобы родить здоро-
вое поколение и как воспи-
тать, чтобы ребенок, не дай 
Бог, не пристрастился к ка-
ким-то вредным привычкам.

– Какой Вы могли бы 
дать совет людям, которые 
оказались в тяжелой ситу-
ации, будь то какие-то пси-
хические заболевания, тя-
желые состояния, пробле-
мы с зависимостями и так 
далее?

– Первое, что я порекомен-
довала бы, это не оставать-
ся один на один со своим за-
болеванием. Необходимо по-
пытаться открыться своим 
близким людям. Если сам не 
можешь, не находишь в се-
бе силы обратиться к спе-
циалисту, обратись к своим 
близким для того, чтобы они 
помогли. И второе, не боять-
ся специалистов. Еще раз по-
вторюсь, мы ведем приемы 
анонимно и ни в коем слу-
чае не раскрываем врачеб-
ную тайну. Мы стараемся 
помочь человеку справить-
ся с болезнью. Поэтому ду-
маю, что самый главный со-
вет-призыв – обращайтесь к 
специалистам и не занимай-
тесь самолечением.

екатерина ДенИСоВА

 Мы ведем приемы 
анонимно и ни в коем случае 
не раскрываем врачебную 
тайну
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Батут и минитрамп
Соревнования по прыжкам провели в СК «Металлист»

Магаданские гимна-
сты приняли участие в 
соревнованиях в рамках 
городского первенства 
по прыжкам на батуте и 
минитрамп (12+). Состя-
зания объединили в кон-
курентной борьбе 65 ат-
летов.

чеМПИонАТ

Традиционные город-

ские соревнования про-
водят на протяжении бо-
лее 15-ти лет. Первые со-
стязания проходили во 
Дворце спорта, через не-
сколько лет спортивная 
секция перешла в СК «Ме-
таллист»: спортивный зал 
отремонтировали силами 
одного из горнодобываю-
щих предприятий регио-
на, летом текущего года, 

рассказала главный су-
дья соревнований Ирина 
ШИШКИнА.

Начинающие атлеты 
разных возрастов сорев-
новались в рамках юно-
шеских спортивных раз-
рядов:

– первый спортивный 
разряд: младшая под-
группа (9-10 лет) и стар-
шая подгруппа (11-12 лет);

– кандидаты в мастера 
спорта (13-14 лет);

– мастера спорта (15-16 
лет).

Участники соревнова-
ний, занявшие призовые 
места, были торжествен-
но награждены медалями 
и грамотами.

Выступление на бату-
те состояло из десяти раз-
ных элементов на задан-
ной высоте с определен-
ной амплитудой, касать-
ся поверхности батута 
разрешалось только дву-
мя ногами. Судьи оцени-
вали сложность, технику 
и время исполнения эле-
ментов, выполненных на 
батуте. Результат опре-
делялся по 50-балльной 
системе: лучшее высту-
пление продемонстриро-
вал Макар Андреев – 49,5 
баллов.

Выступление гимнастов 
на двойном минитрамп 
отличалось от прыжков 
на батуте. Атлет начи-
нал разбег, отталкивался 
от первой зоны и, выпол-
няя элемент, приземлялся 
на основную зону мини-
трампа, затем выполнял 

второй кульбит. В пер-
вую очередь судьи оце-
нивали сложность испол-
нения техники и призем-
ление. Максимального ре-
зультата в данной дисци-
плине достиг Артем Гол-
бан – 52 балла.

Тренируются ребята в 
дневное время, чередуя 
занятия на батуте и ми-
нитрамп. Тренировку на-
чинают с разминки, затем 
отрабатывают сложные 
элементы и программу 
своего выступления. Вы-
ездные состязания мага-
данские атлеты посещают 
три раза в год: взяли «зо-
лото» на Первенстве Рос-
сии (12+), проводившегося 
с 22 по 27 октября 2024-го 
года в Оренбурге.

ГИМнАСТы

Макар Андреев – кан-
дидат в мастера спор-
та, занимается гимнасти-
кой более 10 лет. На ран-
нее спортивное обуче-
ние его мотивировала ма-
ма, которая является од-
ним из тренеров Спор-
тивной школы № 1. Спор-
тсмен в феврале 2024 го-
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да возглавил пьедестал на 
Дальневосточных сорев-
нованиях (16+) и взял зо-
лотую медаль. Макар рас-
сказал, как приходилось 
обучаться школьной про-
грамме самостоятельно 
в свободное от трениро-
вок время, в ходе подго-
товительных и соревнова-
тельных мероприятий. На 
минитрампе атлет высту-
пал с любимой комбина-
цией, состоящей из прыж-
ка с двойным сальто и за-
кручиванием. Спортсмен 
также рассказал, как од-
нажды сломал руку: в мо-
мент прыжка гимнаст за-
думался и не заметил, как 
сделал два сальто, вме-
сто одного, и неправильно 
приземлился, упав на ру-
ку. Травма научила юно-
го спортсмена быть более 
собранным и вниматель-
ным, лучше разминаться. 
Параллельно гимнастике 
Макар пробовал занимать-
ся волейболом, плавани-
ем – акробатические на-
выки дали ему преимуще-
ство на начальных этапах 
спортивных соревнований. 
Спортивные занятия помо-
гали отвлечься от проблем 
и набраться сил.

Максим – юный спор-

тсмен, пришел в гимна-
стику в раннем детстве, 
предварительно год за-
нимаясь другими видами 
спорта: боксом и дзюдо. 
Атлет вспоминал, как хо-
дил на единоборства, но не 
проявлял к этим занятиям 
особого интереса. Тогда 
прыжки на батуте показа-
лись веселыми: после еди-
ноборств акробатика при-
шлась будущему атлету по 
душе. Программу на пер-
вый взрослый разряд спор-
тсмен впервые выполнил 
два года назад на мест-
ных соревнованиях. Навы-
ки, полученные в спортив-
ной школе, помогают ему 
зарабатывать «пятерки» на 
уроках физической куль-
туры, поделился Максим. 
Два года назад возглавил 
пьедестал по батуту на со-
ревнованиях в Хабаровс-
ке (12+) и в прошлом году 
стал бронзовым призером 
в Комсомольске-на-Амуре 
(12+). Параллельно обуче-
нию в первой спортивной 
школе какое-то время гим-
наст посещал горнолыж-
ную школу. Увлечение гор-
нолыжным спортом сохра-
нилось в виде хобби: Мак-
сим катается на горных 
лыжах и выполняет трю-

ки: взлетая на трамплинах, 
выполняет сальто, совер-
шает различные повороты 
и пролеты на заснеженных 
сопках и подготовленных 
спусках Магадана и его 
окрестностей. Влиться в 
горнолыжный спорт в пол-
ной мере помогли навыки 
управления своим телом, 
знание техники ключевых 
элементов и полученный 
опыт. Юноша пояснил, что 
прыжками на батуте зани-
мается профессионально 
и сосредоточен именно на 
этом виде спорта.

роДИТеЛИ

Ольга и годовалый Тимур 
пришли поддержать свою 
семью: 12-летнюю Эмилию 
и 9-летнего Валерия. Зани-
маются ребята с шести лет, 
старший ребенок выполня-
ет программу на первый 
взрослый разряд, сын – на 
первый юношеский. Муж 
Ольги – футболист, насто-
ял на раннем профессио-
нальном физическом вос-
питании детей, сама жен-
щина профессиональным 
спортом не занималась, не 
так давно увлеклась фит-
несом. Мысли о травмоо-
пасном виде спорта пер-
вое время беспокоили, но 

со временем тревоги ушли: 
за 6 лет серьезных проис-
шествий не происходило. 
Заботливая мама старает-
ся посещать каждые сорев-
нования. Ольга рассказа-
ла, что дочь Эмилия значи-
тельно превосходит одно-
классников по некоторым 
дисциплинам на уроках 
физической культуры: в 
спортивных лагерях сорев-
нуется даже с мальчишка-
ми. Рацион питания юных 
атлетов родитель старает-
ся дополнить белком. Оль-
га отмечает, что спортив-
ный образ жизни помога-
ет сформировать доброе 
окружение: у ее сына Вале-
рия много друзей, занима-
ющихся в разных спортив-
ных школах.

Альбина наблюдала за 
выступлением 9-летнего 
сына Алексея. Занимает-
ся юный атлет четвертый 
год. В спорт Алексей по-
пал по примеру старшего 
двоюродного брата. Жен-
щина пояснила, что спор-
тивная секция очень удоб-
но совпадает с ее рабочим 
графиком, есть возмож-
ность заниматься с ранне-
го возраста, посещение за-
нятий бесплатное. Тревоги 
насчет получения возмож-

ных травм не было: Аль-
бина доверяет тренерам и 
знает, что ребят обучают 
безопасно приземляться и 
перед каждым прыжком 
идет длительная разминка. 
По наблюдениям матери 
9-летнего Алексея, спорт 
вырабатывает дисциплину 
и помогает формировать 
целеполагание путем пре-
одоления психологическо-
го сопротивления: выраба-
тывается понятие «нужно», 
тренируется усидчивость. 
Альбина считает, что луч-
ше сосредоточить усилие 
на одном спорте, чем пере-
ходить из одного в другой, 
и помогает сыну преодо-
леть усталость и желание 
прекратить занятия. Де-
вушка заметила, что дан-
ная спортивная секция хо-
рошо подойдет для перво-
го знакомства со спортом 
в раннем детстве, так как 
требует минимум затрат 
и отражает готовность ре-
бенка к спортивной жиз-
ни. Плановая диспансери-
зация, в рамках обучения 
в спортивной школе, по-
зволяет быть уверенной за 
здоровье своего ребенка.

Фото автора
Дмитрий БуЛыГИн
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Осторожно! Пешеход!
Интервью с начальником отделения пропаганды безопасности дорожного движения 

управления Госавтоинспекции по Магаданской области Дмитрием Забровским

В последнее время в Мага-
дане участились случаи до-
рожно-транспортных про-
исшествий с участием пе-
шеходов. Только за послед-
ние два месяца в областном 
центре зафиксировано 10 про-
исшествий, шесть из которых 
произошли в октябре. Стоит 
отметить, что во всех упомя-
нутых ДТП виноваты водите-
ли, а точнее их невниматель-
ность и безответственность.

Подробнее о произошедших 
дорожно-транспортных про-
исшествиях, всегда ли прав 
пешеход, что делать, если вы 
все же совершили наезд на 
пешехода, и о самых опасных 
дорожных участках в Магада-
не в интервью «ВМ» рассказал 
начальник отделения про-
паганды безопасности до-
рожного движения управ-
ления Госавтоинспекции 
Магаданской области Дмит-
рий зАБроВСКИй.

ВоПроС – оТВеТ

– Дмитрий Владимиро-
вич, расскажите о дорожно-
транспортных происшест-
виях с участием пешеходов, 
которые произошли осенью 
текущего года. Стало ли их 
больше по сравнению с ана-
логичным периодом прош-
лого года?

– Начнем с общей стати-
стики по дорожно-транспорт-
ным происшествиям с уча-
стием пешеходов. Так, за 10 
месяцев текущего года на 
территории Магаданской об-
ласти произошло 25 дорожно-
транспортных происшествий 
с участием пешеходов (наезд 
на пешеходов). В данных ДТП 
погибло четыре человека, 23 
получили ранения. За анало-
гичный период прошлого года 
зафиксировано 17 случаев до-
рожно-транспортных проис-
шествий с участием пешехо-
дов. Из них 17 человек получи-
ли травмы разной степени тя-
жести, но погибших не было.

Рассматривая осенний пе-
риод (сентябрь и октябрь) в 
текущем году, то случаев ДТП 
с участием пешеходов зареги-
стрировано 10, при которых 
два человека погибли и во-
семь получили травмы.

Стоит отметить, что из 10 
указанных случаев – шесть 
произошло в октябре. Ок-
тябрь в этом году запомнил-
ся ростом ДТП, в том числе и 
с участием пешеходов.

Сравнивая осенний период 
с прошлым годом – всего три 
случая ДТП с участием пеше-
ходов было зарегистрировано 
(два в сентябре и одно в ок-
тябре), в ходе которых четы-
ре человека получили трав-
мы, погибших не было.

Возвращаясь к вопросу о 
причинах ДТП с участием пе-
шеходов осенью текущего го-
да, то во всех происшествиях 
виноваты водители, а именно 
нарушение ими правил до-
рожного движения.

– В чем особенность дан-
ных происшествий, какие 
причины повлияли на нару-
шение водителями правил 
дорожного движения – ал-
коголь, темное время суток 
и прочее?

– Косвенно, можно утвер-
ждать, что сокращение све-
тового дня оказывает влия-
ние на состояние аварийно-
сти. Но не менее значим в 
данных ситуациях и тот факт, 
что пострадавшие пешехо-
ды не имели на одежде све-
товозвращающие элементы. 
Хотя по правилам установле-
но, что в темное время суток 
либо в условиях ограничен-
ной видимости пешеходу ре-
комендуется, а в ненаселен-
ных пунктах пешеход обязан 
иметь при себе светоотража-
ющие элементы. Это необхо-
димо для обеспечения види-
мости водителям.

– А сами пострадавшие 
пересекали проезжую часть 
в установленных для этого 

местах? не нарушали пра-
вил?

– Из шести происшествий – 
четыре произошли на нерегу-
лируемых пешеходных пере-
ходах.

– Вспоминаю сразу ре-
зонансное происшествие с 
участием пешехода (девя-
тилетнего мальчика), кото-
рое произошло ниже мага-
зина «Метелица».

– Да, ребенок переходил до-
рогу без нарушений, соблю-
дал установленные правила. 
В настоящее время по данно-
му факту проводятся следст-
венные действия. Предвари-
тельно – виновен водитель.

– его невнимательность?
–В первую очередь. Но опре-

деленно утверждать не будем. 
Пока рано.

Также стоит упомянуть и 
о еще одном происшествии с 
участием несовершеннолет-
него пешехода на нерегули-
руемом пешеходном перехо-
де в районе перекрестка улиц 
Нагаевская и Полярная. Как 
оказалось, водитель не имел 
права на управление автомо-
билем.

Обращаясь к пешеходам, 
хочу напомнить, что несмо-
тря на то, что пешеход на пе-
шеходном переходе имеет 
преимущество, при перехо-
де проезжей части все же не-
обходимо быть вниматель-
ными, так как пешеходный 
переход не гарантирует без-
опасность. Согласно пункту 
4.5 правил дорожного движе-
ния, на пешеходных перехо-
дах пешеходы могут выхо-
дить на проезжую часть после 
того, как оценят расстояние 
до приближающихся транс-
портных средств, их скорость, 
и убедятся, что переход будет 
для них безопасен. Это пред-
усмотрено правилами до-
рожного движения. Особенно 
внимательным нужно быть в 
зимний период, когда дороги 
покрыты снежным покровом. 
Перед перекрестками и пеше-
ходными переходами образу-
ется снежный накат, так как 
маневр торможения у авто 
происходит с проскальзыва-
нием колес. Это должны учи-
тывать не только водители, но 
и пешеходы.

– очень часто слыша-
ла такое мнение, что пеше-
ход всегда прав, неважно, в 
положенном месте или не 
в положенном он перехо-
дит проезжую часть. И даже 
если его сбили, все равно за-
конодательство будет на его 
стороне. Так ли это?

– Нет, это неверно. Участ-

ник дорожного движения не-
сет ответственность за те пра-
вонарушения, которые он со-
вершил.

– Будь он хоть пешеходом 
или водителем?

– Да. В правилах дорожно-
го движения, главой четвер-
той, установлены обязаннос-
ти для пешеходов, при нару-
шении которых пешеход бу-
дет нести соответствующую 
ответственность. Поэтому го-
ворить однозначно, что води-
тель будет виновен, нельзя.

– что делать, если води-
тель сбил пешехода, первые 
его действия?

– Нужно действовать со-
гласно правилам дорожно-
го движения, согласно кото-
рым действия водителя чет-
ко регламентированы. В пер-
вую очередь, водителю необ-
ходимо остановиться и вклю-
чить аварийную сигнализа-
цию, выставить знак аварий-
ной остановки. Делается для 
того, чтобы другие участ-
ники дорожного движения 
своевременно могли пони-
мать, что машина стоит, что-
то произошло, и приняли со-
ответствующие меры, что-
бы не произошло сопутству-
ющего наезда на участников 
ДТП. Во многих случаях води-
тель, ощущая свою граждан-
скую ответственность, стре-
мится к потерпевшему на по-
мощь. Если пешеход получил 
серьезные травмы, не может 
встать – поднимать или пе-
реносить его самостоятель-
но нельзя. Своими действия-
ми вы можете причинить ему 
еще более тяжкий вред. Если, 
например, происшествие про-
изошло в зимний период, ре-
комендуется пострадавшего 
укрыть до приезда медиков. 
Если же пешеход получил ка-
кие-то незначительные трав-
мы, посадите в свою машину 
пешехода, чтобы недопустить 
переохлаждения, и дожидай-
тесь соответствующих служб.

– Кому в данной ситуации 
необходимо позвонить?

– В скорую помощь и в Го-
савтоинспекцию. Это регла-
ментировано правилами до-
рожного движения. Если да-
же пешеход, на которого был 
совершен наезд, успокоился 
и решил сам пойти пешком, 
то все равно вызываем Го-
савтоинспекцию. Потому что 
человек может находиться в 
шоковом состоянии, сейчас 
он пошел, а после почувство-
вал себя плохо и обратился в 
больницу. А там выясняется, 
что на человека был совер-
шен наезд и он получил трав-

мы. Далее уже мы находим 
водителя и сообщаем ему, 
что он является участником 
ДТП, и что он покинул место 
происшествия. В данном слу-
чае имеется состав правона-
рушения, предусмотренный 
частью 2 статьи 12.27 КоАП 
РФ, за что предусмотрено ли-
шение права управления.

– расскажите о самых 
опасных участках для пе-
шеходов в нашем городе.

– Преимущественно пеше-
ходы законопослушные и пе-
реходят проезжие части в по-
ложенных местах. Но бывает, 
что происшествия случают-
ся в дворовых территориях, 
где в зимний период образо-
вывается коллейность. Вто-
рая причина ДТП во дворах 
– это невнимательность во-
дителей, особенно когда пе-
шеходом выступает ребенок. 
Так, водитель, двигаясь зад-
ним ходом, зачастую не ви-
дит ребенка и совершает на 
него наезд.

Что касается перекрестков 
или пешеходных переходов, 
одним из опасных был на 
улице Дзержинского. Но там 
недавно был установлен све-
тофор с кнопкой вызова для 
пешеходов.

– Дмитрий Владимиро-
вич, хотелось бы наше ин-
тервью завершить Вашим 
обращением к нашим чи-
тателям, как к пешеходам, 
так и к водителям.

– Уважаемые участники 
дорожного движения, обра-
щаясь к пешеходам, хотелось 
бы сказать, чтобы вы были 
более осмотрительны, вни-
мательны. При участии в до-
рожном движении нельзя то-
ропиться, необходимо со-
блюдать правила дорожного 
движения, пользоваться све-
товозвращающими элемен-
тами, что актуально в нашем 
регионе, особенно в данный 
период года.

Водителям также необхо-
димо быть внимательны-
ми, учитывать состояние до-
рожного покрытия, помнить 
о скользких участках перед 
пешеходными переходами 
и перекрестками. Нужно за-
благовременно снижать ско-
рость и понимать, что не 
всегда пешеход убеждается в 
том, что вы предприняли ме-
ры к остановке своего транс-
портного средства. Безопас-
ных вам дорог!

наталья
МИФТАХуТДИноВА
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

уКрАЛ СМАрТФон 
И ТеЛеВИзор

Оперативники уголовного 
розыска ОМВД России по го-
роду Магадану установили ра-
нее судимого местного жителя 
1982 года рождения, который 
в октябре текущего года по-
хитил из дома на улице Ново-
Нагаевской телевизор и смарт-
фон общей стоимостью более 
20 тысяч рублей.

Полицейские установили, 
что злоумышленник проживал 
в одном жилище с матерью 
потерпевшего, а когда женщи-
на умерла, украл ее имущест-
во.

Следователем ОМВД России 
по городу Магадану возбужде-
но уголовное дело по ч. 2 ст. 158 
УК РФ (кража). Максимальная 
санкция – лишение свободы 
на срок до пяти лет.

Подозреваемый содержит-
ся под стражей за ранее совер-
шенное преступление.

ПоГИБЛИ В оГне

Следственным отделом по 
городу Магадан СУ СК Рос-
сии по Магаданской области 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 109 
УК РФ (причинение смерти по 
неосторожности двум лицам).

По версии следствия, вече-
ром 9 ноября 2024 года при ту-
шении пожара в частном доме 
на 6-м км Основной трассы об-
наружены тела хозяина дома 
1981 года рождения и его зна-
комого 1971 года рождения без 
признаков жизни. Предвари-
тельно причиной пожара явля-
ется аварийный режим работы 
электрооборудования.

Для установления всех об-
стоятельств, повлекших за со-
бой смерть двух мужчин, по 
уголовному делу назначены 
судебно-медицинские, пожар-
но-техническая судебные экс-
пертизы, а также проводится 
необходимый комплекс след-
ственных и иных процессуаль-
ных действий.

уДАрИЛ МоЛоТКоМ СоСеДА

Участковым уполномочен-
ным полиции Отделения МВД 
России по Ягоднинскому рай-
ону установлен ранее неод-
нократно судимый 39-летний 
житель поселка Ягодное. Ве-
чером 31 октября в ходе кон-
фликта он ударил соседа мо-
лотком.

Дознавателем возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного (умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью).

Молоток изъят. Максималь-

ная санкция – арест до четы-
рех месяцев.

ХрАнИЛ нАрКоТИКИ

В октябре оперативниками 
Управления по контролю за 
оборотом наркотиков регио-
нального УМВД в подъезде жи-
лого дома на улице Берзина в 
Магадане был задержан 21-лет-
ний гражданин. В ходе лично-
го досмотра полицейские об-
наружили у него пакет с по-
рошкообразным веществом.

Результаты экспертизы по-
казали, что содержимым па-
кета являлось наркотическое 
средство массой около одного 
грамма.

Дознавателем возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 228 УК РФ (неза-
конные приобретение, хране-
ние, перевозка, изготовление, 
переработка наркотических 
средств, психотропных ве-
ществ или их аналогов). Мак-
симальная санкция – лише-
ние свободы на срок до трех 
лет.

оСКорБИЛ ПреДСТАВИТеЛЯ 
ВЛАСТИ

Собранные следственным 
отделом по г. Магадану СУ СК 
России по Магаданской обла-
сти доказательства признаны 
судом достаточными для при-
знания 48-летнего магаданца 
виновным в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 291 УК РФ (по-
кушение на дачу взятки) и ст. 
319 УК РФ (оскорбление пред-
ставителя власти).

Как установлено следстви-
ем и судом, 11 мая 2024 го-
да в ходе разбирательства се-
мейного конфликта в кварти-
ре одного из домов на улице 
Шандора Шимича областно-
го центра осужденный совер-
шил покушение на дачу взят-
ки сотруднику полиции в раз-
мере 100 тысяч рублей за пре-
кращение проверочных меро-
приятий и внесение в процес-
суальные документы недосто-
верных сведений, на что полу-
чил отказ.

О склонении должностного 
лица к совершению корруп-
ционного преступления со-
трудником полиции сообще-
но в дежурную часть. После 
прибытия в квартиру участ-
ника следственно-оператив-
ной группы осужденный вел 
себя агрессивно и высказывал 
оскорбления в его адрес.

Приговором суда осужден-
ному назначено наказание в 
виде лишения свободы на срок 
1 год 7 месяцев с отбыванием в 
колонии общего режима.

Оружейная азбука
Управление Росгвардии по Магаданской области сообщает

В очередном выпуске ру-
брики «оружейная Азбука» 
остановимся на содержании 
юридического понятия «ме-
сто жительства» в контекс-
те правового регулирования 
оборота гражданского ору-
жия.

Федеральным законом от 
8 августа 2024 г. № 279-ФЗ «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об оружии» и 

статьей 9 Федерального зако-
на «О войсках национальной 
гвардии Российской Федера-
ции» внесены корректировки, 
касающиеся понятия «место 
жительства» гражданина РФ.

Теперь для исключения не-
однозначного толкования 
терминология Федерального 
закона от 13 декабря 1996 г. № 
150-ФЗ «Об оружии» согласу-
ется с положениями Закона о 

регистрационном учете гра-
ждан. В соответствии с ним 
местом жительства гражда-
нина признаются жилые по-
мещения, в которых он за-
регистрирован по месту жи-
тельства (о чем ставится со-
ответствующая отметка в па-
спорте).

Гостиница, турбаза, меди-
цинская организация, учре-
ждение уголовно-исполни-
тельной системы либо не яв-
ляющееся местом жительст-
ва гражданина жилое поме-
щение, в котором он прожи-
вает временно, определяют-
ся как место пребывания.

Обязательным условием 
владения оружием являет-
ся наличие постоянной реги-
страции по месту жительст-
ва.

В следующем выпуске по-
говорим о периодичности 
прохождения владельцами 
оружия проверок знания пра-
вил безопасного с ним обра-
щения.

Пресс-служба 
управления росгвардии 
по Магаданской области

Профилактическая беседа 
терроризма и экстремизма

УФСИН России по Магаданской области сообщает

Старший инспектор Ха-
сынского межмуниципаль-
ного филиала уИИ уФСИн 
россии по Магаданской об-
ласти Шораанна Хертек 
провела для учащихся 6 
класса средней общеобра-
зовательной школы поселка 
омсукчан беседу по профи-
лактике предупреждения 

терроризма и экстремизма 
в подростковой среде.

Несовершеннолетним рас-
сказали о важности и значи-
мости проблемы терроризма, 
причинах и последствиях, о 
том, что незнание законов, а 
также невольное их наруше-
ние приводит к серьезным по-
следствиям. Внимание школь-

ников было обращено на не-
обходимость быть бдительны-
ми, особенно в местах скопле-
ния людей, в транспорте, об-
ращать внимание на подозри-
тельные предметы.

Сотрудник уголовно-испол-
нительной инспекции разъяс-
нила, что за совершение пра-
вонарушений и преступлений 
террористического характе-
ра, экстремистской и нацист-
ской направленности, предус-
мотрена уголовная, админис-
тративная и гражданско-пра-
вовая ответственность.

В завершение мероприятия 
старший инспектор пожела-
ла подросткам оставаться че-
ловечными и толерантными 
к мировоззрению, к образу 
жизни, поведению и обычаям 
других людей.

Пресс-служба 
уФСИн россии по 

Магаданской области
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Компенсация за беспокойство
Бизнесмены не вправе рассылать клиентам свою рекламу без их согласия

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции в ходе рас-
смотрения конкретного спо-
ра сделал принципиально важ-
ное разъяснение: бизнесмены 
не вправе рассылать клиентам 
свою рекламу без их согласия. 
Кто нарушит это железное прави-
ло – должен заплатить человеку 
компенсацию. За беспокойство.

Вопрос перед высокой ин-
станцией поставил обычный 
житель столицы, который как-
то зимой сходил на каток.

Билеты покупал через интер-
нет. После этого владельцы кат-

ка начали забрасывать человека 
письмами. Мол, «Вот какие мы 
хорошие. Не собираетесь ли на-
вострить к нам коньки?». И так 
далее.

Но человек вступать в перепи-
ску с коммерсантами не соби-
рался. Коммерсанты же были на-
стойчивы и писали ему еще бо-
лее пяти с половиной месяцев по-
сле того, как он официально отка-
зался от рассылки электронных 
писем. В итоге они растопили лед 
человека: он пришел в ярость.

Увы, суды первой и второй 
инстанции не разделили гнев 

человека. Мол, «Вы же добро-
вольно купили билеты? Катком 
довольны? Коньки не разъезжа-
лись? Музыка по ушам не била? 
Значит, все в порядке. А то, что 
регулярно получаете послания 
в стиле «я вам пишу, чего же бо-
ле», так-то от любви и желания 
вновь увидеть вас. Терпите».

Только в третьей инстанции 
поддержали гражданина. Чело-
век не обязан терпеть электрон-
ные приставания коммерсан-
тов, жаждущих новых встреч.

«Реклама признается распро-
страненной без предварительно-
го согласия абонента или адреса-
та, если рекламораспространи-
тель не докажет, что такое согла-
сие было получено, – подчерк-
нул Второй кассационный суд 
общей юрисдикции. – Рекламо-
распространитель обязан немед-
ленно прекратить распростране-
ние рекламы в адрес лица, обра-
тившегося к нему с таким требо-
ванием. Лица, права и интересы 
которых нарушены в результате 
распространения ненадлежащей 

рекламы, вправе обращаться в 
установленном порядке в суд, в 
том числе с исками о компенса-
ции морального вреда».

В данном случае истец ука-
зал, что от рассылки электрон-
ных сообщений он отказался 15 
февраля, однако ответчик под-
твердил отказ истца только 28 
июля. Это слишком долго.

Поэтому решения нижестоя-
щих судов были отменены. Де-
ло направлено на новое рассмо-
трение в суд первой инстанции. 
При этом судьи должны учесть 
высказанные правовые позиции.

Кстати, минувшей весной бы-
ли приняты поправки в КоАП, 
которые выделили в отдельный 
состав правонарушения рассыл-
ку спама. Штрафы за такую ре-
кламу значительно увеличены.

Согласно новым правилам, 
штраф для граждан составляет 
10-20 тысяч рублей, должност-
ных лиц – 20-100 тысяч рублей, 
а для юридических лиц – от 300 
тысяч до 1 миллиона рублей.

Принципиальный момент: что 

именно считать спамом? Если, до-
пустим, парикмахерская, где вы 
стрижетесь, напоминает вам, что 
вы давно не стриглись, это спам 
или нет? «Здесь очень интересная 
ситуация. Во-первых, в специаль-
ном составе не будет указания 
на само слово «спам», – отвеча-
ет заведующий Бюро адвокатов 
«Де-юре» никита ФИЛИППоВ. – 
Речь идет о нарушении требова-
ний к рекламе, распространяе-
мой по сетям электросвязи (звон-
ки, смс-сообщения, PUSH-уведом-
ления, письма по электронной 
почте и т. п.)». По его словам, в за-
коне о рекламе указаны три ос-
новных правила. Первое: нельзя 
направлять рекламу адресату, ко-
торый не давал согласия. Второе: 
нельзя распространять рекламу с 
использованием автоматических 
средств (автодозвон, авторассыл-
ка). Третье: рекламораспростра-
нитель обязан немедленно пре-
кратить распространение рекла-
мы в адрес лица, обратившегося к 
нему с таким требованием.

Владислав Куликов

Увеличение ответственности
В каких случаях прекращается договор поручительства

Последние годы показали, что 
поручительство по банковско-
му кредиту может быть опасно, 
даже если человек ручается за 
самого близкого товарища или 
родственника.

Опасность того, что заемщик не 
сможет расплатиться, оказалась не 
единственной проблемой для по-
ручителя. Что происходит с дого-
вором поручительства, если про-
центная ставка по кредиту меняет-
ся без согласия поручителей?

Местный суд на юге страны ре-
шил, что поручительство прекра-
щается в полном объеме. Но Вер-
ховный суд с этим не согласился 
и разъяснил, что в этом случае по-

ручитель будет отвечать перед кре-
дитором на первоначальных усло-
виях обеспеченного обязательства.

Суть этого гражданского спора в 
следующем. В Краснодарском крае 
банк открыл для некой местной 
фирмы кредитную линию на не-
сколько миллионов рублей на пять 
лет с выплатой 17,5 % годовых.

Исполнение обязательств по воз-
врату кредита было обеспечено 
в том числе договорами поручи-
тельства с четырьмя родными бра-
тьями.

Но прошло два года, и все эти по-
ручители получили от банка уве-
домление об увеличении в одно-
стороннем порядке процентной 

ставки по кредиту до 25 % годовых. 
В «письмах счастья» из банка бы-
ло сказано, что если братья не со-
гласны с повышением, банк пред-
лагает им полностью погасить кре-
дит. К этому времени у заемщика 
накопился крупный долг, поэто-
му банк в районном суде Красно-
дара взыскал с заемщика и пору-
чителей большую часть долга. Спу-
стя два года банк выиграл суд по 
задолженности, включая проценты 
и штрафные санкции.

В ответ один из братьев-пору-
чителей подал иск к банку, заявив, 
что тот незаконно увеличил про-
центную ставку. И районный суд 
согласился с этим. Суд расторг до-
говор с одним братом, и решение 
вступило в силу.

Тогда оставшиеся три брата ре-
шили последовать его примеру. 
Они посчитали, что уже ничего не 
должны, и пошли в суд. Там они 
попросили о прекращении обяза-
тельства. Районный суд не разо-
брался, погашен долг или нет, но 
братьям отказал. Суд исходил из 
того, что «предусмотренных зако-
ном оснований для признания до-
говоров поручительства прекра-
щенными не имеется».

Краевой суд пришел к выводу, 
что задолженность по кредитно-
му договору погашена полностью. 

Увеличение в одностороннем по-
рядке процентной ставки по кре-
диту с 17,5 до 25 % «повлекло увели-
чение ответственности поручите-
лей без их согласия». Значит, пору-
чительство прекращено, посчитала 
апелляция. Она сослалась на реше-
ние районного суда, которым был 
расторгнут договор поручительст-
ва с первым несогласным братом. 
Поэтому апелляция отменила ре-
шение об отказе братьям и удов-
летворила иск.

Но решение это было оспорено в 
Верховном суде. Спор заметил пор-
тал «Право.ru».

ВС напомнил: увеличение про-
центной ставки по кредиту без со-
гласия поручителей не прекраща-
ет поручительства в полном объе-
ме. В этом случае поручитель бу-
дет отвечать перед кредитором на 
первоначальных условиях догово-
ра.

Если обеспеченное поручитель-
ством обязательство было изме-
нено без согласия поручителя, что 
повлекло за собой увеличение от-
ветственности или иные неблаго-
приятные последствия для пору-
чителя, то поручитель отвечает на 
прежних условиях. ВС сослался на 
статью 367 Гражданского кодекса.

Верховный суд указал, что ре-
шение райсуда по первому брату 

не имеет значения для остальных 
братьев, так как они не участвова-
ли в этом деле (ч. 2 ст. 61 ГПК). Дово-
ды о том, что истцы полностью по-
гасили кредитную задолженность, 
не подкреплены ссылками на ка-
кие-либо доказательства. Поэтому 
ВС отменил апелляционное реше-
ние и направил дело на новое рас-
смотрение.

Эксперты напомнили, что неко-
торое время назад при изменении 
основного обязательства без согла-
сия поручителя, если увеличива-
лась его ответственность, поручи-
тельство прекращалось с момен-
та внесения изменений в основное 
обязательство. Это сказано в Об-
зоре судебной практики ВС (от 22 
мая 2013 года, № 77-В11-9, № 77-В11-
10).

Но после 1 июня 2015 года поя-
вилась новая норма – пункт 2 ста-
тьи 367 ГК. Эта норма гласит, что 
если обеспеченное поручительст-
вом обязательство было изменено 
без согласия поручителя, что по-
влекло за собой увеличение ответ-
ственности или иные неблагопри-
ятные последствия для поручите-
ля, поручитель отвечает на преж-
них условиях.

Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ20-6.

наталья Козлова
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Третьи моляры
Как зубы мудрости влияют на внешность

зубы мудрости (третьи мо-
ляры, восьмерки) появляют-
ся позже всех остальных зу-
бов. О том, как они влияют на 
здоровье и внешность человека, 
рассказала aif.ru врач-стомато-
лог Виктория Шелудкова.

У третьих постоянных моля-
ров есть такая особенность: они 
прорезываются у людей в воз-
расте 17-25 лет. То есть уже тог-
да, когда все остальные зубы 
давно выросли и встали в ряд. 
Из-за недостатка пространст-
ва зубам мудрости приходится 
«силой» освобождать себе ме-
сто, двигая другие зубы и про-
воцируя возникновение скучен-
ности.

Помимо того, что скучен-
ность портит внешний вид 
улыбки, она наносит вред гиги-

ене. С таким расположением зу-
бов человеку становится слож-
но тщательно их чистить. Пло-
хая гигиена из-за скученности 
зубов может привести к образо-
ванию зубного налета, а потом 
и зубного камня.

Затрудненность доступа к зу-
бам также усложняет их лече-
ние. Врач не сможет добраться 
до нужных частей зубов, а зна-
чит, и помочь пациенту. Так-
же специалист отмечает, что за-
частую восьмерки растут с ис-
кривленными корневыми кана-
лами, то есть их расположение 
осложняет качественное лече-
ние или же вовсе исключает его.

При проблемах со здоровьем 
необходима консультация спе-
циалиста.

Алина Меринова

Следите за весом 
и уровнем глюкозы

Риск заболеть диабетом имеет каждый третий житель России
уже каждый третий рос-

сиянин имеет риск заболе-
вания сахарным диабетом, 
а пограничное состояние – 
предиабет – диагностирует-
ся у каждого сотого гражда-
нина. Такие данные приве-
ла директор нМИЦ эндокри-
нологии Минздрава россии, 
член-корреспондент рАн 
наталья МоКрыШеВА.

«К сожалению, предиабе-
ту, пограничному состоянию, 
который может перейти в ди-
абет, до сих пор не уделяет-
ся должного внимания. В Рос-
сии им страдает каждый со-
тый человек. Еще один фактор 
риска развития сахарного ди-
абета – это ожирение. Сегод-
ня его имеет каждый третий в 
России», – сообщила Наталья 
Мокрышева.

Ожирение – частый при-
знак уже имеющегося диабе-
та. Поэтому людям, имеющим 
повышенный индекс массы 
тела (выше 25 – это лишний 
вес, а выше 30 – уже первая 
степень ожирения) необходи-
мо проконсультироваться с 
эндокринологом и проверить 
уровень глюкозы в крови. Та-
кая задача ставится и при про-
ведении диспансеризации.

«В прошлом году доля па-
циентов с впервые выявлен-
ным и диагностированным 
сахарным диабетом во время 
диспансеризации составила 
35,7 % от общего числа заре-
гистрированных заболева-
ний», – сообщила Мокрыше-
ва.

Она также рассказала, что 
планируется расширить феде-

ральный проект «Персональ-
ные медицинские помощни-
ки» – пилотный проект, кото-
рый проводится в шести реги-
онах страны. «Речь идет о со-
здании автоматизированной 
системы персонального со-
провождения врачами-эндо-
кринологами пациентов с са-
харным диабетом. Имеют ме-
сто обнадеживающие резуль-
таты: путем применения ин-
новационных IT-технологий, 
благодаря которым пациен-
ты с сахарным диабетом на 
протяжении от трех месяцев 
до полугода находились на 
постоянной связи с лечащим 
врачом, удалось достоверно 
снизить на 1 % уровень гли-
кированного гемоглобина», – 
цитирует Мокрышеву ТАСС.

Ирина невинная

Повышают сопротивляемость 
организма

Названы продукты, которые помогают иммунитету
В простудный сезон важ-

ны все витамины и микро-
элементы, но есть особенно 
важные, которые повышают 
сопротивляемость организ-
ма инфекциям. Врач-диетолог 
Людмила Денисенко рассказа-
ла MK.Ru, в каких продуктах 
они содержатся.

Витамин D (кальциферолы) 
предотвращает слабость мышц, 
является профилактикой остео-
пороза, повышает иммунитет, 
влияет на клетки кишечника, 
почек и мышц, а также участ-
вует в регуляции артериально-
го давления и работы сердца. 
Витамин D можно получить из 
трески и жирной рыбы, напри-
мер, скумбрии и семги. Еще он 
содержится в яйцах, молочных 
продуктах, сливочном масле и 
печени (куриной или говяжь-
ей). Профилактическая доза ви-
тамина D составляет от 5 до 10 
тысяч ME.

Витамин А (ретинол, ретино-
ловая кислота) улучшает состо-
яние слизистых и повышает со-
противляемость организма ин-
фекциям. Он в основном содер-
жится в продуктах животно-

го происхождения – таких, как 
печень, яичный желток, сливки, 
рыбий жир, сливочное масло, 
икра. Также его можно найти в 
растительных продуктах, чаще 
всего оранжевого цвета: морко-
ви, тыкве, сладком желтом пер-
це, персиках, абрикосах и ды-
нях. Профилактическая доза 
витамина А составляет 10 ты-
сяч МЕ.

Витамин С обеспечивает здо-
ровые и крепкие капилляры и 
соединительные ткани, служит 
антиоксидантом для защиты 
организма от бактерий и ви-
русов, а также оказывает про-
тивовоспалительное действие 
и укрепляет иммунную систе-
му. Витамин С можно найти в 
овощах и фруктах. Первое ме-
сто по содержанию витами-
на занимает сушеный шипов-
ник, который можно заварить 
в термосе на ночь; второе ме-
сто – красный сладкий болгар-
ский перец (250 мг в 100 г); тре-
тье место – черная смородина 
и облепиха (по 200 мг на 100 г). 
Также витамина С много в пе-
трушке, щавеле, редиске, капу-
сте, помидорах, шпинате, брок-

коли и картофеле. Стоит отме-
тить, что полезные свойства ви-
тамина теряются при тепловой 
обработке и хранении. В связи 
с этим рекомендуется готовить 
овощи, содержащие витамин С, 
недолго и сразу же их есть. В се-
зон простуд необходимо до 1 
грамма витамина С в день.

Цинк – это один из главных 
участников иммунных процес-
сов, активно участвует в кле-
точном делении, помогает ус-
воению жиров и углеводов и 
необходим практически для 
всех процессов жизнедеятель-
ности. Цинк сдержится в тык-
венных и подсолнечных семеч-
ках, кунжуте, арахисе и кедро-
вых орешках. В них высокое со-
держание цинка, однако луч-
ше он усваивается из животных 
продуктов (вареные куриные 
сердечки, говядина, язык, ин-
дюшиные ножки, яичные жел-
тки). Цинк необходим в количе-
стве 12-20 мг.

Дозу витаминов и цинка не-
обходимо подбирать по резуль-
татам анализов вместе с квали-
фицированным врачом.

Алина Меринова

Как очистить 
кишечник

Пять продуктов, которые избавят от ядов

Врачи перечислили основ-
ные источники сложных 
углеводов на столе, которые 
не только перевариваются 
медленно, не вызывая скач-
ков сахара, но и помогают 
очистить организм от нако-
пившихся токсинов и ядов. 
В список вошли гречка, горох, 
яблоки, шпинат и макароны. 
Кроме того, такая пища помо-
гает поддержать работу сер-
дечно-сосудистой системы.

Как передает здоровое-пи-
тание.рф, гречку рекоменду-
ется включить в рацион да-
же при диабете и высоком хо-
лестерине. Более того, излиш-
ки последнего выводятся из 
организма, благодаря соста-
ву крупы. Не стоит слишком 
долго готовить гречку – не-
разваренный продукт полез-
нее. Можно и вовсе обойтись 
без варки, замочив крупу с ве-
чера.

«Гречка положительно вли-
яет на пищеварение и сердеч-

но-сосудистую систему», – 
подчеркнули специалисты.

Также они посоветовали, 
если нет противопоказаний, 
добавлять в блюда шпинат. 
Богатый клетчаткой продукт 
«способствует своевременно-
му очищению кишечника».

Плюсы употребления горо-
ха в том, что он снижает уро-
вень холестерина и улучшает 
за счет своеобразной чистки 
состояние кожи.

Макароны (лучше выбирать 
твердые сорта) и яблоки опять 
же содержат ценную клетчат-
ку, которая очищает организм 
от всего лишнего. В яблоках 
плюс ко всему есть пектин, 
который вместе со всеми ви-
таминами в продукте помога-
ет укрепить иммунитет.

«Присутствует в яблоках и 
кверцетин. Вещество помогает 
нейронам функционировать, 
замедляет их потерю с возра-
стом», – заключили врачи.

оксана Грибанова
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

ПерВенСТВо роССИИ 
По ПЛАВАнИЮ

Арина Файзулина завоевала 
серебро на Первенстве России 
по плаванию ПОДА (16+).

Соревнования проходили в 
Раменском с 10 по 14 ноября.

Борьбу за медали в моло-
дежном Первенстве вели 370 
спортсменов из 43 регионов 
страны.

По итогам индивидуальных 
стартов, в объединенных функ- 
циональных классах и воз-
растных группах, Арина пока-
зала следующие результаты:

– 2 место – 100 м брасс;
– 6 место – 200 м комплекс-

ное плавание;
– 9 место – 50 м баттерфляй.

ДжИу-ДжИТСу В оАЭ

Магаданский спортсмен Ста-
нислав Кутвицкий завоевал зо-
лотую медаль на Чемпионате 
Мира по бразильскому джиу-
джитсу (16+). Турнир прохо-
дил в Абу-Даби (ОАЭ) с 8 по 16 
ноября под эгидой профессио-
нальной лиги AJP.

Чемпионат Мира в Абу-Да-
би – один из самых массовых 
международных турниров по 
бразильскому джиу-джитсу. 
Участие в нем приняли более 
6000 спортсменов со всего 
мира. Соревнования прохо-
дили на арене Mubadala (пло-
щадка, специально постро-
еннная под проведение тур-
ниров по джиу-джитсу). Воз-
растные группы были разде-
лены по дням.

Станислав боролся в диви-
зионе синих поясов в весовой 
категории до 69 кг., где про-
вел 5 схваток против пред-
ставителей Канады, Испании, 
Азербайджана, Великобрита-
нии и Казахстана.

Спортсмен занимается борь-
бой под руководством трене-
ра-преподавателя, корич-
невого пояса по бразильско-
му джиу-джитсу – Рыбалкина 
Ильи Андреевича.

Бразильское джиу-джит-
су (BJJ) – вид борьбы, кото-
рый совмещает в себе техни-
ку всех остальных борцов-

ских стилей и учит, как заста-
вить соперника сдаться от то-
го или иного приема.

Стремление закончить пое-
динок досрочно является от-
личительной особенностью 
бразильского джиу-джитсу, 
так как в некоторых видах 
борьбы основной целью яв-
ляется либо фиксация оппо-
нента в определенном поло-
жении (вольная и греко-рим-
ская борьба), либо проведе-
ния необходимого количест-
ва бросков (дзюдо), после че-
го спортсмену присуждается 
победа.

КерЛИнГ

В Магадане по инициативе 
региональной Федерации кер-
линга заработала школа кер-
линга для детей.

В секцию приглашаются дети 
9-13 лет. Занятия бесплатные, 
проводятся в спорткомплексе 
«Президентский».

Инициатором открытия 
школы выступила региональ-
ная Федерация керлинга, за-
регистрированная в сентябре 
2024 года. Учредители Феде-
рации – руководители компа-
нии «Маг-Си Интернешнл» Ми-
хаил и Николай Котовы, пре-
зидент спортивной организа-
ции – директор горнолыжно-
го комплекса «Снегорка» Вале-
рий Михайлюк.

«Мы рады, что наши пла-
ны по открытию в Магада-
не детской секции этого увле-
кательного, зрелищного спор-
та во взаимодействии с гор-
спорттуркомитетом и област-
ным департаментом спорта 
претворяются в жизнь, – отме-
тил Валерий Михайлюк. – Тре-
неры, спортивное снаряжение 
имеются, площадки для заня-
тий прекрасные – есть все ус-
ловия для того, чтобы проект 
стал успешным».

По словам президента об-
ластной Федерации керлинга, 
первый выезд воспитанников 
школы на соревнования мо-
жет состояться уже в декаб-
ре. Самое время начать тре-
нировки!

Ягоды зимой
Варим компоты и варенья

Варенье и компоты – это де-
серты, которые зимними хо-
лодными вечерами будут вам 
напоминать о лете. Хоть и счи-
тается, что при варке ягод и 
фруктов витамины «выварива-
ются», и как таковых целебных 
свойств эти блюда не несут. Но 
это не повод их не готовить, по-
тому что это не только вкусно, 
но и невредно, ведь готовите вы 
их сами и можете выбирать спи-
сок ингредиентов, избегая при 
этом вредных добавок и некаче-
ственных продуктов.

В нашей подборке мы пред-
ставили несколько рецептов 
приготовления ягодно-фрукто-
вых летних десертов, которые, 
не требуя серьезных финансо-
вых затрат, и порадуют вас еще 
и простотой самого приготовле-
ния.

КоМПоТ Из МАЛИны 
С АПеЛьСИноМ

Банки и крышки стерилизуем. 
Для этого сперва их вымываем 
с содой, тщательно промываем 
чистой водой.

В кастрюлю наливаем воду 
(меньше половины кастрюли), 
ставим на огонь. В воду отправ-
ляем крышки. Поверх кастрюли 
устанавливаем решетку, на нее 
помещаем банки горлышком 
вниз. Доводим воду до кипения 
и стерилизуем банки паром, а 
крышки в кипятке 10-15 минут. 
После этого ставим банки на су-
хое чистое полотенце горлыш-
ком вниз, чтобы подсохли. Туда 
же выкладываем и крышки.

Малину перебираем, извлекая 
испорченные ягоды. Осторожно, 
чтобы не повредить, промываем 
ягоды (опуская сито с ягодами 
в миску с водой). Затем малине 
даем немного обсохнуть. Апель-
син очищаем от кожуры, разби-
раем на дольки. Затем каждую 
дольку разрезаем на 2-3 кусоч-
ка. В чистые стерильные банки 
выкладываем равное количест-
во кусочков апельсина. Затем 
добавляем малину, равномерно 
распределяя по банкам. Любым 
способом доводим до кипения 
2,7-2,8 л воды.

Заливаем ингредиенты в бан-

ке крутым кипятком: сперва 
примерно на одну треть (чтобы 
банка не лопнула), затем долива-
ем воду до горлышка. Накрыва-
ем банки крышками. И оставля-
ем на 15 минут. С помощью спе-
циальной крышки с отверстия-
ми сливаем горячую воду из ба-
нок в кастрюлю. Всыпаем сахар. 
Ставим кастрюлю на огонь и, 
помешивая, доводим содержи-
мое до кипения. Варим 1-2 ми-
нуты, до полного растворения 
сахара. Заливаем малину и ку-
сочки апельсина в банках кипя-
щим сиропом. Сразу накрываем 
банки стерильными крышками 
и герметично закатываем. Пере-
ворачиваем банки вверх дном. 
Укутываем теплым пледом и 
оставляем до полного остыва-
ния (можно на ночь).

Затем убираем банки в про-
хладное темное место для хра-
нения.

КАБАчКоВое ВАренье 
С ЛИМоноМ, ИМБИреМ 

И КорИЦей

Кабачки нарежьте маленьки-
ми кубиками и выложите в ка-
зан или кастрюлю с толстым 
дном. Добавьте сахар. Переме-
шайте. Оставьте кабачки на 60-
90 минут, чтобы выделился сок. 
Через время сок выделился, и 
кабачки буквально плавают в 
сиропе. Казан с кабачками от-
правьте на умеренный огонь и 
доведите сок до кипения.

После закипания сока варите 
кабачки на медленном огне 10-
15 минут. При появлении пенки 
удаляйте ее шумовкой.

После варки остудите кабачки 
до комнатной температуры (1,5-
2 часа). Лимоны ошпарьте ки-
пятком и нарежьте четвертинка-
ми кружочков. По возможности 
удалите косточки.

Добавьте лимоны к остывшим 
кабачкам.

Варенье перемешайте и дове-
дите до кипения. Варите на ма-
леньком огне 10-15 минут, вре-
мя от времени перемешивая. За-
тем снова остудите варенье до 
комнатной температуры. Ко-
рень имбиря очистите и натрите 
на мелкой терке. Имбирь и мо-

лотую корицу добавьте к кабач-
кам. Варенье перемешайте и за-
кипятите. Варите 10-15 минут на 
маленьком огне. Тем временем 
подготовьте баночки и крышки. 
На мой взгляд, для варенья луч-
ше всего подходят небольшие 
баночки – я буду использовать 
две банки объемом по 330 мл.

Банки и крышки тщательно 
вымойте теплой водой с мою-
щим средством или содой, а за-
тем ополосните под проточной 
водой. В кастрюлю почти довер-
ху налейте воду. Опустите в во-
ду крышки. Сверху установите 
решетку. На решетку горлышка-
ми вниз поставьте банки.

Воду вскипятите и с момен-
та закипания стерилизуйте та-
ру над паром 15 минут. Стериль-
ные банки и крышки размести-
те на чистом кухонном полотен-
це или решетке. Разлейте горя-
чее варенье по баночкам (у меня 
еще осталось 125 мл варенья на 
пробу – всего из указанного ко-
личества продуктов получилось 
почти 800 мл). Банки с варень-
ем накройте крышками, плотно 
укупорьте и переверните вверх 
дном. Накройте заготовки по-
лотенцем и оставьте до полного 
остывания.

Остывшие банки с вареньем 
храните в прохладном темном 
месте.

Кабачковое варенье с лимо-
ном, имбирем и корицей готово.

КоМПоТ Из ВИШнИ 
С КоСТочКАМИ

Ягоды вишни промываем и 
откидываем на дуршлаг, чтобы 
полностью стекла вода. Кастрю-
лю берем эмалированную или 
из нержавейки. Алюминиевую 
посуду лучше не использовать, 
поскольку в такой посуде кисло-
та может вступить в реакцию с 
металлом.

В кастрюлю наливаем очи-
щенную воду, высыпаем сахар. 
Ставим кастрюлю на огонь и 
на сильном огне доводим воду 
до кипения, иногда перемеши-
вая, чтобы сахар полностью рас-
творился. Затем в кипящий си-
роп опускаем вишню. Когда си-
роп снова закипит, огонь сразу 
же убавляем до минимального. 
Варим компот на минимальном 
огне (чтобы ягоды лучше сохра-
нили форму) 5-7 минут, перио-
дически помешивая ложкой и 
снимая образующуюся пену. За-
тем огонь выключаем и оставля-
ем компот остывать под крыш-
кой при комнатной темпера-
туре. За это время он настоит-
ся еще больше, станет насыщен-
нее по вкусу и цвету. Компот из 
вишни с косточками готов. Хра-
ним компот в холодильнике в 
герметичной таре: бутылке или 
графине с плотной крышкой.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

Как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? Мы 
всегда подскажем, куда схо-
дить и чем заняться в нашем 
городе.

КИноТеАТр «ГорнЯК»

Что выбрать из множест-
ва фильмов и как не пропу-
стить действительно интерес-
ное кино? Чтобы справиться с 
этими задачами было проще, 
мы предлагаем вам краткий 
анонс фильмов, представлен-
ных в кинотеатре «Горняк» 
(проспект Ленина, 19).

«за слова отвечаю» (16+)
До 27 ноября в прокате ки-

нотеатра «За слова отвечаю» 
(16+).

Жанр: комедия, драма.
«Популярную инфоцыганку 

Свету Солнце (Оксана Акинь-
шина) сажают в тюрьму. Для 
защиты в суде ей необходи-
мы ходатайства тех, кому 
помогли ее тренинги. Но об-
щая волна хейта не оставля-
ет на это надежд. Единствен-
ные, кто теоретически могут 
выступить в защиту Светы – 
это ее сокамерницы, однако 
они не верят ни в какие са-
кральные техники», – сооб-
щает kinomagadan.ru.

«еретик» (18+)
До 27 ноября в прокате ки-

нотеатра «Еретик» (18+)
Жанр: ужасы, триллер.
«Церковная миссия приво-

дит двух девушек к дверям 
обманчиво безобидного ми-
стера Рида (Хью Грант). Не 
успев опомниться, они оказы-
ваются в его дьявольской ло-
вушке, построенной с целью 
проверить их веру на проч-
ность. Чтобы выжить, им при-
дется пройти серию изощрен-
ных испытаний и столкнуть-
ся с тем, что не поддается ра-
циональному объяснению. 
Теперь выбор, во что верить, 
для них означает выбор меж-
ду жизнью и смертью», – со-
общает kinomagadan.ru.

«Любовь Советского Сою-
за» (16+)

До 27 ноября в прокате ки-
нотеатра «Любовь Советского 

Союза» (16+).
Жанр: драма.
«История о поколении сме-

лых и красивых, не застав-
ших разрушений революции 
и хаоса гражданской войны, 
мечтавших построить новую 
жизнь, в которой не будет ме-
ста смерти, а только неверо-
ятной любви, открывающей 
им путь к великим достиже-
ниям и открытиям. О подви-
гах и славе, предательстве и 
верности тех, кто был героя-
ми в небе и на земле, о вре-
мени безмерных испытаний, 
которые выпали на их недол-
гие, но яркие жизни. О жен-
щине, которая была мечтой 
и настоящей любовью Со-
ветского Союза», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«Манюня: Приключения в 
деревне» (6+)

До 4 декабря в прокате ки-
нотеатра «Манюня: Приклю-
чения в деревне» (6+).

Жанр: комедия.
«Манюня, Наринэ и Карин-

ка в сопровождении Ба от-
правляются на летние кани-
кулы в настоящую русскую 
деревню к бабушке Насте. 
Сначала они очень увлече-
ны непривычной атмосферой 
нового места, но достаточно 
быстро начинают скучать. Ре-
шив ускорить время до отъе-
зда домой, девочки по навод-
ке местных мальчишек обра-
щаются к бабке-колдунье, ко-
торая якобы исполняет лю-
бые желания. Она соглашает-
ся помочь, но ставит свои ус-
ловия. Исполняя поручения 
колдуньи, девочки попадают 
в удивительные приключе-
ния, напоминающие сюжеты 
русских народных сказок», – 
сообщает kinomagadan.ru.

Моун «БИБЛИоТеКА 
ИМенИ А. С. ПуШКИнА»

Сотрудники библиотеки 
приглашают магаданцев и го-
стей города посетить выстав-
ки.

«Кухни мира» (16+)
Отдел абонемента отрасле-

вой литературы приглаша-
ет желающих познакомить-
ся с кулинарными традиция-

ми народов мира. На выстав-
ке «Кухни мира» вы найдете 
книги и рецепты, которые по-
зволят окунуться в атмосфе-
ру национальных кухонь, от-
крыть уникальные вкусы и 
секреты приготовления блюд 
из разных уголков планеты.

Расширьте кулинарные го-
ризонты и попробуйте себя 
в приготовлении блюд по ау-
тентичным рецептам.

Книги «Русская домаш-
няя кухня» (16+) издательства 
«Эксмо», «Под солнцем Тоска-
ны» (16+) Ф. Майерса, «Насто-
ящая китайская кухня» (16+) 
Д. Журавлева и другие изда-
ния ждут своего читателя.

ВИзИТ-ЦенТр

Агентство по туризму Ма-
гаданской области приглаша-
ет посетить ряд мероприятий 
Визит-центра поселка Сокол.

«Культура. Война и мир» 
(12+)

Бесплатный показ кино-
фильма «Культура. Война и 
мир» (12+) пройдет 28 ноября 
в 14:00.

Посетители Визит-центра 
также могут познакомиться 
с диорамами крупных проек-
тов: формирование морско-
го фасада Магадана и рекон-
струкция санатория «Талая».

Уточнить информацию о 
мероприятиях можно по те-
лефону: +7(4132)61-76-67.

Место проведения: поселок 
Сокол, улица Гагарина, дом 
32, Визит-центр.

МАГАДАнСКИй 
оБЛАСТной ТеАТр КуКоЛ

(Адрес: ул. Парковая , 20)
«океан» (12+)

«Ян – младший ребенок в 
семье Дутрело. В отличие от 
своих шести братьев, он обла-
дает выдающимся интеллек-
том и способностями. Одна-
ко его недалекие родители 
не ценят его таланты. Несмо-
тря на свою немоту, он раз-
говаривает глазами – таким 
образом он может передать 
любую мысль.

Однажды ночью Ян и его 
братья решаются на побег, 
чтобы добраться до океана. 
Им необходимо попасть ту-
да по неизвестной причине. 
Только Ян знает, зачем им это 
нужно.

На своем пути мальчики 
встречают ряд доверчивых 
людей, каждый из которых 
почему-то сочувствует их 
трудностям и невольно ста-
новится соучастником их бе-
зысходного путешествия», со-
общает theatrekukol.ru.

22 ноября – показ в ку-
кольном театре.

Подготовила наталья МИФТАХуТДИноВА

24 ноября в россии отмеча-
ется один из теплых и неж-
ных праздников – День ма-
тери. Сегодня наша книжная 
подборка посвящена самым 
добрым, самым нежным, са-
мым любящим женщинам на 
свете – нашим мамам. В ней 
представлены повести и рас-
сказы о том, что значит быть 
мамой, с чем приходится стал-
киваться, о переживаниях и по-
зитивных моментах.

«ДнеВнИК МАМы 
ПерВоКЛАССнИКА» (6+) 

МАША ТрАуБ

Вас все еще беспокоит счет в 
пределах десятка и каллигра-
фия в прописях? Тогда отгадай-
те загадку: «Со звонким соглас-
ным мы в нем обитаем, с глу-
хим – мы его читаем». Пра-
вильный ответ: «дом – том». 
Или еще: «Напишите названия 
рыб с мягким знаком на кон-
це из четырех, пяти, шести и 
семи букв». Мамам – рыболо-
вам и биологам, которые на-
верняка справятся с этим зада-
нием, предлагаю дополнитель-
ное. «Даны два слова: «дело» и 
«безделье». Процитируйте по-
словицу». Интернетом пользо-
ваться нельзя. И книгами тоже. 
Ответ: «Маленькое дело лучше 
большого безделья». Это прохо-
дят дети во втором классе.

«СКАзКИ Про МАМ» (6+) 
СерГей СеДоВ

«Сказки про мам» Сергея Се-
дова поражают своей невероят-
ной современностью, а их не-
поддельная вневременная ис-
кренность заставит сопережи-
вать любого – будь он сам хоть 
трижды мамой... И особенно за-
мечательно, что мамы в сказ-
ках Сергея Седова очень раз-
ные – точно как в жизни! И как 
в жизни, у них есть одна общая 
черта – они бесконечно любят 
своих детей. А так как нет чело-
века в мире, который появился 
бы на свет без участия мамы, 
то сказки эти будут интересны 
всем: маленьким и взрослым, 
умным и глупым, бедным и бо-
гатым, добрым и злым...

«СЛучАйнАЯ МАМА» 
(16+) 

роуЭн КоуЛМАн

Вы обожаете красивые ро-
мантические истории? Новый 
роман от автора мировых бес-
тселлеров Роуэн Коулман не-
пременно тронет ваше чуткое 
сердце! Софи Миллз, чья под-
руга Кэрри гибнет в автоката-
строфе, должна стать опекуном 
двух ее дочек. Такова была по-
следняя воля несчастной. Но 
ведь Софи совершенно не знает, 
как обращаться с детьми! Рас-
терянность, преданность, неж-
ность – все эти чувства спле-
лись в этой трогательной исто-
рии, завоевавшей любовь мил-
лионов читательниц.

«рАзрИСоВАннАЯ МАМА» 
(18+) 

жАКЛИн уИЛСон

Наша мама – самая луч-
шая, самая красивая в мире. У 
нее рыжие волосы, ярко-зеле-
ные глаза и много татуировок 
по всему телу. Вот если бы она 
всегда приходила домой ноче-
вать и пила поменьше... А когда 
мама начинает нервничать, ее 
окончательно заносит. Да еще 
моя старшая сестра все время 
критикует ее. Но я останусь с 
моей любимой разрисованной 
мамой, несмотря ни на что.

«МАТерИнСКое ПоЛе» 
(18+) 

чИнГИз АйТМАТоВ

Творчество лауреата Ленин-
ской премии Чингиза Айтма-
това хорошо известно самым 
широким кругам читателей. 
«Материнское поле» – волну-
ющее повествование о судьбе 
простой киргизской женщины, 
о великой ее силе, поборовшей 
все несчастья, которые выпа-
ли на ее долю. Старая женщи-
на, мать, она потеряла на вой-
не мужа и сыновей, сама была 
тяжело ранена бандитами, но 
не пала духом, осталась чело-
веком с большой, широкой ду-
шой. Она продолжает бороться 
с несправедливостью, защища-
ет право на жизнь, счастье сво-
их внуков и чужих детей.

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»
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страницы истории

Мелководненский угольный район
Колымские истории

открытие месторождения
В 1930 году астроном Вто-

рой Колымской экспедиции 
Д. Н. Казанли в районе бухты 
Мелководная наблюдал выхо-
ды пластов бурого угля.

В 1933 году в бухте Мелко-
водная работала геоморфоло-
гическая партия под руковод-
ством В. В. Козловой, в ее за-
дачу входили посещение и ос-
мотр обнажений бухты, одна-
ко упоминаний о буром угле 
в отчете партии не было.

1938 ГоД

В августе 1938 года при ге-
олого-разведочном отделе 
Главного управления Даль-
строя был организован мел-
ководненский угольный от-
ряд Приморской геолого-по-
исковой партии под руковод-
ством Михайлова И. И. Этому 
отряду предстояло произвес-
ти детальную разведку уголь-
ного месторождения. Выезд в 
бухту Мелководную был на-
мечен на начало сентября 
1938 года.

К концу октября 1938 года 
отряд закончил свою работу 
и вернулся в Магадан. Иссле-
дования, произведенные гео-
логами в бухте Мелководная, 
принесли свои плоды: был об-
наружен пласт лигнита (бу-
рый уголь, образовавшийся 
из болотной растительности), 
мощность которого достига-
ла 11 метров. Залежи лигни-
та, находящегося на морской 
террасе, простирались на рас-
стояние в несколько киломе-
тров.

Несмотря на молодой воз-
раст и невысокое качество, 
бурый уголь бухты Мелковод-
ная мог сыграть значитель-
ную роль в решении топлив-
ного кризиса в Магадане и 
Нагаево.

Геолого-разведочный отдел 
Дальстроя намеревался уже 
в 1938 году организовать экс-
педицию в бухту Мелковод-
ная для детальной разведки 
и одновременно начать экс-
плуатацию угольного место-
рождения.

Но, несмотря на положи-
тельные оценки месторожде-
ния, изучение его было пре-
кращено и работы свернуты. 
В это время в Магадане поми-
мо привозного сахалинско-
го угля активно использова-
ли местный хасынский уголь, 
мелководненское месторо-
ждение бурых углей продол-
жало ждать своего часа.

1943 ГоД

С началом Великой Отечест-
венной войны вопрос перехода 
на местное топливо, из-за сни-
жения поставок угля с Сахали-
на, стал для Дальстроя очень 
актуальным. Обеспечить то-
пливом Магадан за счет Ха-
сынского, Аркагалинского и 
Первомайского угольных рай-
онов было непростой задачей, 
и над городом маячил призрак 
топливного голода.

Все это, в свою очередь, 
привело к возобновлению ра-
бот на Мелководной.

Геологические 
исследования

Большое значение для со-
здания топливной базы г. Ма-
гадана имели организован-
ные ГРО Управления «Даль-
стройуголь» в 1942–1944 го-
дах работы по геологическо-
му исследованию северно-
го побережья Тауйской губы 
(от реки Ола до реки Сиглан), 
восточного побережья бух-
ты Мелководной и бассейна 
нижнего течения р. Ола. Ис-
следования проводил геолог 
А. И. Семейкин. Вместе с ним 
в работах участвовали прораб 
разведочных работ И. И. Голу-
бев-Мышкин и проводник из 
поселка Сиглан А. И. Бабцев 
(1942 год, Ольская ГПП), про-
раб-поисковик Б. С. Одинцев, 
коллектор В. А. Золотухин, за-
вхоз А. В. Измайлов, (1943 год, 
Араханджинская ГПП), буро-
вой мастер Хамед Шакиров 
и завхоз В. К. Игуменко (1944 
год, Танонская ГПП). Резуль-
татом этих работ стала мас-
штабная разведка Мелковод-
ненского буроугольного ме-
сторождения.

организация 
эксплуатационно-

разведочного 
участка управления 
«Дальстройуголь»

Приказом по ГУСДС № 393 
от 14 июля 1943 года в бухте 
Мелководная был организо-
ван эксплуатационно-разве-
дочный участок Управления 
«Дальстройуголь», начальни-
ком участка назначен Гряз-
нов Н. П. Перед участком сто-
яла задача до конца навига-
ции 1943 года добыть угля не 
менее 10 000 тонн.

Для обеспечения рабо-
чей силой в бухте Мелковод-
ная согласно приказу 483 по 
ГУСДС от 6 сентября 1943 го-
да «Об организации подлаг-
пунктов в угольных районах 
Дальстройугля» было созда-
но лагерное подразделение в 
Мелководненском угольном 
районе в составе лагерей го-
рода Магадана (Маглага).

Исследование угля 
бухты Мелководная

Для понимания перспек-
тивности дальнейшего раз-
вития добычи в бухте Мелко-
водная требовалось не только 
продолжить дальнейшую ге-
ологическую разведку, но и 
произвести химический ана-
лиз и цикл испытаний мелко-
водненского угля.

Испытания по сжиганию 
бурого угля Мелководненско-
го эксплуатационного участ-
ка проходили до середины 
сентября 1943 года, эти рабо-
ты проводились теплотехни-
ческой лабораторией Даль-
строя. По итогам испытаний, 
лаборатория вынесла свой 
вердикт: мелководненский 
уголь, несмотря на значитель-
ную влажность, не только хо-
рошо горит, но и дает отлич-
ные тепловые результаты.

Из заметки С. Игишева, за-
ведующего теплотехнической 
лабораторией, в газете «Совет-
ская Колыма» (12+): «Так, при 
сжигании 720 килограммов 
топлива в час в топке, имею-
щей площадь колосниковой 
решетки в 3,6 квадратного 
метра, было снято с каждого 
квадратного метра поверхно-
сти нагрева котла 20.100 ка-
лорий. При этом температура 
отходящих газов достигла 473 
градусов Цельсия.

Чтобы представить значи-
мость этих цифр, достаточно 
привести в сравнении норма-
тивные данные по хасынско-
му углю. Для него пределом 
является теплосъем в 11.000 
калорий с квадратного метра 
поверхности нагрева котла.

Таким образом, при исполь-
зовании мелководненского 
топлива можно снять почти в 

два раза больше тепла, неже-
ли при сжигании хасынского 
угля.

Теплотворная способность 
топлива нового участка так-
же может быть несколько по-
вышена за счет предваритель-
ной подсушки угля на воз-
духе. Для этого необходимо 
складирование угля органи-
зовать так, чтобы была воз-
можной естественная венти-
ляция и достаточная защита 
от атмосферных осадков.

Сжигание в котельных мел-
ководненского бурого угля 
менее трудоемко, нежели ха-
сынского. Незначительная 
зольность – 15–22 проц., и хо-
рошая воспламеняемость зна-
чительно облегчают работу 
кочегаров, обслуживающих 
топки. Это высвободит для 
основного производства зна-
чительный процент рабочей 
силы. Так, при переводе толь-
ко одной центральной котель-
ной на новое топливо сможет 
быть освобождено до 17 че-
ловек из 30, занятых в смене. 
Цифра говорит сама за себя».

Однако и в этой бочке меда 
не обошлось без ложки дегтя. 
По выводам той же комиссии 
мелководненский уголь обла-
дал одним существенным не-
достатком – способностью к 
самовозгоранию.

Это, в свою очередь, на-
кладывало свои требования 
к хранению угля и его тран-
спортировке. По мнению С. 
Игишева, уголь рекомендова-
лось хранить в низких и не-
широких грядах, хорошо про-
дуваемых ветрами. Выполне-
ние этих рекомендаций тре-
бовало значительной терри-
тории для организации уголь-
ных складов за чертой города.

работа эксплуатационно-
разведочного 

участка управления 
«Дальстройуголь»

Разведка нового участка на-
чалась в середине лета, а в 
начале сентября 1943 года в 
бухте Мелководная работало 
свыше ста шахтеров. Техни-
ческое руководство осуществ-
ляли старший инженер Роди-
онов и старший геолог Семей-
кин.

Пласты бурого угля залега-
ли мощными слоями и зада-
ча угольщиков была разраба-
тывать их  как можно быст-
рее, несмотря на мерзлотное 
состояние.

К этому времени на Мел-
ководненском участке «Даль-
стройугля» уголь добывался 
уже из пяти штолен, начина-
лись работы по проходке на-
клонной шахты. Велась под-
готовка нового участка, где 
уголь планировалось добы-

вать открытым способом (из 
карьера).

Проектно-изыскательскому 
отделу Дальстроя было пору-
чено проектирование посел-
ка, шахтных и других соору-
жений. Технический проект 
планировалось закончить к 15 
декабря.

Пустынно было еще на Мел-
ководной. Шахтеры жили во 
временных палатках. Пер-
вые механизмы были запита-
ны от временной дизельной 
электростанции. Управлени-
ем «Дальстройугля» прини-
мались все меры для разви-
тия угольного участка и стро-
ительства поселка: сюда пере-
брасывались насосы, лебедки, 
локомобили. Работал один, и 
ожидалось прибытие второго 
трактора.

Для обеспечения лучших 
бытовых условий в двух при-
морских поселках готовились 
к перевозке на Мелководную 
срубы готовых домов.

А у штолен уже лежали в от-
валах, ожидая отправки в го-
род, свыше тысячи тонн угля. 
На баржах его должны были 
доставить в бухту Нагаева и 
рагрузить на угольном пир-
се (Нагаево). Этот уголь ждали 
на паротурбинной ТЭС (Нага-
ево) и городских котельных.

Флот для Мелководной
Перевозку угля из бухты 

Мелководная в бухту Нагаева 
планировалось осуществлять 
на баржах грузоподъемно-
стью 300 тонн, в качестве бук-
сиров использовать два кате-
ра мощностью 250–350 л. с. 
Весь этот небольшой уголь-
ный флот строился на заводе 
№ 2 (Марчекан).

Топографическая съемка
В сентябре-октябре 1943 го-

да инженер-геодезист Б. К. Ги-
тис и старший топограф П. В. 
Бурдин произвели топогра-
фическую съемку площади 
месторождения.
Создание Мелководненского 

угольного района
Результаты проведенной 

разведки и исследования 
свойств мелководненского 
угля привели к переосмысле-
нию роли добычи угля в бух-
те Мелководная в топливном 
балансе города Магадана. Это 
нашло отражение в прика-
зе № 498 по ГУСДС от 11 сентя-
бря 1943 года «О мероприяти-
ях по обеспечению угледобы-
чи в 1944 г. на Мелководнен-
ском угольном месторожде-
нии».

В связи с огромными запа-
сами угля, а также учиты-
вая бли зость к городу и воз-
можность до ставки дешевым 
водным путем, было ре шено 
превратить Мелководненское 

Залив Одян, бухта Мелководная.
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месторождение бурых углей в 
основную топливную базу ма-
гаданских предприятий.

На базе существующего Мел-
ководненского эксплуатацион-
но-разведочного участка ор-
ганизовали Мелководненский 
угольный район, старшим ин-
женером Мелководненско-
го угольного района была на-
значена Радионова Т. Я. На мо-
мент организации Мелковод-
ненский угольный район во-
шел в состав «Дальстройугля».

Со своей должности был снят 
начальник Мелководненско-
го эксплуатационно-разведоч-
ного участка Грязнов Н. П., как 
«не обеспечивший руководст-
ва участком» и направлен в 
распоряжение отдела кадров 
Дальстроя.

Начальником Мелководнен-
ского угольного района назна-
чили Чеботарева А. Ф., освобо-
див его от должности началь-
ника буровзрывных работ Се-
верного горнопромышленного 
управления.

Особое внимание было уде-
лено дальнейшей разведке ме-
сторождения бурых углей. На-
чальнику Управления «Даль-
стройуголь» Скалкину предпи-
сывалось на уголь ном место-
рождении в бухте Мелковод-
ная разведать к 1 января 1944 
года два-три шахтных поля 
с запасами 100–150 000 тонн 
угля высоких категорий.

Планы и мероприятия
Тем же приказом № 498 уста-

навливался план добычи для 
Мелководненского угольного 
района: необходимо было от-
грузить в 1944 году в Магадан 
60 000 тонн, с добычей его в 
период с 1 октября 1943 года по 
20 сентября 1944 года.

Для этого начальнику Управ-
ления «Дальстройуголь» Скал-
кину было приказано в октя-
бре-ноябре месяцах 1943 года 
заложить в Мелководненском 
районе две шахты с произво-
дительностью не менее 3 000 
тонн в месяц каждая, форси-
руя горно-подготовительные 
работы с таким расчетом, что-
бы шахты, начиная с января 
1944 года, работали с полной 
производительностью.

Надо отметить, что для обес-
печения выполнения планово-
го задания Мелководненским 
угольным районом был задей-
ствован ряд подразделений 
Дальстроя. На участок переда-
валась рабочая сила, оборудо-
вание и материалы.

В частности, угольному рай-
ону передавались трактор, ра-
диостанция, три локомобиля 
П-3 (75 л. с.) и многое другое.

Колымснабу было предпи-
сано выделить с сентяб ря 1943 
года и до начала навигации 
1944 года для Мелководненско-
го угольного района необходи-
мое количество продовольст-
вия, материалов, инструмен-
тов и оборудования, согласно 
спецификации «Дальстройу-
голь».

Управление рыбопромысло-

вого хозяйства (УРПХ) пере-
давало «Дальстройуглю» один 
кавасаки с двигателем «КОБЭ» 
и один кунгас, грузоподъем-
ностью десять тонн, а управ-
ление Нагаевского торгового 
порта (УНТП) – команду для 
обслуживания кавасаки.

Также руководству УНТП 
вменялось обеспечение в на-
вигацию 1943 года доставки в 
бухту Мелководная всех на-
правляемых грузов и людей.

Для строительства жилых и 
производственных зданий в 
бухте Мелководная управле-
ние шоссейных дорог (УШДОР) 
обязали передать не позднее 
20 сентября 1943 года Мелко-
водненскому угольному райо-
ну 15 плотников.

Отдел кадров Дальстроя пе-
редавал в ведение созданного 
угольного района одного ме-
ханика, начальника электро-
станции, двух начальников 
участков и четырех горных 
мастеров.

За счет ВОХРа в поселке Мел-

ководная создавался милицей-
ский пост для охраны право-
порядка.

Для проходки новых шахт и 
приобретения оборудования 
Meлководнинскому угольно-
му району в четвертом квар-
тале 1943 года по капвложе-
ниям было предусмотрено 
250 000 рублей.

Для обеспечения строитель-
ства материалами, согласно 
распоряжению № 606а от 20 ок-
тября 1943 года, силами УНТП 
в бухту Мелководную плани-
ровалось доставить из Арман-
ского леспромхоза 750 кубоме-
тров леса.

Таким образом, можно гово-
рить о том, что руководством 
Дальстроя было выделено не-
обходимое количество обору-
дования, стройматериалов и 
рабочей силы для обеспечения 
быстрого развития Мелковод-
ненского угольного района и 
добычи бурого угля для нужд 
Магадана.

о геологах бухты 
Мелководная

С конца 1943 года по апрель 
1945 года старшим геологом и 
руководителем работ Мелко-
водненского угольного райо-
на был И. Н. Васильев, шахт-
ным геологом – И. А. Клемен-
тович. Мерзлотно-гидрогеоло-
гические исследования прово-
дил Д. Ф. Шиманский.

1944 ГоД

Надо сказать, что, несмотря 
на все предпринятые Даль-
строем меры, Мелководнен-
ский угольный район возло-
женных на него надежд не 
оправдывал.

Планы на первое полугодие
Приказом № 10 по ГУСДС от 8 

января 1944 года «О меропри-
ятиях по выполнению плана 
1-го полугодия предприятия-
ми Управления «Дальстройу-
голь» устанавливались плано-
вые задания для угольных рай-
онов, в частности, и для Мелко-
водненского.

Начальнику Мелководнен-
ского угольного района Чебо-
тареву предписывалось к нача-
лу навигации 1944 года вскрыть 
участок с запасами угля для 
открытой добычи 20 000 
тонн, и добыть подземны-
ми работами и складировать 
на поверхности 20 000 тонн к 
этому времени.

Закончить разведочные ра-
боты шахтных полей № 1, 2, 3 
в течение первого полугодия, 
а также произвести поиски и 
разведку участков, пригодных 
для открытого метода разра-
ботки.

По плану Мелководненскому 
угольному району предстояло 

за 1 полугодие 1944 года:
• добыть 20 000 тонн угля;
• пройти проходками 1 000 

погонных метров;
• вскрыть торфов 15 000 ку-

бометров.
Вынужденные 
корректировки

Во второй половине февра-
ля стало понятно, что с по-
ставленными планами пред-
приятия «Дальстройугля» не 
справляются. Задание на ян-
варь 1944 года по добыче угля 
управлением было выполнено 
на 76,2 %, ожидаемое выпол-
нение в феврале должно было 
составить всего 92,1 %.

Имелось значительное от-
ставание и по горно-подгото-
вительным работам, которые 
в январе были на 73,8 %, а в 
феврале – 94 %.

Для выполнения плана по 
добыче угля в первом квар-
тале 1944 года по Управлению 
«Дальстройуголь», был выпу-
щен приказ № 75 по ГУСДС от 
22 февраля 1944 года с коррек-
тировками планов.

Мелководненскому угольно-
му району до конца 1-го квар-
тала 1944 года предстояло до-
быть 3 000 тонн угля, по гор-
но-подготовительным рабо-
там пройти 250 погонных ме-
тров. Суточное задание для 
района было установлено 111 
тонн угля, при выработке на 1 
человеко-день – 0,9 тонн.

(Получается, что непосред-
ственно на добыче угля было 
задействовано 123 человека – 
О. В.)

29 марта 1944 года угольщи-
ки Дальстроя завершили вы-
полнение квартального пла-

на добычи угля. Все угольные 
районы, за исключением Мел-
ководненского, досрочно вы-
полнили квартальные планы.

Подготовка к навигации
Выдать уголь на-гора к на-

чалу навигации из шахт Мел-
ководной было только частью 
комплекса работ, которые 
предстояло решить угольщи-
кам. Также необходимо было 
решить проблему с погрузкой 
добытого угля на баржи, для 
отправки в бухту Нагаева.

Для этого было необходимо 
в срок закончить постройку 
пирсов, строительство кото-
рых велось бригадой плотни-
ков под руководством Тума-
нова. За ударную работу ру-
ководством угольного района 
при возведении пирсов также 
был отмечен тракторист Петр 
Петриченко.

Первые поставки
Для дальнейшего расшире-

ния и механизации работ по 
добыче угля в бухте Мелко-
водная, согласно распоряже-
нию № 325 от 22 мая 1944 года, 
первой баржей в Мелковод-
ненский угольный район над-
лежало отправить 50 тонн уз-
коколейных рельсов, вагонет-
ки Кноппеля 50 штук, тран-
спортеры 100 метровые – 5 
штук, мехпогрузчики П-3 – 
3 штуки и другие запчасти и 
материалы.

Снова о влажности угля
Еще одной насущной про-

блемой, связанной с Мелко-
водненским месторождением, 
была повышенная влажность 
добываемого угля.

Содержание влаги в Мел-
ководненском угле, соглас-
но анализам ЦНИЛа, колеба-
лось в пределах от 59 до 67 %, а 
средневзвешенная влажность, 
по пробам, отобранным для 
стандартов, составляла 56 %.

Такая высокая влажность 
исключала возможность пол-
ноценного использования 
Мелководненского угля, об-
уславливала увеличение объе-
ма морских перевозок и тре-
бовало специальных меро-
приятий по снижению влаж-
ности. Все это впоследствии 
сыграло свою роль в судь-
бе Мелководинского месторо-
ждения бурого угля…

Для решения вопросов с 
влажностью угля бухты Мел-
ководная было выпущено рас-
поряжение № 340 от 29 мая 
1944 года «О разработке меро-
приятий по снижению влаж-
ности Мелководненского то-
варного угля», в котором пе-
речислялись меры для сниже-
ния влажности и улучшения 
качества добываемого угля.

Этим распоряжением на-
чальнику Управления «Даль-
стройуголь» Пшеничнико-
ву предписывалось органи-
зовать тщательную отборку 
льда из добываемого Мелко-
водненского угля и складиро-
вание угля невысокими, хоро-
шо проветриваемыми штабе-
лями.

(Теперь шахтерам предстоя-
ло не только добывать уголь, но 
и перебирать и складировать 
его в штабеля, что прибавля-
ло работы и отвлекало рабочую 
силу от основного производст-
ва – О. В.)

Комиссии Главного управ-
ления Дальстроя по стандар-
там углей под руководст-
вом Н. Ф. Карпова надлежало 
выехать в Мелководненский 
угольный район, сроком на 10 
дней, для поиска возможных 
мер по уменьшению влажно-
сти бурого угля.

Начальнику Мелководнен-
ского района Чеботареву бы-
ло приказано предоставить в 
распоряжение комиссии раб-
силу, транспорт и инструмен-
ты, необходимые для прове-
дения возложенных на нее за-
дач.

Также в поселке Мелковод-
ная созывалась химическая 
лаборатория для определения 
влаги и золы в угле. Отделу ка-
дров Дальстроя было поруче-
но подобрать одного химика 
и направить его на работу с 1 
июня 1944 года. Снабдить бу-
дущую лабораторию аппара-
турой, реактивами и посудой, 
необходимой для проведения 
технических анализов угля, 
должен был фабрично-обога-
тительный отдел Дальстроя.

Вместо эпилога
Во всей истории угольно-

го района оставался еще один 
вопрос, на который хотелось 
найти ответ. Было очень лю-
бопытно узнать, сколько же 
мелководненского угля бы-
ло добыто и сколько сгорело 
в топках котельных Магада-
на и паротурбинной электро-
станции в Нагаево, обеспечи-
вая магаданцев теплом и све-
том во время войны. К сожа-
лению, точных цифр в доку-
ментах Дальстроя найдено 
пока не было, но в своей кни-
ге «Хасын» (12+) Анатолий То-
карев приводит следующие 
цифры: всего было добыто бу-
рого угля в бухте Мелковод-
ная 83 368 тонн и отгружено 
потребителю 59 285 тонн.

Ставить точку в истории до-
бычи угля в бухте Мелковод-
ная рано, думаю, что все еще 
впереди.

В работе были использова-
ны документы ГАМО и МОКМ, 
материалы статей А. С. Нава-
сардова, А. И. Широкова, кни-
ги «Хасын» (12+) Анатолия То-
карева, а также публикации 
газеты «Советская Колыма» 
(12+).

Моя признательность и бла-
годарность за помощь в работе 
коллективам Государственного 
архива Магаданской области и 
Магаданской областной уни-
версальной научной библиоте-
ке имени А. С. Пушкина.

Автор статьи: 
Василий образцов
оригинал статьи: 

www.kolymastory.ru

Полную версию см. на сайте 
vmagadanpress.com

 Суточное задание для 
района было установлено 111 
тонн угля, при выработке на 
1 человеко-день - 0,9 тонн.
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
АВИАБИЛеТы По 

СнИженной Цене

Минтранс разрешил продавать 
авиабилеты по сниженной цене на 
2025 год, сообщили «РГ» в ведом-
стве.

«Российским авиакомпаниям 
даны указания по открытию про-
даж на субсидируемые направле-
ния с целью обеспечения пассажи-
ров доступными билетами», – го-
ворится в сообщении.

В Минтрансе подчеркнули, что 
все программы субсидирования 
воздушных перевозок пассажиров 
продолжат свое действие в 2025 го-
ду. В их числе – программы под-
держки региональных перевозок, 
Дальневосточной авиакомпании и 
перевозок наименее социально за-
щищенных групп граждан.

зАПреТЯТ ВСТуПАТь В БрАК

Министерство юстиции Рос-
сии вынесло на общественное об-
суждение проект поправок в Ад-
министративный регламент ра-
боты ЗАГС. Работники ЗАГСа будут 
проверять иностранных граждан, 
пришедших сочетаться браком, не 
находятся ли они в списке нелега-
лов, обязанных уехать из страны. 
В случае, если потенциальный же-
них находится в особом реестре 
МВД России, то свадьбы не будет, 
сообщает «РГ».

В Минюсте напоминают, что 
минувшим летом был принят за-
кон, который предусматрива-
ет создание реестра контролируе-
мых лиц. В этот реестр будут вно-
ситься нелегальные мигранты, не 
имеющие законных оснований на 
пребывание в России. Такие ли-
ца должны будут покинуть стра-
ну. При этом закон предусматри-
вает ряд ограничений для них. В 
частности, в Семейный кодекс бы-
ли внесены нормы, запрещающие 
заключение брака между лица-
ми, хотя бы одно из которых явля-
ется иностранным гражданином 
или лицом без гражданства, сведе-
ния о которых включены в реестр 
контролируемых лиц.

Новые нормы вступят в силу с 5 
февраля будущего года.

СнИженИе ТеМПоВ 
ВыДАчИ ИПоТеК

Объемы выдачи ипотечных кре-
дитов замедлились и к прошлому 
году сократились в два раза, зая-
вил журналистам советник пред-
седателя Банка россии (ЦБ) Ки-
рилл ТреМАСоВ.

По его словам, динамика креди-
та вернулась на нормальный уро-
вень, сообщает «РГ».

«В ипотеке произошло замед-

ление. Это, скорее, возвращение 
на нормальную траекторию, по-
скольку в прошлом году рынок 
находился в явно перегретом со-
стоянии», – сказал он.

По словам Тремасова, в даль-
нейшем ипотечные портфели 
продолжат расти, но уже други-
ми темпами. Этому способствова-
ло сворачивание массовых льгот-
ных программ. Он также подчерк-
нул, что созданы предпосылки со-
кращения высокой разницы меж-
ду ценами на вторичное и первич-
ное жилье.

Необеспеченное потребитель-
ское кредитование также замедля-
ется, отмечает советник ЦБ. Тем не 
менее, продолжает расти автокре-
дитование, говорит он, объемы ко-
торого за 12 месяцев увеличились 
на 60 %. Однако суммы этих зай-
мов не такие большие, а потому 
их влияние на общий совокупный 
спрос в экономике менее значимо.

ТреВожнАЯ КноПКА

Для безопасности пассажиров 
следует оборудовать приложе-
ния для вызова такси «SOS-кноп-
кой» на главной странице. С та-
кой инициативой выступил пер-
вый замглавы фракции «Справед-
ливая Россия – За правду» Дмит-
рий Гусев. Обращение на эту тему 
депутат направил в МВД, сообщи-
ли «РГ» в его пресс-службе.

Парламентарий просит про-
фильного министра Владими-
ра Колокольцева дать экспертную 
оценку предложениям по обеспе-
чению безопасности всех участни-
ков легковых перевозок. «Убежден, 
что оборудование приложений 
«SOS-кнопкой» на главной стра-
нице приложения повысит лояль-
ность пассажиров к агрегаторам 
такси», – говорится в письме.

Законопроект на эту тему го-
товится, депутат просит его под-
держать.

Тревожная кнопка в случае 
принятия такого закона будет ра-
ботать так: при ее нажатии стар-
тует запись разговора водите-
ля и пассажира, затем она будет 
отправляться диспетчеру и со-
храняться на сервере. При этом 
запись трекинга движения так-
си отправляется родственникам, 
отметил Гусев. «При поступле-
нии сигнала представитель агре-
гатора должен связаться с пасса-
жиром или водителем для уточ-
нения деталей, – пояснил де-
путат, – помочь с разрешени-
ем конфликта и, при необходи-
мости, оперативно передать ин-
формацию в правоохранитель-
ные органы».

редакция «ВМ»

Из нашей подборки вы узна-
ете о том, что в Якутии нашли 
древнего бизона, на Камчатке 
спасли замерзавшего у реки че-
ловека, во Владивостоке жен-
щину ошпарило кипятком при 
прорыве теплотрассы и в Яку-
тии мошенники заставили мед-
сестру перевести около пяти 
миллионов рублей.

нАХоДКА

В Сунтарском районе Якутии 
обнаружили останки древнего би-
зона, сообщает «РГ» со ссылкой на 
газету «Сунтаар сонуннара» (16+).

Находка была сделана в шести 
километрах от села Сунтар. На го-
лову животного наткнулся мест-
ный житель Степан Кардашев-
ский, работая на погрузчике. По 
его словам, сначала он заметил 
рога значительно большего раз-
мера, чем у современных быков.

– У находки также были зубы, 
и она источала сильный запах, – 
рассказал Кардашевский.

Степан и его коллега Николай 
отправили фотографии находки 
в отдел по изучению мамонтовой 
фауны Академии наук Якутии.

– В последнее время такие на-
ходки становятся все более часты-
ми, подчеркнул научный сотруд-
ник отдела Станислав Колесов. – 
Обнаруженный бизон среднего 

размера особенно ценен, посколь-
ку сохранились как зубы, так и го-
лова в полном объеме.

СПАСЛИ ЛЮБИТеЛЯ 
ночныХ ПроГуЛоК

Сотрудники МЧС спасли поги-
бавшего любителя ночных прогу-
лок на Камчатке. Об этом сообщи-
ли «РГ» в ГУ МЧС России по Кам-
чатскому краю.

Утром 16 ноября в службу «112» 
позвонил человек и сообщил, что 
слышал крики о помощи в районе 
улицы Рабочей села Коряки. В том 
месте находится обрыв, ведущий 
к руслу реки Авача.

Пять сотрудников Камчатско-
го спасательного центра МЧС Рос-
сии на высокопроходимой тех-
нике оперативно выдвинулись к 
месту происшествия. На слиянии 
рек Корякской и Авача был най-
ден мужчина. Он практически не 
мог передвигаться.

Спасатели разожгли костер и 
в течение часа грели замерзше-
го, просушили его обувь. Мужчи-
на самостоятельно смог дойти до 
машины спасателей. Его сопрово-
дили домой.

Как пояснил пострадавший, он 
ушел погулять в ночь с 13 на 14 но-
ября. Идя вдоль реки Авача, про-
валился в воду. Выбравшись, по-
нял, что не может идти дальше, 

развел костер и провел ночь на 
берегу, а утром стал звать на по-
мощь.

оШПАрИЛо КИПЯТКоМ

На остановке около торгового 
центра во Владивостоке пенсио-
нерку облило кипятком. Причи-
на – прорыв трубы на теплотрас-
се, сообщили «РГ» в пресс-службе 
прокуратуры Приморского края.

По данным ведомства, к трав-
мированию пожилой женщины 
привело нарушение техники без-
опасности – поток кипятка ока-
тил проходившую мимо пенсио-
нерку из-за сброса теплоносителя 
из системы.

Сейчас пострадавшая находит-
ся в больнице.

ПоПАЛАСь нА уЛоВКИ 
МоШеннИКоВ

Чуть менее пяти миллионов  
рублей отдала неизвестным мед-
сестра из Якутска. Женщина по-
палась на распространенный сце-
нарий с сообщением от руковод-
ства, сообщает «РГ».

В мессенджере 58-летняя ме-
дработница получила сообщение 
от «главврача». «Начальник» пре-
дупредил, что с ней свяжутся си-
ловики: якобы в учреждении про-
водится проверка из-за утечки 
данных. Женщина послушно от-
ветила на поступивший звонок, 
и неизвестный, представившийся 
сотрудником службы безопасно-
сти, взял ее в оборот.

Медсестру смогли убедить, что 
на нее оформлены кредиты и 
нужно срочно взять другие, что-
бы их аннулировать. Она набрала 
кредитов в банках, сняла свои сбе-
режения и перевела на продикто-
ванные счета. Мошенники веле-
ли ей установить на телефон при-
ложение, через которое уже сами 
стали делать переводы с ее карты.

Случайно проглотила 
зубную щетку

не так давно мы писали 
о том, как молодой человек 
случайно проглотил живого 
трехсантиметрового тарака-
на. Но оказалось, что это еще не 
самая большая случайность, ко-
торая может произойти в жиз-
ни человека…

Так, женщина из Индии слу-
чайно проглотила зубную щет-
ку. Об этом пишет Лента.ру со 
ссылкой на Pune Mirror.

Как оказалось, она прогло-
тила 20-сантиметровую щет-
ку, когда чистила язык. Пони-
мая, что самой ей с этой про-
блемой не справиться, женщи-
на сразу же обратилась в боль-
ницу. Врачам она рассказала, 
что внезапно потеряла контр-
оль над собой.

История закончилась благо-
получно: зубную щетку извле-
кли, она не причинила вреда ни 

пищеводу, ни желудку.
Врачи отмечают, что подоб-

ные случаи происходят до-
вольно редко: всего их зареги-
стрировано менее 30. Кроме 
того, связаны они обычно с па-
циентами, страдающими пси-
хическими заболеваниями. Но 
жительница Индии была абсо-
лютно здорова, что делает дан-
ную историю еще более нео-
бычной.
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Сообщите в полицию – 69-66-55

Вот это «прикол»
оперативники уголовно-

го розыска отделения МВД 
россии по ольскому рай-
ону установили 38-летне-
го жителя областного цен-
тра, причастного к совер-
шению мошенничества. В 
сентябре мужчина поехал в 
гости к приятелю в поселок 
Ола для совместного распи-
тия спиртного. Утром после 
встречи гражданин вновь 
решил приобрести спирт-
ное, но деньги закончились. 
Тогда он вспомнил о купю-
рах банка приколов, которые 
хранил для настольной игры.

Злоумышленник отправил-
ся в торговую точку и при-
обрел бутылку водки стои-
мостью 700 рублей, оплатив 
ее ненастоящими деньгами. 
Продавец подмены не заме-
тила и выдала покупателю 
сдачу, которую он потратил 
на свои нужды.

Спустя некоторое время 
магаданец опять приехал 
в гости к приятелю в посе-
лок Ола. Мужчины употреби-
ли спиртное, а утром, когда 
деньги закончились, гражда-
нин решил вновь купить ал-
коголь и расплатиться купю-
рой банка приколов. Он от-
правился в тот же магазин 

и попытался приобрести две 
бутылки пива. На этот раз 
продавец проявила бдитель-
ность и распознала ненасто-
ящие деньги, а также узна-
ла мужчину, на уловку ко-
торого попалась ранее. По-
купатель поспешил скрыть-
ся, сославшись на ошибку, но 
вскоре был задержан опера-
тивниками.

При встрече с полицей-
скими ранее судимый злоу-
мышленник сразу признался 
в содеянном. Купюра изъята.

Дознавателем отделения 
МВД России по Ольскому 
району возбуждено уголов-
ное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренно-
го частью 1 статьи 159 УК РФ 
(мошенничество). Также ре-
шается вопрос о возбужде-
нии уголовного дела по фак-
ту покушения на мошенни-
чество.

Максимальная санкция – 
лишение свободы на срок до 
двух лет.

В отношении подозревае-
мого избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невы-
езде и надлежащем поведе-
нии.

Максим Дедов

И никакой 
прибыли…

В дежурную часть оМВД 
россии по городу Магадану 
с заявлением по факту ки-
бермошенничества обратил-
ся 37-летний житель област-
ного центра. Он рассказал, 
что с ним связались сотруд-
ники брокерской компании и 
убедили заниматься инвести-
циями.

Более двух недель мужчи-
на следовал указаниям «спе-
циалистов»: оформлял креди-
ты, устанавливал программы 
и переводил на предоставлен-
ные банковские счета денеж-
ные средства. Далее злоумыш-
ленники сообщили граждани-
ну о том, что его брокерский 
счет заблокирован и для раз-
блокировки необходимо про-
диктовать код, и он назвал 
цифры. В результате колым-
чанин лишился свыше трех 
миллионов рублей.

Аналогичный случай про-
изошел с 64-летним гражда-
нином. Доверившись инвес-
торам, он лишился свыше 1,5 
миллионов рублей. А 18-лет-
няя жительница поселка Ом-
сукчан перечислила на сче-
та «брокеров» около 90 тысяч  
рублей.

Возбуждены уголовные де-
ла по признакам преступле-
ния, предусмотренного ст. 159 
УК РФ (мошенничество).

Внимание! Не переводите 
денежные средства неизвест-
ным. Для того, чтобы защи-
тить свои сбережения, не под-
давайтесь уговорам по теле-
фону.

Если вы не имеете образо-
вания и опыта в сфере вложе-
ний в инвестиционные счета  
– не рискуйте своими сбере-
жениями.

Дарья Голикова

Чистое поколение

С целью привлечения 
общественности к уча-
стию в противодействии 
незаконному обороту на-
ркотиков, немедицинско-
му потреблению наркоти-
ческих средств и психо-
тропных веществ, на тер-
ритории Магаданской об-
ласти проходит Всерос-
сийская антинаркотиче-
ская акция «чистое поко-
ление» (12+).

В рамках мероприятия 
полицейские провели рейд 
по общежитиям, где про-

живают учащиеся профес-
сиональных образователь-
ных учреждений города 
Магадана.

Сотрудники Управления 
по контролю за оборотом 
наркотиков УМВД России 
по Магаданской области, 
инспектор ПДН городского 
отдела полиции Юрий Но-
уруз, а также кинолог Цен-
тра кинологической служ-
бы Андрей Яценко со своей 
служебной собакой – бель-
гийской овчаркой по клич-
ке Ярус проверили быто-

вые условия проживания 
ребят и места отдыха сту-
дентов.

В ходе рейда полицей-
ские напомнили учащим-
ся об уголовной и адми-
нистративной ответствен-
ности за незаконное при-
обретение, хранение, пе-
ревозку и сбыт наркотиче-
ских средств. Стражи по-
рядка также поговорили со 
студентами о последстви-
ях потребления запрещен-
ных веществ и вручили ре-
бятам профилактические 
буклеты.

Нарушений не выявлено.
Всероссийская антинар-

котическая акция «Чистое 
поколение» длилась на 
территории Магаданской 
области до 20 ноября. По 
круглосуточному телефо-
ну доверия регионально-
го УМВД 69-66-55 гражда-
не могут сообщить о фак-
тах продажи наркотиков, 
а также о лицах, занима-
ющихся их изготовлением, 
употреблением или сбы-
том.

Антон Петухов

Кибербезопасность

В Магаданской области 
продолжается масштаб-
ное оперативно-профи-
лактическое мероприя-
тие «Кибербезопасность». 
Полицейские проводят бе-
седы в коллективах и рас-
сказывают гражданам о 
том, как защититься от 
преступных посягательств. 
Посещаются учреждения 
образования, общества с 

ограниченной ответствен-
ностью, предприятия раз-
личных форм собственно-
сти и видов деятельности. 
Задача – донести инфор-
мацию до максимального 
числа колымчан.

К примеру, замести-
тель начальника Управ-
ления уголовного розыска  
УМВД Максим Мягков, бе-
седуя с представителя-

ми отдела по обеспече-
нию деятельности миро-
вых судей, акцентировал 
внимание на необходимо-
сти проявления бдительно-
сти и осторожности. Пол-
ковник полиции привел 
ряд убедительных приме-
ров того, что не стоит ве-
рить неизвестным, подроб-
но рассказав об уловках, 
которые используют злоу-
мышленники.

В поселке Ола начальник 
Отделения МВД России по 
Ольскому району Влади-
мир Кошкин встретился с 
представителями админи-
страции муниципального 
образования. Подполков-
ник полиции рассказал о 
несложных правилах, со-
блюдая которые, можно 
избежать неприятных по-
следствий беседы со зло-
умышленниками, самое 
главное из них – никогда 
не верить неизвестным.

Анна Болотина

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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Фото: пресс-служба мэрии г. Магадана

В Магадане прошел «Географический диктант 2024» (6+)

Новая группа срочников отправилась из Магадана в Вооруженные силы РФ

Горлесхоз приступил к изготовлению новогодних елок Прошли чемпионат и первенство г. Магадана по рукопашному бою (6+)
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Воспитанники школы № 20 вышли на уборку территории вокруг своего учреждения

Прошли Областные лично-командные соревнования 
Кубок Магаданской области (12+)


